
ТОЛЬКО В «РГ» Элла Памфилова — о предстоящих выборах 
в Госдуму, цифровых сервисах и борьбе с нарушениями

Узнать по голосам

Александр Широв, 
член-корреспондент 
РАН, директор Института 
народнохозяйственного 
прогнозирования РАН

Р
адикально справиться со 
скачками цен на гречку, са-
хар, бензин, подсолнечное 

масло да и другие товары можно 
только одним способом — за 
счет изменения технологий и 
роста эффективности ключе-
вых секторов экономики. Одна-
ко рост эффективности — это и 
рост цен. Хороший товар стоит 
дороже. Возможно, тогда мы 
поймем, что высокие цены — это 
не всегда плохо. Они обеспечи-
вают высокие зарплаты и уро-
вень жизни, но к этому еще нуж-
но прийти.

Если предположить, что рос-
сийские машиностроители на-
чнут выпускать продукцию ми-
рового уровня, то и цены на нее 
должны вплотную приблизиться 
к мировым, а значит, они начнут 
получать и сопоставимые дохо-

ды. Эти доходы трансформиру-
ются в более высокие зарплаты, 
инвестиции в исследования и 
разработки. Если таких секто-
ров будет много, то цены в стра-
не, конечно, вырастут, но взамен 
мы получим огромный потреби-
тельский выбор на основе каче-
ственно другого уровня доходов.

В теории динамика цен долж-
на плавно регулироваться ба-
лансировкой спроса и предложе-
ния, но таких идеальных усло-
вий почти не бывает. Кризисы на 
отдельных товарных рынках, не-
урожаи и другие факторы регу-
лярно приводят к значительным 

скачкам цен даже в развитых 
экономиках.

Для России это усугубляется 
тем, что у нас уживаются сразу 
несколько систем ценообразо-
вания. Первая — зависит от цен 
мирового рынка. Это «экспор-
тный паритет», когда внутрен-
ние цены формируются от миро-
вых с поправкой на налоги, рас-
ходы на транспортировку и 
скорректированные на курс дол-
лара. По такому принципу обра-
зуются цены на продовольствие, 
моторное топливо, хи-
мическую и металлур-
гическую продукцию. 

Галина Мисливская

Н
ынешний год — год 
выборов в Государ-
с т в е н н у ю  д у м у. 
Ожидается, что из-
бирательная кампа-
ния будет сложной и 
острой. В связи с 
этими выборами 
возникает много во-

просов, которые «Российская га-
зета» задает главе ЦИК Элле 
Памфиловой. Тем более, что се-
годня действующий состав Цен-
тризбиркома соберется на за-
ключительное заседание и под-
ведет итоги пятилетней работы. 

Бюллетень уходит в цифру 
Элла Александровна, на выбо-
рах 19 сентября через интер-
нет будут голосовать не толь-
ко за депутатов Госдумы?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Избирателю, ко-
торый будет участвовать в ди-
станционном электронном го-
лосовании (ДЭГ) в 2021 году, 
будет предоставлена возмож-
ность проголосовать на всех 
уровнях выборов, которые бу-
дут проходить в Единый день го-
лосования, в соответствии с его 

активным избирательным пра-
вом. Это будет сделано впервые.

Вы говорили, что на выборах в 
Госдуму онлайн-голосование 
пройдет в шести регионах. 
Много ли заявок поступило? 
Есть уже фавориты?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Подано 11 зая-
вок. Фаворитов у нас нет, но 
есть понимание, кто может 
участвовать, а кто еще не готов. 
Одного желания мало, должны 
быть, как в математике, необхо-
димые и достаточные условия. В 
первую очередь необходимо 
иметь существенное количест-

во избирателей региона с под-
твержденными учетными запи-
сями на портале госуслуг. При 
этом субъектовая избиратель-
ная комиссия должна быть гото-
ва к проведению разъяснитель-
ной работы со всеми участника-
ми избирательного процесса. 
Также должен быть сформиро-
ван независимый наблюдатель-
ский пул экспертов и специали-
стов для работы в обществен-
ном штабе региона по наблюде-
нию за выборами, где будет раз-
мещен  узел блокчейна для на-
блюдения за ДЭГ. Сейчас пока 
мы  убеждены, что с этим спра-

вятся те регионы, где ДЭГ уже 
проводился, остальные — повто-
рюсь — по итогам тренировок.

То есть у Курской, Нижегород-
ской и Ярославской областей 
есть преимущество?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Да, у них, как и у 
Москвы, есть преимущество, 
поскольку мы уже знаем, чего 
от них ждать. 

Появление цифровых техноло-
гий, включая дистанционное 
электронное голосование, ста-
ло, пожалуй, самым замет-
ным изменением российских 
выборов. В апреле-мае плани-
руется всероссийское тестиро-
вание системы. Какой вопрос 
внесут в цифровой бюллетень?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Прежде чем отве-
тить на вопрос о цифровом бюл-
летене, позвольте с вами не со-
гласиться, что самым заметным 
изменением российских выбо-
ров стала их цифровизация. 

Полагаю, что самым замет-
ным явлением, если сравнивать 
с предшествующим периодом, 
стало изменение отношения на-
ших граждан, наших избирате-
лей к избирательному процессу 

в виде существенного роста до-
верия  и к выборам в целом, и к 
самой избирательной системе. 
Это фиксируют все социологи-
ческие исследования. Люди ви-
дят, как много сделано и для 
прозрачности выборов, их под-
контрольности обществу, и для 
удобства и доступности голосо-
вания, и как бережно система 
относится к каждому голосу. 
Люди оценили расширившиеся 
для них возможности в сопри-
частности к управлению и раз-
витию страны! 

Понимая востребованность 
онлайн-голосования у актив-
ных избирателей, мы, с одной 
стороны, весьма интенсивно, а с 
другой — предельно аккуратно, 
шаг за шагом, идем к внедрению 
этого дополнительного способа 
реализации избирательных 
прав граждан. В сотый раз под-
черкну: не вместо традицион-
ных способов голосования, а на-
ряду с ними, чтобы 
у людей был выбор, 
как голосовать.

МНЕНИЕ Из-за чего растут цены и всегда ли это плохо  

Товары по несчастью

02
Федеральную 
часть партспи-
сков на выбо-
рах в парла-
мент расширят

03
Социальную 
доплату 
к пенсии будут 
назначать 
без заявлений

03
Госдума 
поддержала 
бесплатный 
доступ к соци-
ально значи-
мым сайтам

05
Минстрой 
предлагает 
ввести гибкие 
условия ипоте-
ки внутри каж-
дого региона

05
Срок обучения 
в колледжах 
сократят 
до двух лет

08
В Германии 
ввели новый 
«максимально 
жесткий» 
карантин

09
Чем удивит 
Московский 
кинофестиваль 
в апреле

Элла Памфилова: За последние 
пять лет произошла «перезагрузка» 
всей системы избирательных 
комиссий.

А К Ц Е Н Т

Разного рода информационных подтасо-
вок и «художественно», с фантазией 
оформленных вымыслов о «нарушени-
ях» будет немало, поскольку «партне-
рам» надо любой ценой «снести», 
дискредитировать предстоящие выборы

А К Ц Е Н Т

Хороший товар стоит дороже, высокие 
цены обеспечивают высокие зарплаты 
и уровень жизни, а также инвестиции 
в новые разработки

Австралийский доллар  57,9205
Азербайджанский манат  44,3546
Армянский драм**  14,2792
Белорусский рубль  28,7749
Болгарский лев  45,8162
Бразильский реал  13,6841

Венгерский форинт**  24,4583
Вон Республики Корея***  66,7734
Гонконгский доллар* 97,0202
Датская крона  12,0522
Доллар США  75,3585
Евро  89,7670

Индийская рупия*  10,4245
Казахстанский тенге**  17,8999
Канадский доллар  60,0418
Киргизский сом**  88,8377
Китайский юань  11,5756
Молдавский лей*  42,1822

Новый туркменский манат  21,5618
Норвежская крона*  88,1881
Польский злотый  19,4584
Румынский лей  18,3376 
СДР  107,6896
Сингапурский доллар  56,1706

Таджикский сомони*  66,1039
Турецкая лира*  97,0252
Узбекский сум****  71,7296
Украинская гривна*  27,2149
Фунт стерлингов  104,0701
Чешская крона*  34,2928

Шведская крона*  88,0747
Швейцарский франк  81,1353
Южноафриканский рэнд*  50,9775
Японская иена**  69,2856

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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non/fiction
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квалификацию 
ЧМ-2022 
выездным матчем 
на Мальте 
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ПРАВО Верховный суд 
разрешил гражданам 
подавать иски
на завышенные цены

Требуйте 
скидок

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России сделал принципиаль-
но важное разъяснение: граждане вправе жаловаться 
напрямую в суд, если им кажется, что цены стали 
слишком высокими и виной тому тайный сговор воро-
тил бизнеса.

Сегодня «Российская газета» публикует постанов-
ление пленума Верховного суда России, разъясняющее 
тонкости антимонопольного законодательства. Зву-
чит сухо и слишком специфично, однако речь о живых 
и волнующих каждого вопросах: как добиться справед-
ливых цен, как не позволить акулам бизнеса убивать 
мальков бизнеса и т.п.

За тем, чтобы конкуренция была честной, следит 
антимонопольная служба. Но каждый гражданин и сам 
может стать борцом с картелями и монополиями. Если 
ему показалось, например, что цены на бензин подо-
зрительно одинаково выросли в один день на всех ав-
тозаправках, он может просигнализировать в Феде-
ральную антимонопольную службу. Однако, как уточ-
нил пленум ВС, есть у человека право и сразу 
подать иск в суд. Надо разобраться, почему 
цены вдруг стали кусаться.

ДЕНЬГИ Банк России 
модернизирует банкноты 
шести номиналов

Города 
денежной славы

Игорь Зубков

Банк России, наконец, решился модернизировать бан-
кноты образца 1997 года. Вся страна получит равное 
«представительство»: вводится принцип «одна бан-
кнота — один город — один федеральный округ». 

На банкнотах номиналом 10, 500, 1000 и 5000 ру-
блей появятся виды Новосибирска, Пятигорска, Ни-
жнего Новгорода и Екатеринбурга, а на их оборотной 
стороне — достопримечательности Сибирского, Севе-
ро-Кавказского, Приволжского и Уральского феде-
ральных округов. Сейчас три последних округа на бу-
мажных деньгах никак не представлены. 

В том числе ради этого принципа Банк России даже 
решил обновить и почти вышедшую из употребления 
10-рублевую банкноту — так, чтобы «активных» номи-
налов было восемь — по числу федеральных округов. 
Она частично потеснит 5-рублевую монету. А вот бан-
кноту номиналом 5 рублей решено не реанимировать, 
но и специально из обращения ни ее, ни другие банкно-
ты старого образца выводить не будут.  

Банкнотам номиналом 50 и 100 рублей сохранят 
изображения Санкт-Петербурга и Москвы, но только 
на лицевой стороне. На обороте всех шести 
номиналов будут достопримечательности 
«их» федеральных округов.

АВТОМОБИЛИ Средняя 
стоимость запчастей 
немного снизилась

Аварии слегка 
подешевели

Владимир Баршев

Средняя стоимость запасных частей для автомобилей 
немного снизилась по сравнению с установленной в 
2020 году. Но по сравнению с 2019 годом рост средних 
цен сохранился на уровне в 16 процентов. То есть по 
ОСАГО страховщики будут выплачивать больше, чем в 
2019-м, но меньше, чем в конце 2020 года. Российский 
союз автостраховщиков ввел в действие новые актуа-
лизированные справочники средней стоимости запча-
стей, материалов и нормо-часа работ.  

Напомним, что расчет стоимости восстановитель-
ного ремонта по ОСАГО проводится по Единой методи-
ке, утвержденной Центробанком, с учетом средних 
цен на ту или иную запчасть, которые берутся из этих 
справочников. Новые справочники будут применяться 
к расчету ремонта тех машин, которые попали в ДТП с 
15 марта этого года. 

Если машина попала в аварию до этой даты, то, даже 
несмотря на то, что пострадавший обратиться к стра-
ховщику после, расчет будет произведен по старым 
справочникам. 

Напомним, до этого справочники были актуализи-
рованы 20 сентября. Тогда рост стоимости запчастей 
побил все рекорды и составил 23 процента. 
Сейчас по сравнению с этими рекордными 
значениями произошло снижение. 
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Заморозка 
цен на сахар 
и подсолнеч-
ное масло 

может быть 

продлена 

ТОПЛИВО

Скачки 
цен на бензин 
исключены 

даже при очень 

дорогой нефти

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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СОВФЕД 

Сенаторы 
расскажут 
россиянам 
о фактах 
вмешательства 
в думские 
выборы

ЛЮДИ САМИ 
РАЗБЕРУТСЯ
Галина Мисливская

Мониторинговая группа Сове-
та Федерации в течение бли-
жайших месяцев будет анали-
зировать факты вмешательства 
в дела РФ в ходе кампании по 
выборам в Госдуму и доносить 
свои выводы до граждан. Сена-
торы уверены, что россияне 
сами разберутся в ситуации, 
если получат достоверную ин-
формацию о происходящем.

По словам руководителя 
группы, главы Комитета СФ по 
федеративному устройству 
Олега Мельниченко, определен-
ные силы на Западе намерены 
использовать предстоящие вы-
боры в Госдуму «как точку де-
стабилизации и раскачки вну-
триполитической ситуации» в 
России. «Мы понимаем их ко-
нечные цели и задачи», — отме-
тил сенатор. По его мнению, оп-
поненты России на Западе по-
стараются сделать политиче-
ский вброс, чтобы сформиро-
вать раздражение у целевых 
групп россиян, а также предста-
вить нелегитимными и выборы 
в Госдуму, и решения избранно-
го парламента. «Все, что они де-
лают, мы будем самым тщатель-
ным образом анализировать на 
площадке Совета Федерации, 
мы будем предавать это гласно-
сти, мы будем разъяснять насе-
лению — кто, зачем, почему, на 
чьи деньги и для чего это дела-
ет», — сообщил он.

В Совфеде уверены, что са-
мая правильная работа по пре-
дотвращению вмешательства в 
дела России извне — это доведе-
ние достоверной информации 
до людей. «Люди сами способ-
ны разобраться. Поверьте, у нас 
очень грамотное население в 
стране», — заявил Олег Мельни-
ченко. Он добавил, что по ито-
гам работы мониторинговая 
группа намерена «вырабаты-
вать подходы по совершенство-
ванию законодательства, что-
бы в будущем подобные вещи 
здесь больше не повторялись». 
При этом Олег Мельниченко 
подчеркнул, что пресекать по-
пытки вмешательства в дела 
России надо мирными метода-
ми. «Мы никого по тюрьмам 
распихивать не собираемся, — 
сказал он. — Пожалуйста — вы-
ходите, избирайтесь, заявляй-
тесь, но информируйте, на чьи 
деньги вы это делаете, кто вы 
вообще такие, чтобы граждане 
РФ, которые будут приходить к 
избирательным урнам, слу-
шать в СМИ, четко понимали: 
этот человек вещает от имени 
Госдепартамента США или ка-
кой-либо неправительственной 
организации, финансируемой 
через программы Евросоюза».

То же касается и работы с за-
рубежными соцсетями и IT-
платформами. «Наша цель — не 
блокировать и замедлять. Наша 
цель, во-первых, объяснять на-
шим партнерам, в том числе — 
зарубежным, что на террито-
рии РФ действуют законы РФ. 
Если они хотят здесь работать, 
пусть следуют нашему законо-
дательству так же, как они это 
делают в своей стране», — зая-
вил глава временной комиссии 
Андрей Климов.

Сенатор также напомнил, 
что замедление трафика и бло-
кировка — не единственный 
способ воздействия на IT-ги-
гантов. Им могут быть также 
выписаны штрафы, «суммы 
там могут быть огромные на 
определенной стадии», указал 
он. Кроме того, сенатор назвал 
очень важным создание и раз-
витие российских цифровых 
платформ, которые бы в том чи-
сле удовлетворяли вкусам мо-
лодежи. Ведь «Пентагон и це-
лый ряд других очень специаль-
ных организаций в США еще 
несколько лет назад сделали 
ставку на «допризывников», 
подчеркнул Климов. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Алексеем Кудриным 
борьбу с бедностью и контроль за бюджетными расходами 

Посчитать доходы

Кира Латухина

П
резидент на  встрече 
в Кремле выслушал до-
клад главы Счетной пала-

ты об итогах работы в прошлом 
году. Алексей Кудрин рассказал, 
что правительству представле-
ны предложения по борьбе с бед-
ностью, отметил, что удалось 
урегулировать ситуацию с вы-
платами врачам, а также заявил 
о нарушениях в «Роскосмосе» на 
30 млрд рублей.

Кудрин доложил о проделан-
ной контрольным ведомством 
важной работе по борьбе с бед-
ностью. «В первую половину 
года мы проанализировали все 
меры правительства, вообще все 
программы и меры, которые мо-
гли и могут влиять на снижение 
бедности, и замерили это влия-
ние. Определили, что влияет, 
а какие деньги вроде тратятся, 
но результатов не получается», — 
заметил он. «Объем ресурсов 
и эффективность их использова-
ния», — прокомментировал Вла-
димир Путин.

«Во втором полугодии мы 
разработали подходы, включая 
математическое моделирова-
ние, учитывая все социальные 
группы, сколько выплат, дефи-
цит доходов в разных семьях, со-
циальных группах, и разработа-
ли модель, которая позволяет 
нам сегодня определить возмож-
ный путь и параметры — как до-
стичь тех целей, о которых вы 

сказали», — продолжил Кудрин. 
Напомним, что Путин ставил за-
дачу, чтобы к 2030 году доля на-
селения с доходами ниже прожи-
точного минимума снизилась 
с 13,5 процента до 6,5 процента.

Проект представлен вице-
премьеру Татьяне Голиковой и в 
министерство труда. «Заинтере-
сованное отношение. Часть на-
ших подходов анализируются. 
Не буду говорить пока, что при-
нимаются, но анализируются. 
Так что, я думаю, эта очень 
острая социальная проблема бу-
дет яснее просто для всех», — над-
еется Кудрин.

Из-за пандемии на удаленку 
перешли не только министерст-
ва, но и контрольные органы, 
сделав перерыв в проверках, 
а часть из них перевели в ди-
станционный режим. Но два ме-
сяца «простоя» не были потеря-
ны зря — инспектора проходили 
обучение, а Счетная палата вни-
мательно анализировала уже 
имеющиеся результаты. Конеч-
но, нарушений выявили мень-

ше — ведь в основном их находят 
на объектах.

Зато проверки коснулись ре-
ализации мер поддержки гра-
ждан и бизнеса со стороны госу-
дарства. «Мы проверяли стиму-
лирующие выплаты врачам», — 
сообщил Кудрин. Шла систем-
ная проверка во всех регионах 
вплоть до конкретных больниц. 
Сейчас завершается проверка 
закупок медоборудования, в том 
числе аппаратов ИВЛ. Прави-
тельство урегулировало ситуа-
цию со стимулирующими вы-
платами врачам, сообщил до-
кладчик. В разы упало количест-
во замечаний и жалоб.

Вернули в бюджет 11 млрд 
рублей — больше, чем в 2019 
году, заявил Кудрин. Он сообщил 
про прорыв в сфере таможенно-
го регулирования. «Мы выявили 
нарушения, связанные с тем, что 
при декларировании товаров не-
достаточно учитываются права 
интеллектуальной собственно-
сти в декларациях. Мы выявили 
системную проблему, как оказа-

лось. И уже Федеральная тамо-
женная служба по нашим мате-
риалам начала работать», — рас-
сказал он. «Десятки миллиардов 
рублей доначислений. Таким 
образом, это тоже можно счи-
тать результатом такой работы. 
То есть нашли какую-то лазейку, 
которая использовалась систем-
но», — уточнил Кудрин.

Много было проверок, свя-
занных с качеством экологии 
и выполнением соответствую-
щих нацпроектов. «Это очень 
важно, тем более что мы предпо-
лагаем направить туда значи-
тельные государственные фи-
нансы», — оценил президент. До-
кладчик привел в пример феде-
ральный проект «Оздоровление 
Волги и экологическая реабили-
тация водных объектов». Выя-
снилось, что в нем участвует 
лишь 16 регионов из 38, а из 
78 прошедших реабилитацию 
водоемов только семь отнесены 
к питьевым источникам.

Путин спросил, достаточна 
ли реакция на проверки Счетной 

палаты. Кудрин заявил, что пра-
вительство реагирует достаточ-
но активно: «В этом смысле мы 
не можем пожаловаться, что 
внимания мало».

«В «Роскосмосе», к сожале-
нию, снова находим нарушений 
больше чем на 30 миллиардов 
рублей за прошлый год, — сооб-
щил докладчик. — Это разного ка-
чества: где-то бухгалтерский 
учет, где-то есть нецелевое, где-
то есть нарушение нормативов 
финансирования», — уточнил он.

В завершение встречи Путин 
спросил про планы уже на этот 
год. «Мы планируем новые про-
верки, которых будет около 440, 
то есть даже больше, чем было. 
Мы увеличиваем аналитические 
проверки, которые выявляют си-
стемные проблемы», — ответил 
собеседник. Контрольное ведом-
ство будет выполнять и предло-
жения Госдумы по проверкам.  

Алексей Кудрин рассказал 
Владимиру Путину о результатах 
работы контрольного ведомства 
за 2020 год.

А К Ц Е Н Т

В «Роскосмосе», к сожалению, 
снова находим нарушений больше 
чем на 30 миллиардов рублей 
за прошлый год

Самая правильная 
работа по предо-
твращению вме-
шательства в дела 
России извне — 
это доведение 
достоверной 
информации 
до людей

Города 
денежной славы

Это — развитие подхо-
да, заложенного в бан-
кноты 200 и 2000 ру-

блей. Они вводились в обраще-
ние с 2017 года. Опробованные 
на них самые современные спо-
собы защиты также будут рас-
пространены на остальные но-
миналы, чьи защитные призна-
ки не обновлялись уже десять 
лет. 

Первой в 2022 году будет 
выпущена в обращение новая 
банкнота номиналом 100 ру-
блей, рассказал зампред Банка 
России Михаил Алексеев. Ее 
концептуальный дизайн уже 
разработан и одобрен советом 
директоров Банка России. Вме-
сто квадриги на портике здания 
Большого театра на лицевой 
стороне появятся другие сим-
волы Москвы, в том числе Кра-
сная площадь, центр «Заря-
дье», Шуховская башня, здание 

МГУ на Воробьевых горах. Сим-
волы Центрального федераль-
ного округа, которые будут на 
оборотной стороне банкноты 
(где сейчас здание Большого те-
атра), Банк России раскроет 
позже.

В отличие от азартного все-
народного голосования по бан-
кнотам 200 и 2000 рублей, от-
бирать символы для банкнот 
образца 1997 года Банк России 
будет сам, за закрытыми дверя-
ми, но с опорой на заключения 
специально созданных рабочих 
групп, которые, как сказал 
Алексеев, будут работать пу-
блично. 

Новые деньги получат не 
только яркий дизайн и более 
надежную защиту, но будут и 
более долговечными — так Банк 
России рассчитывает сокра-
тить свои немалые издержки на 
наличное денежное обраще-

ние. Он уже опробовал лаки-
ровку банкнот 100 и 200 ру-
блей, и это увеличило срок их 
жизни не менее чем на 30% и 
сделало деньги более чистыми, 
теперь  процесс лакирования 
планируется применить на 
банкнотах других номиналов. 

Одновременно Банк России 
может готовить к выпуску не 
более двух банкнот, поэтому 
они будут поступать на модер-
низацию поочередно. К 2025 
году в обращение поступят все 
шесть обновленных номина-
лов.

Постепенно, но очень неско-
ро они вытеснят те деньги, ко-
торые в ходу сейчас. Только к 
2030 году доля модернизиро-
ванных банкнот станет значи-
тельной, и лишь к 2035 году по-
давляющая часть старых бан-
кнот выйдет из оборота естест-
венным путем — как ветхие или 
загрязненные, сказал Алексеев. 

Реновация шести номиналов 
— только часть запланирован-
ных изменений в наличном де-
нежном обращении. Впервые 
Банк России внятно публично 
сформулировал задачи своей 
работы в этой сфере на несколь-
ко лет вперед. Фактически цель 
одна — поддержать конкуренто-
способность наличных перед 
безналичными (а скоро и циф-
ровыми) деньгами и тем самым 
продлить их век. Сколько им 
осталось — никто не знает, но в 
ЦБ исходят из принципа, что у 
людей должен быть выбор из 
как можно более широкого кру-
га платежных инструментов. •

1

ЦБ решил сделать банкноты образца 1997 года похожими на 200 и 2000 руб.
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РЕШЕНИЕ Президент 
отправил в отставку 
пензенского губернатора

Лишен доверия

Кира Латухина

Вчера вечером президент подписал указ об освобожде-
нии от должности губернатора Пензенской области Ива-
на Белозерцева с жесткой формулировкой — в связи 
с утратой доверия. Белозерцев был задержан по делу 
о взяточничестве.

«Постановляю: отрешить Белозерцева Ивана Алек-
сандровича от должности губернатора Пензенской об-
ласти в связи с утратой доверия президента Российской 
Федерации», — говорится в распространенном пресс-
службой Кремля указе. Документ вступил в силу со дня 
подписания.

Белозерцев и пять его предполагаемых соучастников 
были задержаны по делу о взяточничестве. В деле фигу-
рируют глава группы фармацевтических компаний 
« Биотэк» Борис Шпигель, его супруга Евгения Шпигель, 
директор ОАО «Фармация» Антон Колосков, сотрудни-
ки полпредства Пензенской области в Москве Геннадий 
Марков и Федор Федотов — все они были задержаны 
в воскресенье. Вечером 21 марта губернатора этапиро-
вали из Пензы в Москву.

По данным следствия, с января по сентябрь 2020 года 
Белозерцев получил взятки через посредников на сум-
му, превышающую 31 млн рублей. При обыске у него на-
шли около 500 млн рублей наличными. Басманный суд 
на два месяца санкционировал арест губернатора.

Делом о взятках от «фармацевтического лобби» за-
нимается Главное следственное управление СК России. 
Взятки предназначались за предоставление фармацев-
тической компании конкурентных преимуществ при за-
ключении госконтрактов по закупке лекарств. Вину Бе-
лозерцев не признает.

В понедельник президиум регионального политсове-
та партии «Единая Россия» принял решение о приоста-
новке членства в ней Белозерцева. Должность главы ре-
гиона он занимал с сентября 2015 года. До этого он был 
спикером регионального парламента.   

ОЦЕНКИ Политологи 
обсудили главные интриги 
выборов в Госдуму

Игра в высшей 
лиге

Ксения Воронцова

Ключевая интрига выборов в Госдуму — в каком виде со-
хранится «большая четверка» парламентских партий 
и добавится ли к ним пятая. Перспективы политических 
игроков в преддверии парламентской гонки обсудили 
эксперты на «круглом столе» в Москве.

Фонд развития гражданского общества подготовил 
свой рейтинг партий и распределили их по лигам. Выс-
шую ожидаемо возглавила «Единая Россия», имеющая, 
по оценкам экспертов, наилучшие стартовые позиции 
накануне выборов.

— Качество политической инфраструктуры, пред-
ставленность в органах власти от федерального до реги-
онального и муниципального уровней, активное при-
влечение в предварительное голосование и, соответст-
венно, в партийные списки лидеров общественного 
мнения из числа волонтеров — все это, на наш взгляд, 
может дать хорошие предпосылки для очень результа-
тивного выступления, — отметил глава Фонда развития 
гражданского общества Константин Костин.

«Я думаю, 54% — это задача максимум, но тем не ме-
нее результат в диапазоне от 42% до 47% вполне ожида-
ем», — добавил он. Политолог Алексей Чеснаков заметил, 
что «единороссы» вполне могут взять конституционное 
большинство. «И это не будет каким-то сверхоптими-
стичным сценари-
ем, потому что мно-
гое зависит от оппо-
нентов, а оппоненты 
довольно слабы», — 
добавил он.

В высшую лигу 
рейтинга ФоРГО во-
шли и другие парла-
ментские партии — 
КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливая 
Россия — За правду». 
И интригой в данном случае станет третье и четвертое 
место по итогам выборов в Госдуму. По прогнозам Ко-
стина, вряд ли ЛДПР так приблизится к КПРФ по итогам 
единого дня голосования в сентябре, как это получилось 
в 2016 году, хотя и имеет хороший стартовый рейтинг 
и сильного лидера.

Вместе с тем руководитель экспертного совета 
ЭИСИ Глеб Кузнецов считает, что позиции ЛДПР укре-
пили действия врио главы Хабаровского края Михаила 
Дегтярева. А у КПРФ, по его мнению, ситуация хуже — 
партию раздирают внутренние скандалы. «Мы видим, 
что из партийного актива выходят яркие политики», — 
добавил эксперт.

Что касается «Справедливой России», то она «сейчас 
показывает лучшие за последние 7—8 лет стартовые по-
зиции», отметил Костин. По его словам, это результат 
объединения с «Патриотами России» и «За правду». 
«Это хорошее начало избирательной кампании, — согла-
сился Глеб Кузнецов. — Очень важно, как они будут реа-
лизовывать свой потенциал».

Первая лига в рейтинге ФоРГО - партии, получившие 
представительство в органах законодательной (пред-
ставительной) власти субъектов РФ и «думскую лицен-
зию». Это «Коммунисты России», «Зеленые», «Партия 
Роста», «Родина», Коммунистическая партия социаль-
ной справедливости, «Гражданская Платформа».

Между высшей и первой лигой эксперты выделили 
буферную зону, в которой находятся партии, имеющие 
шансы по результатам думских выборов получить более 
3%. В эту категорию вошли «Новые люди», «Яблоко», 
«Зеленая альтернатива» и «Российская партия пенсио-
неров за социальную справедливость».

Три процента — важная цифра, поскольку, по закону, 
партия, получившая такой результат, имеет право на 
госфинансирование, напомнил Костин. Возможно, у ко-
го-то из этих партий получится преодолеть и барьер в 
5%, предположил он. «Я думаю, это главная интрига — 
появится ли у нас пятая парламентская партия или 
нет», — сказал политолог.

По мнению Глеба Кузнецова, среди новых партий 
внимание к своим проектам привлекают «Новые люди». 
«Возможно, их активность сделает свое дело в процессе 
борьбы с «Яблоком» за ту роль пятой партии, которая, 
возможно, получит три процента, а возможно, и чуть 
больше», — не исключил и Алексей Чеснаков. Серьез-
ным электоральным потенциалом, по оценке экспер-
тов, обладает также «Российская партия пенсионеров 
за социальную справедливость».  

ИНИЦИАТИВА Федеральную 
часть списков на выборах 
в Госдуму расширят

Маневры 
для партий

Татьяна Замахина

Максимальное число кандида-
тов в общефедеральной части 
партсписков на думских выбо-
рах вырастет. Такой законопро-
ект прошел первое чтение на 
пленарном заседании Госдумы.

По нынешним законам спи-
сок партий должен состоять 
не менее чем из 200 и не более 
чем из 400 кандидатов, при 
этом он может быть разбит на 
общефедеральную и региональ-
ную части. В первую из них раз-
решено включить не более 
10 кандидатов.

В версии документа, кото-
рую подготовила ЛДПР, предла-
гается увеличить это предель-
ное число кандидатов до двадца-
ти. Однако ко второму чтению 
планируется внести изменения 
и узаконить компромиссный 
вариант — до 15 человек. Такую 
корректировку предлагает Ко-
митет Госдумы по контролю 
и регламенту.

В целом это новшество, счи-
тают авторы, позволит полити-
ческим партиям, которые выд-
вигают списки кандидатов на 
выборах этого уровня, более 
полно и детально представить 
программные и идейные уста-
новки своим избирателям. Кро-
ме того, оно должно повысить 
информированность граждан.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин ранее заявил 
журналистам, что новая модель 

добавляет парламентским пар-
тиям устойчивости. Избира-
тельная кампания, по его оцен-
ке, сможет пройти более эффек-
тивно. Спикер считает, что этот 
документ надо принимать в це-
лом как можно скорее.

В каждой партии прекрасно 
«знакомы со своим кадровым 
составом, знают, какие кандида-
ты способны работать в том или 
ином регионе, группе регионов 
или в части территории субъек-
та Федерации», добавил на пле-
нарном заседании глава Коми-
тета по федеративному устрой-
ству и вопросам местного само-
управления Алексей Диденко. 
И новый закон, по его словам, 
даст партиям свободу при опре-
делении структуры своего спи-
ска на выборах.

«Этот подход отражает и со-
ответствует специфике и осо-
бенностям территориального 
устройства нашей страны 
и дает возможность сделать бо-
лее зримой позицию партии 
 ч е р е з  с в о и  р е ф е р е н т н ы е 
лица», — считает глава Комите-
та по контролю и Регламенту 
Ольга Савастьянова.

Она подчеркнула, что зако-
нопроект не меняет основные 
принципы формирования спи-
сков и при этом позволяет пар-
тиям гибко подходить к опреде-
лению федеральной части. На-
помним, что выборы в Госдуму 
должны пройти 19 сентября те-
кущего года.  

Главная интрига — 
появится ли 
в России по итогам 
выборов пятая пар-
ламентская партия

Кстати

Владимир Путин сделал прививку от коронавируса
«Путин привился от коронавируса. Чувствует себя хорошо», — сообщил 

пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков во вторник вече-

ром, добавив, что в среду у президента полноценный рабочий день. 

 Известно, что президент вакцинировался от коронавируса российской 

вакциной — одной из трех. Какой именно, в Кремле сообщать не стали — 

все они эффективны.
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ПАРЛАМЕНТ 
Госдума 
поддержала 
бесплатный 
доступ 
к социально 
значимым 
сайтам

ТАРИФ 
СВОБОДНЫЙ
Татьяна Замахина

Интернет-провайдеры должны 
будут обеспечить своим пользо-
вателям бесплатный доступ к со-
циально значимым ресурсам. 
В список, например, войдут по-
пулярные соцсети, страницы ве-
дущих СМИ. Правительствен-
ный законопроект об этом про-
шел первое чтение в Госдуме. 

Задачу дать гражданам бес-
платный доступ к таким сайтам 
поставил президент в Послании 
от 15 января 2020 года. В поя-
снительной записке говорится, 
что изменения направлены на 
поддержку социально незащи-
щенных групп населения в усло-
виях сокращения доходов, выз-
ванных пандемией коронавиру-
са и ее социально-экономиче-
скими последствиями.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин ранее пояснял, 
что в рамках эксперимента был 
сформирован перечень из 
400 социально значимых интер-
нет-сервисов. В него включены 
40 сайтов для оказания социаль-
ных услуг, порядка 90 сайтов 
и сервисов для дистанционного 
обучения и девять сервисов для 
заказа лекарств. А впоследствии 
в перечень войдут популярные 
соцсети, информационные 
и развлекательные страницы, 
интернет-версии ведущих СМИ.

Как пояснили в минцифры, 
бесплатный доступ к данным ре-
сурсам смогут получить гражда-
не, зарегистрированные на пор-
тале госуслуг. Это будет возмож-
но даже при нулевом балансе.

Согласно законопроекту, 
правительство установит поря-
док формирования перечня та-
ких сайтов, а также критерии 
для включения в него. Чтобы по-
пасть в перечень, ресурс, как 
предполагается, должен нахо-
диться в доменных зонах .ru, .рф, 
.su, контролироваться или быть 
созданным россиянами, осу-
ществляющими свою деятель-
ность на территории РФ, доля 
иностранной собственности не 
должна превышать 20%, он дол-
жен входить в реестр Роском-
надзора. Провайдерам и кабми-
ну планируется дать срок на под-
готовку к появлению реестра. 
Для этого предлагается отло-
жить вступление закона в силу — 
спустя полгода после его офици-
ального опубликования. 

Принятие законопроекта 
не должно привести к росту ин-
тернет-тарифов, подчеркнул 
глава Комитета Госдумы по ин-
формполитике Александр Хин-
штейн.  

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ДЖО БАЙДЕН 
И ЕГО СИНТЕЗ
Высокопоставленные представители администрации 
Байдена сделали несколько заявлений, на основе кото-
рых можно сделать вывод о внешнеполитическом на-
строе Вашингтона. Сам президент США оскорбил рос-
сийского коллегу, предупредив, что предстоит запла-
тить за все. Госсекретарь Энтони Блинкен на первой 
встрече с китайскими визави предъявил им весь ассор-
тимент публичных обвинений, сделав упор на ущемле-
ние прав человека. Глава Пентагона Ллойд Остин, посе-
тивший Индию, предостерег Дели от приобретения 
российских С-400, в ответ на которое США могут вве-
сти санкции. 

Эти заявления звучали в разных обстоятельствах 
(Байден — в обширной беседе, Блинкен — на официаль-
ных переговорах, Остин — отвечая на вопрос журнали-
ста), и при желании в каждом из них можно было обна-
ружить свою моти-
вацию и нюансы. 
Смысла, однако, в 
тонком анализе нет, 
поскольку важнее 
общая тенденция. 

Байден и его кол-
леги позициониру-
ют себя как коллек-
тивный «анти-
Трамп», отсюда и 
повторение мантры 
о том, что Америка 
вернулась. То есть она уходила на четыре года в какой-
то морок, а теперь снова берется за выполнение своих 
обязанностей. На деле, как неоднократно отмечали 
многие коллеги, происходит более сложный процесс. 
Полного разворота от «трампизма» быть не может, по-
скольку линия Трампа при всей его персональной экс-
травагантности и хаотичности была гипертрофиро-
ванным выражением тенденции, начавшейся задолго 
до него. 

В общем плане ее можно описать так: попытка Сое-
диненных Штатов перейти от модели глобального 
управления всем миром через установление универ-
сальных правил к более гибкой и диверсифицирован-
ной схеме силового отстаивания своих интересов на 
мировой арене. Собственно, на протяжении всего XXI 
века, при трех президентах, США искали набор ин-
струментов — от масштабного военного вмешательства 
под идеологическими лозунгами при Буше через по-
пытку отстраненного, но интенсивного манипулиро-
вания при Обаме к откровенному великодержавному и 
лишь поверхностно идеологизированному давлению 
при Трампе. Байден и команда имеют возможность 
опереться на богатый опыт предшественников и подо-
брать оптимальную связку ключей. 

Пока, судя по событиям последнего месяца, сделан 
следующий выбор. Концепция соперничества великих 
держав, утвержденная Трампом и внешне осуждаемая 
оппонентами-демократами, сохранилась. Но к ней до-
бавлена идеологическая составляющая, очень мало 
представленная в прошлой администрации и более 
свойственная предшествующим президентам от Клин-
тона до Обамы. Важный элемент — консолидация союз-
ников, степень допустимой гибкости поведения кото-
рых снижается. Несотрудничество с враждебными ве-
ликими державами (Китай и Россия) вновь становится 
жестким условием американского патроната — такой 
сигнал посылается, например, Германии, Турции, Ин-
дии.

Иными словами, администрация Байдена намерена 
воплотить в жизнь синтез наиболее, с ее точки зрения, 
действенных подходов предшественников. Самые рез-
кие проявления — массированные военные акции за 
рубежом и грубые нападки на партнеров и союзников 
— отбракованы как нерациональные. Насколько это 
может быть эффективным? Основной постулат, из ко-
торого исходят архитекторы американской политики, 
заключается в том, что США остаются страной, «неза-
менимой» для всего мира. То есть все без исключения 
государства, как бы они ни относились к американско-
му курсу, вынужде-
ны взаимодейство-
вать с Вашингто-
ном. Отсюда и рас-
пространенная идея 
о «селективном во-
влечении» — с не-
дружественными 
странами будем об-
суждать то, что нам 
нужно, а по осталь-
ным вопросам сдер-
живать их и оказы-
вать давление. Учи-
тывая уникальное 
место США в мировой системе, в таком допущении 
есть резон. Вместе с тем Вашингтон недооценивает 
масштаб изменений, которые произошли и происхо-
дят в мировой системе. И они девальвируют инстру-
менты, которые Соединенные Штаты привыкли при-
менять. 

Во-первых, вопрос об альянсах. В отличие от преж-
них времен сформировать общее представление об уг-
розах для США задача очень трудная. Особенно когда 
угрозой предлагается считать Китай и Россию однов-
ременно. Тех, кто в равной степени опасается этих двух 
очень разных стран, явно негусто. Но еще проблема-
тичнее другое. В силу накопленного за тридцатилетие 
после холодной войны опыта (отнюдь не только Трам-
па) уверенность союзников США в том, что, случись 
серьезный кризис, американцы придут на помощь, за-
метно ослабла. А для крепости альянса — это определя-
ющая вещь.

Во-вторых, ценностный, идеологический фактор. В 
период холодной войны он был важнейшим идентифи-
катором «свой — чужой», ибо именно по идейной ли-
нии шло размежевание. После холодной войны набору 
либеральных ценностей придали характер обязатель-
ных для всех, соответственно, приверженность им, 
хотя бы на словах, была условием неизбежным. Сейчас 
ситуация другая. Использование ценностной повестки 
в качестве орудия великодержавного соперничества, а 
как раз это сейчас и происходит со стороны Белого 
дома, ее обесценивает. Особенно на фоне того, что про-
исходит в самих Соединенных Штатах. 

Отсюда и реакция внешних партнеров. Россия иг-
норирует. Китай в резкой форме отвергает. Германия 
маневрирует. Индия возмущается давлением. США, 
правда, полагают, что  их план сработает и новая фор-
ма американского глобального лидерства не за гора-
ми. Реальные итоги «синтеза Байдена» действительно 
скоро проявятся. И тогда станет ясно, устроят ли по-
лученные внешнеполитические результаты Вашинг-
тон. 

США недооцени-
вают масштаб 
изменений 
в мировой 
системе

Сформировать 
общее 
представление 
об угрозах 
для США задача 
очень трудная 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Товары по несчастью
Вторая — зависит от си-
стемы регулирования 
тарифов  на  услуги 

электроэнергетики, ЖКХ, при-
родный газ, железнодорожные 
перевозки. Третья — формирует 
цены на импортируемую про-
дукцию, где ключевым факто-
ром выступает курс рубля. На-
конец, четвертая — это рыноч-
ные цены, которые как раз и яв-
ляются результатом баланси-
ровки спроса и предложения.

Заметим, сложившаяся си-
стема предполагает, что конку-
рирующие с импортом на вну-
треннем рынке отечественные 
производители конечной про-
дукции попадают в весьма уяз-
вимое положение. Они выну-
ждены покупать сырье и мате-
риалы по ценам, которые ори-
ентируются на параметры 
внешних рынков. Уровень рен-
табельности у них не высок, и 
они вынуждены реагировать 
ростом цен на свою продукцию, 
если это, конечно, возможно, 
либо мириться с ухудшением 
условий ведения бизнеса.

Смягчить эту ситуацию дол-
жен курс рубля. При росте ми-
ровых цен поток валюты в стра-
ну увеличивается, что ведет к 
укреплению национальной ва-
люты, которое в данном случае 
выступает сдерживающим ме-
ханизмом и не позволяет ценам 
сильно расти. Однако его роль 
как демпфера сильно снизилась 
в результате действия бюджет-
ного правила. Министерство 
финансов выходит на валютный 
рынок и покупает валюту в ре-
зервы, что сдерживает укрепле-
ние рубля. С начала года цены 
на баррель нефти марки Urals 
увеличились более чем на 16 
долларов, а курс рубля практи-
чески не изменился. Нетрудно 
посчитать, что рублевая стои-
мость барреля российской не-
фти выросла на треть, и этот 
рост транслируется в россий-
скую экономику.

Правительство понимает 
проблему, поэтому, например, 
создан специализированный 
механизм демпфирующих ак-
цизов, ограничивающих рост 
розничных цен на бензин в та-
ких случаях. Хотя, как показала 
практика последнего времени, 
и его бывает недостаточно. Но 
ведь рынком моторного топли-
ва ситуация не исчерпывается. 
Еще более чувствительным яв-
ляется рынок продовольствия. 
Здесь используются механизмы 
экспортных пошлин и товарных 
интервенций .  Механизмы 

управления ценами за послед-
ние 30 лет сформировались по-
чти на всех рынках.

Быстро справиться с дисба-
лансами, к сожалению, пока 
можно только в ручном режиме, 
и это макроэкономическая про-
блема. Управление ценообразо-
ванием можно сравнить со 
сборкой кубика Рубика, когда, 
формируя одну грань, нужно 
постоянно следить за пятью 
другими. В экономике все свя-
зано, и подорожание одних то-
варов всегда отражается на дру-
гих. Именно поэтому регулиро-

вание цен — столь сложный про-
цесс, а его результат не всегда 
совпадает с ожиданиями. 

1

Цены на сахар предлагается заморозить на прежнем уровне еще на два месяца — до июня. 

ПОДСОЛНЕЧНОЕ МАСЛО И САХАР

Зачем нужна заморозка цен
Заключать соглашения о предельно допустимых ценах на продукты, 

кроме подсолнечного масла и сахара, власти не планируют, заявил ми-

нистр промышленности и торговли Денис Мантуров. 

«Таких решений не принято и даже не обсуждалось», — сказал он. 

Соглашения о заморозке цен на подсолнечное масло и сахар были под-

писаны между минпромторгом, минсельхозом, производителями и тор-

говыми сетями в конце прошлого года. По ним цена сахара в опте не 

должна быть более 36 рублей за кг, розничная — 46 рублей за кг, подсол-

нечного масла — 95 и 110 рублей за литр соответственно. Соглашения 

действуют до 1 апреля. 

Эти меры показали свою эффективность, считают в правительстве. Поэ-

тому Федеральной антимонопольной службе (ФАС), минсельхозу и мин-

промторгу для сохранения стоимости этих продуктов на приемлемом 

для населения уровне поручено провести консультации с бизнесом 

о продлении соглашений: на сахар — до июня, на подсолнечное масло — 

до октября 2021 года. Такое решение принято на заседании межведом-

ственной рабочей группы по мониторингу и оперативному реагирова-

нию на изменение потребительских цен на социально значимые товары 

под председательством первого вице-премьера Андрея Белоусова, 

 сообщила пресс-служба правительства.

Это компромиссное решение, считает Мантуров. Оно обеспечит ста-

бильность поставок как производителей сахара, так и подсолнечного 

 масла в торговлю так, чтобы удержать рост цен. 

«Оно принято на два месяца как переходный период для того, чтобы 

сдемпфировать рост цен за счет предоставления государственной под-

держки со стороны правительства через министерство сельского хозяй-

ства производителям сахара. Для того чтобы обеспечить синхрониза-

цию принятых решений и поддержать предприятия, чтобы посевные 

 сохранились», — сказал министр.

Одновременно с заморозкой цен предлагается предусмотреть меры 

поддержки бизнеса. 

Для производителей подсолнечного масла планируется предоставить 

субсидии на шесть месяцев — будут возмещаться затраты на производст-

во и реализацию бутилированного масла. Эти субсидии в размере 

8 млрд рублей, по словам исполнительного директора Масложирового 

союза Михаила Мальцева, частично покроют убытки предприятий 

от разницы с рыночной ценой (без регулирования цена бутылки масла 

могла быть выше 120 рублей). Решение о продлении соглашений о фик-

сации цен на подсолнечное масло «только облегчит взаимоотношения 

с торговыми сетями», считает он, производители и без того собирались 

сохранять цены на прежнем уровне.

Сахарозаводам при условии отгрузки продукции только в розницу мо-

жет быть предоставлена субсидия из бюджета на полгода из расчета 

5 рублей на кг сахара. Но производители должны гарантировать, 

что цена завода не будет повышена. Такая мера поддержки может быть 

запущена уже с 1 апреля. На это будет направлено около 3 млрд рублей.

Помимо этого на уровне Евразийской экономической комиссии прора-

батывается вопрос о снятии пошлин на импорт белого сахара с 15 мая 

по 31 августа 2021 года в объеме не более 350 тысяч тонн. 

Минэкономразвития, минсельхоз, минпромторг до 25 марта должны 

подготовить график поставок сахара в торговые сети на ближайшие пол-

года. В них нужно указать объемы поставки и стоимость за 1 кг. 

Подготовила Татьяна Карабут

— За ценами на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

Бензин

Нужны ли перемены в регулировании цен 
Отмена демпфирующего механизма приведет к ро-

сту цен на бензин и дизель как в опте на бирже, так и 

в рознице на АЗС. Демпфер — это защитный меха-

низм топливного рынка. Он сдерживает рост роз-

ничных цен в пределах инфляции за счет компенса-

ции разницы между экспортной альтернативой (це-

нами топлива при поставках на экспорт) и ценой вну-

треннего рынка. Об этом заявил замглавы минэнер-

го Павел Сорокин, комментируя предложение Неза-

висимого топливного союза (НТС) упразднить дем-

пфирующий механизм. 

С начала этого года цены на бензин в рознице выро-

сли на 2,4%, преодолев около половины от уровня 

инфляции, ожидаемой в этом году. В опте за два с по-

ловиной месяца бензин подорожал на 12,5%, достиг-

нув пика на бирже 10 марта. После чего цены немно-

го снизились вслед за котировками нефти. 

В НТС предлагают отменить демпфирующий меха-

низм, снизить акцизы на топливо и увеличить для 

компаний нормативы поставок бензина на биржу. 

В союзе считают, что, если этого не сделать, рознич-

ные цены на бензин могут вырасти почти на 14%, по-

скольку демпфер не справится с нагрузкой. Факти-

чески в НТС предлагают провести мини-реформу 

налогообложения нефтеперерабатывающей отра-

сли, откатив назад часть изменений, проведенных 

с конца 2018 года, помимо прочего, сломав меха-

низм, доказавший свою эффективность в 2019 

и 2020 году.

«Отмена демпфера приведет к тому, что вслед за оп-

товыми резко вырастут и цены в рознице», — говорит 

старший консультант VYGON Consulting Евгений 

Тыртов. Например, в марте без демпфера в рознице 

они могли бы увеличиться на 4—5 рублей за литр. 

Сейчас, при высоких нефтяных котировках, без это-

го механизма произойдет выравнивание оптовых 

цен внутри России с экспортными ценами, которые 

сегодня значительно выше. Именно для предотвра-

щения подобных кризисов и был введен демпфер. 

В аналогичных условиях (высокие цены на нефть) 

в 2019 году рост цен на бензин оказался самым низ-

ким за 11 лет, не превысив и 3%, заметно ниже тем-

пов инфляции, уточнил эксперт.

С этим согласен директор Центра экономической 

экспертизы НИУ ВШЭ Марсель Салихов, который 

считает, что упразднение демпфера как раз и приве-

дет к скачку цен на бензин, о котором говорит НТС. 

Учитывая разницу между экспортной и внутрирос-

сийской ценой топлива — на 16—17%. Демпферный 

механизм существует для того, чтобы изменение ми-

ровых цен на нефть оказывало меньше влияния на 

внутренние цены на топливо. Он играет роль «плава-

ющего акциза», значение которого автоматически 

корректируется при изменении внешних и внутрен-

них цен, уточнил Салихов.

С точки зрения заместителя гендиректора Института 

национальной энергетики Александра Фролова, 

само предложение НТС не лишено смысла — сниже-

ние акцизов могло бы благотворно отразиться на ди-

намике цен, но оно запоздалое, поскольку прави-

тельство уже приняло необходимые меры — коррек-

тировка демпфера в мае снизит напряженность на 

топливном рынке. К тому же отмена демпфера выну-

дила бы правительство опять регулировать рознич-

ные цены в ручном режиме, как это происходило 

в 2018 году. 

«Цены растут не из-за того, что все большие объемы 

бензина и дизеля отправляются на экспорт, который 

у нас находится уже несколько лет приблизительно 

на одном уровне, а по причине увеличения налого-

вой нагрузки на всю нефтяную отрасль», — говорит 

Фролов. Он считает, что демпфирующий механизм 

позволяет в некоторой степени возместить потери 

нефтяных компаний от ежегодного роста акцизов. 

Подготовил Сергей Тихонов
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ПОДДЕРЖКА 
Социальную 
доплату 
к пенсии будут 
назначать 
без заявлений

СПРАВОК 
НЕ БЕРУТ 
Елена Манукиян

Со следующего года социальная 
доплата к пенсии будет прихо-
дить автоматически, без обра-
щения за ней. Об этом сообщили 
в минтруде. «Назначение соцдо-
платы станет новой проактив-
ной услугой. То есть не нужно 
будет писать заявлений, предо-
ставлять справки и другие доку-
менты для ее назначения», — по-
яснил замминистра труда и со-
цзащиты Андрей Пудов. 

Соцдоплата назначается 
к пенсиям, которые меньше про-
житочного минимума, установ-
ленного для пенсионеров. До 
размера федерального прожи-
точного минимума (10 022 ру-
бля) их повышают федеральной 
соцдоплатой: доначисляют 
столько, сколько до него не хва-
тает. Чтобы увеличить пенсию 
до регионального прожиточного 
минимума, назначается регио-
нальная соцдоплата. Проактив-
но граждане будут получать как 
федеральную, так региональную 
соцдоплату. Недотянуть до про-
житочного минимума пенсия 
может в том случае, если чело-
век не работал или работал не 
официально, а потому за него не 
поступало отчислений в Пенси-
онный фонд. У остальных, как 
правило, пенсия выше прожи-
точного минимума. •

ЦИФРА

1,8
ПРОЦЕНТА

составил рост потребитель-

ских цен с начала года. Это 

больше нормы
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Узнать по голосам
На предстоящих в сен-
тябре выборах депута-
тов Госдумы планиру-

ется провести дистанционное 
электронное  голосование 
в очень ограниченном масшта-
бе, и только в том случае, если 
будем твердо убеждены, что 
программно-технический ком-
плекс полностью к этому готов. 
Именно поэтому будут проведе-
ны две масштабные системные 
тренировки в мае и в сентябре. 

Хочу отметить, что в них бу-
дут участвовать все 85 субъек-
тов России, и нагрузка на систе-
му будет на порядок больше, 
чем затем на выборах, — запас 
прочности не повредит! По ито-
гам тренировок мы и будем 
определяться, кто из одиннад-
цати регионов, подавших заяв-
ки на дистанционное голосова-
ние, будут в нем участвовать. 
Плюс Москва. И конечно, прио-
ритетом является обеспечение 
безопасности всей системы, за-
щита от любого внешнего вме-
шательства.

Теперь к вашему вопросу 
о цифровом «бюллетене». На-
верное, вы удивитесь, но бюлле-
теней во время проведения тре-
нировки будет более полутора 
тысяч. Они будут идентичны 
реальным бюллетеням, форми-
руемым системой ГАС «Выбо-
ры» в разрезе федеральной 
кампании по выборам депута-
тов Госдумы, а также по выбо-
рам высших должностных лиц 
и заксобраний ряда регионов. 
Для нескольких субъектов РФ 
будут сформированы бюллете-
ни и по муниципальным выбо-
рам. Только вместо названий 
партий будет стоять запись 
«Партия 1», «Партия 2» и так 
далее, а по персоналиям — «Кан-
дидат 1», «Кандидат 2». Ника-
ких провокационных вопросов, 
будоражащих и разделяющих 
общество, не будет.

«Горячая линия» против 
«информационных 
помоек»

Совсем недавно вступили 
в силу нормы о внесудебной 
блокировке незаконной агита-
ции в интернете. Как будет 
выглядеть ваша работа с Рос-
комнадзором?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Законодатель 
счел необходимым ввести в дей-
ствие данные правовые нормы, 
а мы как правоприменительный 
орган обязаны закон исполнять. 
Для этого ЦИК России совмест-
но с Роскомнадзором сейчас ра-
ботает над двусторонним Со-
глашением, в котором будут де-
тализированы все алгоритмы 
нашего взаимодействия. Рас-
считываем, что оно появится 
после объявления избиратель-
ной кампании, в конце июня.

Но хочу подчеркнуть: мы не 
карательный орган и не ставим 
перед собой задачу ограничи-
вать агитацию в сети Интернет. 
Наоборот, мы понимаем, как 
важно для кандидатов досту-
чаться до каждого потенциаль-
ного избирателя, однако «перед 
законом все равны». И мы бу-
дем стоять на страже закона, 
обеспечивая в меру своей ком-
петенции равные права для всех 
участников избирательного 
процесса.

В прошлом году вы сказали, 
что не будете давать спуску 
авторам недостоверной ин-
формации о выборах. Теперь 
за клевету в Сети можно по-
лучить реальный срок. Авто-
рам фейков пора сушить су-
хари?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Повторюсь, мы не 
карательный орган и никому не 
желаем ограничительной во 
всех смыслах «диеты», но те, 
кто осознанно идет на фабрика-
цию информационных подтасо-
вок, должны задуматься о воз-
можных последствиях.

В то же время мы прекрасно 
понимаем, что уже сформиро-
вано и набирает обороты мно-
гопрофильное поточное «про-
изводство» самой разнообраз-
ной «продукции», направлен-
ной на дискредитацию выбо-
ров, капитально сконструиро-
ванное и щедро оплачиваемое.

Определенный опыт ликви-
дации разного рода «информа-
ционных помоек» у нас уже на-
коплен, будем его творчески 
развивать и приумножать. 

От поклепов в Сети особенно 
страдают избиркомы на ме-
стах. Чем вы можете им по-
мочь?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Мы будем защи-
щать наших коллег, членов 
участковых комиссий, которые 
честно выполняют свою мис-
сию и порой просто теряются от 
потока хамства, лжи и провока-
ций, который на них обрушива-
ется. Для обеспечения их право-
вой защищенности и повыше-
ния стрессоустойчивости пла-
нируем на все время выборов 
в рамках работы нашего инфор-
мационного Центра и «горячей 
линии» запустить специальный 
канал связи по оказанию психо-
логической помощи и правовой 
поддержки членам участковых 
и территориальных комиссий.

Голосование три дня: 
доступно и удобно 

Ковидные ограничения дейст-
вуют, границы закрыты. Что 
будет в этом году с междуна-
родным наблюдением?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Приезд делегации 
БДИПЧ ОБСЕ предполагается 
в мае. Тогда мы и обсудим, как 
в этой ситуации быть. Посмо-
трим, что будет к сентябрю: 
вакцинация идет, но в любом 
случае мы готовы всех принять 
с учетом необходимых мер без-
опасности. 

Мы все свои международные 
соглашения по наблюдению на 
кампаниях федерального уров-
ня готовы выполнять. Панде-
мия, конечно, внесет свои кор-
рективы, но это уже тем, кого 
мы пригласим, решать: ехать 
или не ехать. 

В отличие от американцев, 
которые не пускают наблюдате-
лей в определенные штаты, мы 
максимально открыты и заин-
тересованы в том, чтобы они 
приезжали. Все условия для со-
блюдения мер предосторожно-
сти мы им обеспечим. Естест-
венно, им надо будет носить ма-
ски, соблюдать санитарную ди-
станцию, сдавать тесты.

Вы будете рекомендовать чле-
нам избиркомов в регионах 
прививаться от коронавируса?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Меры предосто-
рожности и порядок использо-
вания средств индивидуальной 
защиты мы сейчас отрабатыва-
ем с Роспотребнадзором. Пред-
полагаю, что вскоре не будет ни 
в одном из регионов никаких 
проблем с вакцинами для жела-
ющих. Прививка — дело добро-
вольное, мы никого насильно 
заставлять не собираемся, но 
если вдруг где-то у членов из-
биркомов возникнут проблемы 
с вакцинацией, конечно, будем 
содействовать. Но я надеюсь, 
что проблем не возникнет.

В прошлом году многодневное 
голосование было вынужден-
ной мерой. Что будет, когда 
эпидемия схлынет?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Знаете, мы рабо-
таем на избирателя, у нас силь-
ная обратная связь, мы основы-
ваемся на мнении людей. Мы 
видим опросы. Из тех, кто ходил 
голосовать, более 80% говорят, 
что им понравился многоднев-
ный формат. 

До конца июня, после того, 
как президент издаст указ (о на-
значении выборов в Госдуму. — 
Прим. «РГ»), мы должны будем 
принять решение о формате го-
лосования в этом году. С учетом 
всех факторов высока вероят-
ность, что оно пройдет в три дня.

А что касается будущего, 
если это дополнительно расши-
ряет людям доступность и удоб-
ство, если народ голосует за эту 
процедуру, почему бы и нет. 
В законе это предусмотрено. По 
данным ВЦИОМ, в сентябре 
2020 года 77% респондентов 
поддерживали проведение вы-
боров в подобном формате в бу-
дущем, уже без привязки непо-
средственно к пандемии.

Многие участки работают 
в школах. Есть ли понимание, 
как развести процессы?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Проблема реаль-
но существует, и мы ее призна-
ем. На сегодняшний день в Рос-
сии из 96,5 тысячи избиратель-
ных участков (включая времен-
ные) более 49 тысяч располага-
ются в образовательных орга-
низациях. Из них почти 40 ты-
сяч — в школах, гимназиях и т.п. 
Есть участки в вузах и детских 
садах. И проблему разведения 
на время выборов двух важней-
ших процессов — обучения и го-
лосования не в ущерб друг дру-
гу — в любом случае придется 
решать. К тому же членами 
участковых комиссий зачастую 
являются те же учителя и пре-
подаватели. 

Мы подготовили проект Со-
глашения о сотрудничестве 
между Министерством просве-
щения РФ и ЦИК, а также прото-
кол к нему. В этих документах 
пошагово расписаны действия 
сторон при организации прове-
дения выборов на территориях 
общеобразовательных учре-
ждений. Сейчас они направле-
ны в минпросвещения и на со-
гласование в Роспотребнадзор. 
Думаю, что и с этой проблемой 
мы справимся сообща с нашими 
коллегами из других ведомств.

Недавно вы усомнились в необ-
ходимости «дня тишины». 
Можете пояснить?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: По поводу «дня 
тишины» выскажу лишь свое 
личное мнение, поскольку во-
прос весьма дискуссионный. 
Полагаю, что с учетом совре-
менного состояния информаци-
онных технологий контроль за 
соблюдением запрета на пред-
выборную агитацию в «день ти-
шины» на практике все больше 
выглядит атавизмом. Подчерки-
ваю, что это всего лишь мое лич-
ное мнение, а не официальная 
позиция.

Тут важно обратить внима-
ние на одну деталь: он был вве-
ден, когда день голосования был 
один, а в условиях трехдневного 
голосования такое ограничение 
приводит к сокращению и аги-
тационного периода. Я считаю, 
что при многодневном вариан-
те можно было бы оставить за-
прет на агитацию только в дни 
голосования и не запрещать ее 
накануне. Если приживется 
многодневное голосование, по-
нятие «день тишины» тоже 
должно измениться. В любом 
случае законодателю есть повод 
подумать об этом.

О чем еще надо подумать за-
конодателю? В вопросе отзы-
ва членов региональных из-
биркомов он вас услышал…

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Да, здесь наши 
полномочия увеличиваются. 
Если ты отвечаешь за все и пы-
таешься сформировать работо-
способную систему в единой ло-
гике, но без наличия даже эле-
ментов управленческой верти-
кали, то это сделать сложно. Ло-
гично, если мы выдвигаем кан-
дидатуры и делаем представле-
ния на председателей комис-
сий, то у нас должно быть право 
отзывать тех, кто не оправдал 
нашего доверия. Здесь нам пош-
ли навстречу. С принятием это-
го решения (о праве ЦИК отзы-
вать рекомендованных членов 

региональных избиркомов. — 
Прим. «РГ») возникнет разум-
ный баланс. А до того было нем-
ного  разба лансированно: 
у Центризбиркома было мень-
ше полномочий, чем у субъек-
товой комиссии, по отношению 
к нижестоящим.

Кстати, эта норма аналогич-
на ранее внесенному в законо-
дательство праву политической 
партии внести представление 
о досрочном прекращении пол-
номочий члена комиссии, на-
значенного по ее предложению. 
Это логично, актуально и целе-
сообразно.

Пришел «Мобильный 
избиратель»

Ровно пять лет Центризбир-
ком проработал под вашим 
руководством. Что было для 
вас самым сложным за это 
время? Какие события особен-
но запомнились? Что будет 
дальше?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Инертность, за-
крытость, уязвимость избира-
тельной системы перед внеш-
ним административным влия-
нием, низкий уровень доверия 
к ней со стороны общества — вот 
что было у  нас на «входе» 
в 2016 году. При этом реальных 
рычагов управления для качест-
венного изменения внутриси-
стемной ситуации практически 
не было.

Самым сложным было найти 
баланс между соблюдением 
всех принципов федерализма, 
с одной стороны, и набором 
управленческих решений, по-
зволяющих решительно прово-
дить в системе кардинальные 
изменения при отсутствии 
жесткой вертикали управления, 
добиваясь при этом серьезных 
результатов, — с другой.

Главной задачей стало повы-
шение доверия избирателей 
и участников избирательного 
процесса к результатам выбо-
ров путем выстраивания еди-
ной системы избирательных ко-
миссий, «оздоровления» изби-
рательной системы изнутри, 
формирования защитных меха-
низмов для отражения разного 
рода негативных и противо-
правных воздействий извне.

Максимальная открытость 
и прозрачность для общества, 
нетерпимость к разного рода 
нарушениям во время выборов, 
обратная связь и взаимодейст-
вие со всеми участниками изби-
рательного процесса, создание 
благоприятных условий для 
партий, наблюдателей и СМИ — 
все это легло в основу наших 
действий, базирующихся на се-
рьезном кадровом обновлении 
и беспрецедентном техниче-
ском переоснащении системы. 

Ситуация в регионах улучши-
лась?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Кардинально. По-
сле каждой кампании мы прово-
дили анализ, выявляли систем-
ные ошибки и слабые места, 
а главное — причины их возник-
новения. Зачастую приходилось 
серьезно разбираться с регио-
нальными комиссиями и без со-
жаления расставаться с теми 
руководителями, которые не 
оправдали доверия. 

В результате за пять лет были 
отменены итоги голосования на 
87 избирательных участках. 
Причем динамика сама по себе 
весьма красноречива: в 2016—
2018 годах — 68 случаев отмены, 
2019 — 15, в 2020 году — всего 
лишь четыре случая. 

Эти последовательные дей-
ствия себя полностью оправда-
ли: прежде «неблагополучные» 

регионы перестали быть тако-
выми. То, что происходило ра-
нее при проведении муници-
пальных выборов в Московской 
области (скандалы в Барвихе, 
Балашихе, Жуковском, Королё-
ве, Щёлковском районе и пр.), 
в Воронеже (когда был выявлен 
факт умышленного искажения 
данных протоколов при их вво-
де в ГАС «Выборы»), в Дагестане 
(когда в ЦИК поступило свыше 
100 обращений с жалобами на 
действия администраций райо-
нов по принуждению членов 
и председателей участковых из-
бирательных комиссий на пря-
мую фальсификацию итогов го-
лосования), уже не повторяется 
ни там, ни в большинстве регио-
нов. Конечно, есть еще серьез-
ные проблемы в некоторых ре-
гионах, но их явно не сравнить 
с тем, что было.

Разбирая жалобы на работу 
наших комиссий, мы и сами 
многому учились, исправляли 
недочеты и в своей работе. Так, 
в ходе рассмотрения жалоб, по-
ступивших в ЦИК России от 
кандидатов в депутаты Мосгор-
думы в 2019 году, мы столкну-
лись с рядом проблем, возник-
ших в процессе проверки под-
писей и регистрации кандида-
тов. В результате между ЦИК 
и МВД было заключено новое 
Соглашение, снимающее мно-
гие из этих проблем. Как следст-

вие, в 2020 году практически не 
было спорных вопросов по ре-
зультатам проверок подписных 
листов, а процент отказов со-
кратился до рекордного мини-
мума: 9% — для самовыдвижен-
цев и всего 3% — для кандидатов 
от партий.

Как изменились сами избир-
комы?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: За прошедшие 
пять лет произошла и масштаб-
ная «перезагрузка» всей систе-
мы избирательных комиссий. 
За это время более чем полови-
ну региональных избиратель-
ных комиссий возглавили но-
вые люди, их составы сущест-
венно обновились, помолодели. 
Сейчас средний возраст там со-
ставляет всего 42 года.

В большинстве комиссий по-
ловина или даже более — пред-
ставители различных партий. 
В целом в комиссиях всех уров-
ней представлен весь политиче-
ский спектр страны.

Важным условием независи-
мости комиссий и борьбы с ад-
минресурсом является ограни-
чение по числу членов комис-
сий из числа государственных 
и муниципальных служащих — 
не более половины. Это условие 
строго выполняется при форми-
ровании избиркомов.

За прошедшие годы в субъек-
товых комиссиях их число сни-
зилось до 21%, в территориаль-
ных — до 27%, в участковых — 
всего 6% от общего количества. 
Эта статистика опровергает все 
домыслы и спекуляции на тему 
«засилья» админресурса в ко-
миссиях.

И пришли цифровые техно-
логии…

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Отдельно хочу 
сказать о новом «цифровом 

профиле» избирательной си-
стемы. Если бы в копилке на-
ших достижений был лишь 
один «Мобильный избира-
тель», то нынешний состав 
ЦИК уже за одно это оправдал 
бы свое существование. Я гор-
жусь тем, что являюсь инициа-
тором идеи о «Мобильном из-
бирателе».

Трудно представить,  но 
в 2016 году на выборах депута-
тов Госдумы применялись от-
крепительные удостоверения, 
с которыми были связаны круп-
ные скандалы, карусели, а под-
счет голосов продолжался не-
сколько дней. 

А что сейчас? Механизм аб-
солютно прозрачен, и даже са-
мые оголтелые критики россий-
ских выборов признали его. 
А главное — «Мобильный изби-
ратель» стал народным, он 
очень понравился нашим изби-
рателям. В результате если на 
выборах депутатов Госдумы 
в 2016 году по открепительным 
удостоверениям проголосовало 
около 800 тысяч избирателей, 
то количество избирателей, пе-
реписавшихся на удобный из-
бирательный участок на выбо-
рах президента в 2018 году, со-
ставило 5,7 млн человек. А всего 
с 2017 года правом голосовать 
по месту нахождения восполь-
зовались более 12,7 миллиона 
человек.

Что еще помогает не допу-
скать всяких «художеств» 
на выборах?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Во-первых, в ходе 
федеральных кампаний во всех 
регионах на избирательных 
участках (около 43 тысяч), где 
голосуют 80% граждан, цен-
трализованно устанавливают-
ся видеокамеры. То есть весь 
процесс голосования фиксиру-
ется и при наличии хоть малей-
ших подозрений всегда можно 
определить, действительно ли 
было нарушение или это оче-
редной фейк. Видеонаблюдени-
ем охвачены все территориаль-
ные комиссии, их почти три ты-
сячи.

Если вспоминать прошлые 
выборы в Госдуму 2016 года, 
тогда средства видеонаблю-
дения были установлены всего 
лишь в 24 субъектах РФ на 
21 тысяче участков, при этом 
в большинстве своем — за счет 
региона без каких-либо единых 
подходов и стандартов.

Во-вторых, с 2016 года коли-
чество КОИБов (комплексов об-

работки избирательных бюлле-
теней. — Прим. «РГ») выросло 
с 6 тысяч до 13,5 тысячи. Под-
счет голосов на этих устройст-
вах происходит автоматически, 
человеческий фактор при уста-
новлении итогов волеизъявле-
ния исключается. 

В-третьих, мы разработали 
систему QR-кодирования про-
токолов участковых комиссий, 
позволяющую, с одной сторо-
ны, защитить протокол от под-
мены, с другой — минимизиро-
вать количество ошибок при его 
составлении. И скорость подве-
дения итогов голосования вы-
росла: если в 2016 году к двум 
часам ночи в ГАС «Выборы» 
были введены лишь 35% прото-
колов, а сейчас — более 90%. Все 
данные — в открытом доступе, 
журналисты и наблюдатели мо-
гут сравнить их с протоколом 
с участка.

Разительно изменились под-
ходы к обучению членов избир-
комов. На смену многотомным 
бумажным рабочим блокнотам 
пришли интерактивные, их 
устанавливают на компьютер. 
Запущена также система элек-
тронного тестирования членов 
комиссий. 

Совсем недавно все это вос-
принималось как новации. Сей-
час — привычные стандарты 
проведения выборов.

Участки стали доступнее 
для инвалидов?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Сейчас около 
90% помещений для голосова-
ния размещено на первых эта-
жах зданий, 60% из которых 
полностью соответствуют усло-
виям доступности (в 2012 году 
таких помещений было не более 
15%).

Когда я готовила материал 
к этому интервью, то самым 
сложным оказалось из огромно-
го массива данных о нашей рабо-
те выделить главное — настолько 
спрессованными и насыщенны-
ми оказались эти пять лет… 

А на вопрос: «Что будет даль-
ше?» отвечу коротко — будем 
энергично развивать все луч-
шее, что наработано за эти пять 
лет, в интересах наших граждан, 
наших избирателей.  

Максимальная открытость
и прозрачность для общества — 
один из главных принципов
работы ЦИК. 

А К Ц Е Н Т

Те, кто осознанно идет на фабрикацию 
информационных подтасовок, должны 
задуматься о возможных последствиях

А К Ц Е Н Т

Из тех, кто ходил голосовать,
более 80% говорят, что им понравился 
многодневный формат

ЦИФРА

43
ТЫСЯЧИ 

Избирательных участков обо-

рудованы системами видео-

наблюдения, там голосует 

80 процентов избирателей

Ключевой вопрос

Как вы думаете, много ли провокаций стоит ждать на выборах в Госдуму?
Элла Памфилова | Мы предполагаем, что разного рода информацион-

ных подтасовок и «художественно», с фантазией оформленных вымы-

слов о «нарушениях» будет немало, поскольку «партнерам» надо лю-

бой ценой «снести», дискредитировать предстоящие выборы в России. 

А как иначе восстановить подмоченную репутацию «демократического 

гуру», привыкшего всех поучать, после провальных президентских вы-

боров с тысячами потерянных голосов и многообразными электораль-

ными казусами? 

Вся логика нынешней заокеанской истерики в отношении России под-

сказывает, что попытка с их стороны сполна «оттоптаться» на наших вы-

борах неизбежна. В основном усилиями тех, кто живет здесь, но служит 

им. В то же время мы не собираемся взваливать на них вину непосредст-

венно за свои промахи — также открыто будем их вскрывать и исправ-

лять. При этом мы уверены в собственных силах и готовы провести 

предстоящие выборы достойно. 
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Обсуждение 
законопроекта 
о занятости

В феврале мы внесли в Госу-
дарственную Думу законо-
проект, направленный на со-
вершенствование оказания 
услуг в сфере занятости насе-
ления. И на прошлой неделе 
«Единая Россия» запустила 
в регионах общественные об-
суждения предлагаемых изме-
нений. В этих обсуждениях 
принимают участие как реги-
ональные, так и муниципаль-
ные депутаты от нашей пар-
тии, представители служб за-
нятости, профсоюзов и объе-
динений работодателей, эк-
сперты. Мы рассчитываем, 
что дискуссия будет такой же 
конструктивной и плодотвор-
ной, как и при подготовке по-
правок в Трудовой кодекс по 
дистанционной работе.

Напомню, что нынешнему 
закону о занятости уже 30 лет. 
С момента своего принятия он 
корректировался более 50 раз, 
в том числе четыре раза 
в 2020 году. Но в своей основе 
закон остался тем же, невзирая 
на глобальные изменения на 
рынке труда и новые стандарты 
оказания услуг. По нашему мне-
нию, он нуждается в серьезном 
осовременивании. И первым 
этапом на этом пути должны 
стать подготовленные нами из-
менения.

Мы расширяем перечень 
услуг, которые люди смогут 
 получать в режиме онлайн, 
без очередей. Кроме того, меж-
ду службой занятости, органа-
ми власти и работодателями 
тоже будет осуществляться 
электронный обмен докумен-
тами, и гражданам не придется 
самостоятельно собирать де-
сятки справок для оформления 
пособия по безработице.

Еще одна задача, которую 
решает предложенный нами 
законопроект, — централиза-
ция некоторых полномочий 
служб занятости. С нашей точ-
ки зрения, это позволит вы-
ровнять ситуацию с безрабо-
тицей в различных регионах. 
Сегодня, к сожалению, в неко-
торых субъектах Федерации 
проблемы в сфере занятости 
довольно существенные: на-
пример, в Республике Алтай 
доля безработных среди эко-
номически активного населе-
ния — более 16%, в Ингуше-
тии — почти 32%. В то же время 
в Москве безработица состав-
ляет лишь 3,6%, а в Ямало-Не-
нецком автономном округе — 
всего 2,5%. Мы считаем, что 
надо устранить эти перекосы 
за счет развития внутренней 
трудовой миграции.

Также централизация в сфе-
ре занятости необходима для 
того, чтобы услуги оказыва-
лись гражданам не по месту ре-
гистрации, а по месту их факти-
ческого проживания. И мы по-
степенно двигаемся в этом на-
правлении. Если в прошлом 
году мы разрешили проходить 
переобучение по месту пребы-
вания женщинам, находящим-
ся в отпуске по уходу за ребен-
ком до трех лет, то в новом за-
конопроекте содержится ана-
логичная норма для пенсионе-
ров. Уверен, что постепенно 
данное нововведение будет рас-
пространяться и на другие ка-
тегории граждан.

Помимо этого, мы заложили 
в нашем законопроекте норму 
о том, что служба занятости 
должна поддерживать безра-
ботных в открытии своего дела, 
включая финансовую помощь 
при их постановке на учет как 
плательщиков налога на про-
фессиональный доход. В даль-
нейшем мы планируем подроб-
нее обсудить ситуацию с само-
занятыми в целом и закрепить 
их статус в законодательстве. 
С каждым днем это становится 
все более актуальным, посколь-
ку процент самозанятых в Рос-
сии растет: сейчас их числен-
ность составляет 1,8 млн чело-
век, а к 2024 году их будет 
не менее 2,5 млн.

Думаю, что в ходе общест-
венной дискуссии, которую на-
чала «Единая Россия», эти 
и многие другие вопросы обя-
зательно будут затронуты. 
 Отмечу, что все предложения, 
которые прозвучат в регионах, 
чрезвычайно важны для нас. 
Часть из них, наверное, будет 
реализована в рамках нашего 
законопроекта через внесение 
поправок ко второму чтению. 
Остальные предложения могут 
лечь в основу другого докумен-
та, который фактически станет 
новой редакцией закона о заня-
тости. Мы намерены подгото-
вить его в начале следующего 
созыва Госдумы.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению 

учредительного съезда политической партии с предполагаемым наи-
менованием «Другая Россия Лимонова» информирует граждан России 
о проведении учредительного съезда политической партии с предпо-
лагаемым названием «Другая Россия Лимонова» 25 апреля 2021 г. 
по адресу: 105613, г. Москва, Измайловское шоссе, д. 71, корп. 3В.

СОТРУДНИЧЕСТВО Нашу вакцину могут скомбинировать с другими

«Спутник V» ждут 
в Италии

Ирина Невинная 

Н
аш «Спутник V» по-
лучат добровольцы 
в Италии — в рамках 
испытаний эффек-
тивности вакцин от 
«короны», сообщил 
в ч е р а  д и р е к то р 
римского Нацио-
нального института 

инфекционных заболеваний 
имени Спалланцани профессор 
Франческо Вайя. 

Профессор Вайя пояснил, что 
речь идет о совместном научном 
проекте с НИЦ имени Гамалеи. 
Принцип использования в вак-
цине двух аденовирусных векто-
ров интересен не только высокой 
эффективностью такого препа-
рата, но и потенциальным усиле-
нием протективного эффекта 
при сочетании с другими вакци-
нами, — заявил Вайя на конфе-
ренции, посвященной перспек-
тивам использования и произ-
водства «Спутника V» в Европе 
и  Италии, которая прошла 
в ТАСС. 

«Мы думаем провести по-
вторную вакцинацию добро-

вольцев, которые участвовали 
в испытаниях и были привиты 
ранее другой вакциной», — отме-
тил эксперт, не уточнив, о какой 
именно вакцине идет речь. Прав-
да, известно, что Институт Спал-
ланцани испытывает вакцину 
Reithera, разработанную ита-
льянскими специалистами. Если 
действительно «Спутник» ском-
бинируют с итальянской разра-
боткой, это будет уже второй 
пример «международной вакци-
ны», поскольку похожие разра-
ботки НИЦ Гамалеи проводит 
с AstraZeneca.

Наши и итальянские ученые 
планируют также изучать мута-
ции SARS-CoV-2. Некоторые из 
них вызывают серьезные опасе-

ния. «Сам вирус, его эволюцион-
ный процесс, который сейчас 
идет в человеческой популяции, 
ставит перед нами новые вопро-
сы. Появляются мутантные ва-
рианты, новые штаммы, и очень 
важно проводить постоянный 
мониторинг, отслеживать, на-
сколько существующие вакци-
ны, в том числе «Спутник V», эф-
фективны в отношении данных 
штаммов», — сказала представи-
тель НИЦ имени Гамалеи Дарья 
Егорова. Она подтвердила, что 
в  центре проводятся более 
10 клинических исследований, 
некоторые из которых будут про-
должаться еще полгода и даже не-
сколько лет. В числе прочих из-
учается и возможность сочетать 

«Спутник V» с другими вакцина-
ми для усиления протективной 
способности. «Также мы изуча-
ем, насколько эффективны вак-
цины у различных категорий 
граждан, в частности, у имею-
щих какие-то сопутствующие за-
болевания», — отметила Егорова.

Итальянские эксперты не 
сомневаются в надежности 
и безопасности нашего препара-
та. Об этом, в частности, говорил 
главный инфекционист клиники 
Луиджи Сакко в Милане, профес-
сор Миланского университета 
Массимо Галли. Он отметил, что 
процесс валидизации (регистра-
ции) российской вакцины Евро-
пейским агентством по лекарст-
венным средствам (EMA)про-
должается в соответствии с про-
цедурой, и в апреле состоится 
инспекторат с выездом в Рос-
сию — эксперты на месте оценят 
результаты клинических иссле-
дований вакцины, а также соот-
ветствие производственных пло-
щадок международным требова-
ниям.

После одобрения «Спутника 
V» европейским и итальянским 
регуляторами, согласно уже до-

стигнутым договоренностям 
с РФПИ, может начаться тран-
сфер технологии производства 
вакцины в Италию. «У нас не 
только хорошие возможности 
в организации производства би-
ологических препаратов, мы так-
же производим соответствую-
щее оборудование: биореакторы 
и биоферментаторы», — отметил 
генеральный директор Ассоциа-
ции европейского бизнеса Тад-
зио Шиллинг. Эксперт считает, 
что Италия может выступить 
надежным индустриальным пар-
тнером в организации производ-
ства вакцины.

В свою очередь директор 
РФПИ Владимир Примак под-
черкнул, что в приоритете—вак-
цинация россиян. При этом раз-
работчики «Спутника V» откры-
ты к сотрудничеству с другими 
странами.  

«Спутник V» скомбинируют
с другими вакцинами, чтобы
усилить их эффективность.

А К Ц Е Н Т

В приоритете — вакцинация россиян,
при этом разработчики вакцины открыты 
к сотрудничеству с учеными и бизнесом 
разных стран

ЖИЛЬЕ 

Минстрой 
предлагает 
ввести
гибкие условия 
ипотеки
внутри каждого 
региона

СТАВКИ
ПЕРЕСТРОЯТСЯ
Марина Трубилина

Льготную ипотеку следовало 
бы дифференцировать внутри 
регионов. Об этом сказал ми-
нистр строительства и ЖКХ 
Ирек Файзуллин на заседании 
Комитета Госдумы по тран-
спорту и строительству. Мини-
стерство готово скорректиро-
вать программу ипотеки с го-
споддержкой и сделать ее более 
адресной, отметил министр. 
И в таком виде сохранить ее 
в 2021 году и в последующие 
годы.

Желательно сохранить до-
пуск к льготной ипотеке много-
детным, молодым семьям, от-
метил Файзуллин. Было бы ло-
гично также «отзонировать» 
условия ипотеки с господдер-
жкой внутри регионов, считает 
он. В административном цен-
тре региона, к примеру, цены 
на жилье в том числе из-за 
льготной ипотеки могли выра-
сти, а в других городах той же 
области — нет. 

Следует, по его мнению, со-
хранить программу «дальнево-
сточной ипотеки». А в «сель-
скую ипотеку», возможно, 
нужно внести коррективы, 
считает министр. Пока она сти-
мулирует жилищное строи-
тельство в основном на окраи-
нах крупных городов, а не 
в «глубинке».

В весеннюю сессию мин-
строй предполагает внести 
в Госдуму законопроект, факти-
чески вводящий схему счетов 
эскроу при строительстве 
«частных» домов, сообщил 
Файзуллин. По аналогии 
со строительством многоэта-
жек, где эта схема действует 
уже с середины 2019 года. 
« Залогом может выступать 
земля и объект, который будет 
возникать на территории», — 
добавил он.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
Срок обучения 
в колледжах 
сократят 

СОВЕТ 
МИНИСТРОВ
Мария Агранович,
Ксения Колесникова

До 1 мая Минобрнауки РФ за-
кончит распределение бюджет-
ных мест в вузы на 2022/ 
2023 год, а в Минпросвещения 
РФ планируют сократить неко-
торые программы в колледжах. 
Об этом в Госдуме рассказали 
два профильных министра. 
По словам Валерия Фалькова, 
число бюджетных мест выра-
стет, и это увеличение будет на-
правлено в регионы. В приорите-
тах по увеличению мест три на-
правления: образование, здра-
воохранение и информацион-
ные технологии.

Сергей Кравцов рассказал 
о планах сократить сроки обуче-
ния в колледжах до двух лет. «Се-
годня более 50% школьников 
после 9-го класса выбирают уче-
бу в колледжах и техникумах. 
Наша задача — обеспечить им ус-
ловия для качественного обуче-
ния и востребованную специ-
альность, — подчеркнул он. — 
Мы обсуждаем вопрос о сокра-
щении сроков обучения по неко-
торым программам среднего 
профобразования, чтобы за 
2 года можно было получить спе-
циалиста. Это не коснется на-
правлений подготовки в сфере 
культуры, здравоохранения, во-
енных специальностей.

По словам Кравцова, анализ 
программ среднего профобразо-
вания в каждом регионе пока-
зал, что в прошлом году 30% из 
них в колледжах не соответству-
ют развитию региона. Также он 
отметил, что средний возраст 
учителя составляет 45—47 лет. 
Ведомство разрабатывает новые 
подходы к оплате учителей: она 
должна стать более понятной. 
«Каждая школа устанавливает 
свою систему, и 50% учителей 
не понимают, как выплаты начи-
сляются. Регионы выполняют 
майский указ президента, 
и средняя зарплата на уровне 
средней по региону. Но внутри 
региона разные зарплаты. Мы 
представим общий подход начи-
сления зарплаты. Фиксирован-
ная часть должна быть не менее 
70%», — подчерк нул министр.  

ТЕНДЕНЦИИ За премию «Глобальная энергия» 
наравне с мужчинами поспорят женщины

Не слабая четверка 
Александр Емельяненков

У
чрежденная в России в на-
чале 2000-х международ-
ная премия «Глобальная 

энергия» за минувший год за-
метно расширила географию, 
а конкуренцию мужчинам впер-
вые составят сразу четыре жен-
щины — из Зимбабве, Индии, Ка-
захстана, США. 

Это стало понятно по резуль-
татам только что завершенного 
приема заявок на премию 
2021 года. В номинационных 
представлениях фигурируют 
36 стран, что в три раза больше, 
чем было в 2019-м. В прошлом 
году география расширилась до 
двадцати, а теперь прибавилось 
еще шестнадцать государств-
участников. 

Перемены весьма сущест-
венные в нынешней междуна-
родной обстановке и вдвойне 
важные на фоне явного и неяв-
ного противодействия любым 
инициативам с территории Рос-
сии. Как и за счет чего стала воз-
можной такая динамика? 

Не замыкать всю работу 
только на «золотом миллиарде» 
(странах Северной Америки 
и Западной Европы), а продви-
гаться на другие континенты, 
вовлекать в орбиту развиваю-
щиеся страны и государства 
с переходной экономикой — эту 
задачу поставил перед собой 
и коллегами президент ассоциа-
ции «Глобальная энергия» 
Сергей Брилев, всего год назад 
примеривший на себя новые 
полномочия. Результаты гово-
рят сами за себя.

В сводном листе заявок 
2021 года появились номинаци-
онные представления и канди-
даты-новички из Африки, Вос-
точной Европы, Латинской 
Америки. Вот эти страны в ал-

фавитном порядке: Алжир, Бур-
кина-Фасо, Венгрия, Гана, Гам-
бия, Египет, Зимбабве, Иорда-
ния, Камерун, Латвия, Мадагас-
кар, Мексика, Нигерия, Того, 
Уругвай. При этом, как уверяют 
организаторы, «сохранены все 
жесткие правила по выдвиже-
нию в соответствии с самыми 
строгими академическими 
стандартами».

Номинационный процесс — 
это ценнейшее завоевание «Гло-
бальной энергии», считает 
Сергей Брилев. Тут, по его сло-
вам, «только холить и лелеять». 
И в интервью «РГ» год назад он 
твердо заявил, что работа Меж-
дународного комитета по при-
суждению премии «будет оста-
ваться прозрачной и независи-
мой».

В ассоциации «Глобальная 
энергия» не делают секретом 
общее число номинационных 
представлений: их в этот раз 
106. Больше всего заявок из Рос-
сии — 24. Далее идут США (21), 
Япония (5), Великобритания 
(4), Канада (4). И впервые за всю 
историю премии (без малого 

двадцать лет) среди номиниро-
ванных кандидатов сразу четы-
ре женщины. Их имена, место 
работы и род исследований 
раньше времени не раскрыва-
ют, названы только страны: 
Зимбабве, Индия, Казахстан, 
США. Этот факт действительно 
привлекает внимание, потому 
что премию «Глобальная энер-
гия» присуждали уже 17 раз, но 
среди 42 ее лауреатов не было 
ни одной женщины…

Как поступят в этот раз, 
никто предугадать не может. Со-
гласно процедуре каждая из за-
явок будет вначале вынесена на 
суд независимых экспертов. Их 
задача — оценить представлен-
ные работы по единым критери-
ям и составить шорт-лист из 
15 заявок, получивших наивыс-
ший средний балл в одной из 
трех номинаций. А уже затем, на 
заключительном этапе, шорт-
лист рассмотрят и назовут лау-
реатов члены Международного 
комитета премии.  

— Чем отличаются 
три зарегистрированные 
российские вакцины от COVID-19
rg.ru/art/2046647

— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ
rg.ru/sujet/2605 

Требуйте 
скидок

«Лица, чьи права нарушены в результате не-
соблюдения требований антимонопольного 
законодательства иными участниками гра-

жданского оборота, вправе самостоятельно обратить-
ся в соответствующий суд с иском о восстановлении 
нарушенных прав, — говорится в постановлении пле-
нума Верховного суда России. — Если лицо за защитой 
своих прав обратится в суд, не подавая до этого соот-
ветствующего заявления в антимонопольный орган, 
суд не может оставить такое заявление без рассмо-
трения». 

Установление доминирующим на рынке субъектом 
монопольно высокой цены может быть признано на-
рушением закона о защите конкуренции. Поэтому 
суду предстоит разобраться, почему за товар просят 
именно столько. Естественно, продавец должен возме-
стить своих расходы и получить разумную прибыль. 
Как поясняет пленум, экономически оправданными 
могут являться затраты, увеличение которых об-
условлено ростом цен на рынке сырья, из которого 
производится товар. Так что если подорожала нефть, 
то надо ждать, что поднимутся и цены на заправках. 

Но если продавец включил в стоимость расходы, не 
связанные с производством и реализацией продук-
ции, и потому повысил цены, это уже будет нарушени-
ем. Тогда суд будет просто обязан сбить цену.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев подчеркнул, что разъяснения 
Верховного суда РФ помогут усовершенствовать пра-
ктику применения антимонопольного законодатель-
ства и противодействия картелям.

«Цивилизованные правила экономических отно-
шений, не допускающие создания искусственных мо-
нополий, создают благоприятные деловые условия 
и способствуют повышению качества услуг. Бизнес 
становится ориентированным на потребителя. 

Поэтому результаты реализации антимонопольно-
го законодательства чувствует на себе каждый гра-
жданин», — говорит он.

В частности, по его словам, постановление деталь-
но прописывает полномочия органов власти — какие 
их действия не являются нарушением антимонополь-
ного законодательства, а какие, наоборот, способству-
ют недобросовестной конкуренции.

Например, документ подтверждает, что региональ-
ные власти вправе вводить ограничения на продажу 
 алкоголя.  

Документ публикуется на с. 12—13.

1

Премию «Глобальная энергия»
присуждали 17 раз, но лауреатов-
женщин до сих пор не было.
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Очистили 
мозги

Впервые в мире в НИИ медицинской приматологии бригада 
ведущих специалистов из научно-исследовательских и практи-
ческих медицинских учреждений страны под руководством 
академиков РАН Андрея Каприна и Владимира Порханова про-
водит научно-медицинский эксперимент на обезьянах по лече-
нию злокачественных опухолей головного мозга. Предыдущие 
операции прошли успешно, животные живы и чувствуют себя 
нормально. Обозреватель «РГ» присутствовал при проведении 
этого уникального эксперимента, о котором подробно будет 
рассказано в одном из ближайших номеров «РГ».

Ирина Краснопольская 
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АВТОМОБИЛИ Кандидатам 
в водители маршрут не пропишут

Одним экзаменом 
меньше

Владимир Баршев

Кандидаты в водители с 1 апре-
ля будут сдавать вместо трех 
экзаменов два. У ГИБДД поя-
вится возможность аннулиро-
вать результаты экзамена. Опу-
бликован новый регламент 
МВД по приему экзаменов на 
права.

Отменяется экзамен по про-
верке первоначальных навыков 
управления, который в просто-
речье называли «площадкой». 
Впрочем, его элементы войдут в 
практический экзамен по во-
ждению. В частности, такие 
упражнения, как разворот в ог-
раниченном пространстве, 
въезд в бокс, параллельная пар-
ковка, а также начало движения 
на подъеме. В регламенте гово-
рится, что эти упражнения 
можно выполнять на тупико-
вых участках дорог, участках с 
малой интенсивностью движе-
ния, преимущественно за пре-
делами жилой застройки. Впро-
чем, это сомнительно. Потому 
ч то  д л я  в ы п ол н е н и я  э т и х 
упражнений необходима раз-
метка, соответствующая регла-
менту, и конусы. Так что на пра-
ктике, скорее всего, экзамен бу-
дет начинаться с площадки, а 
потом перетекать в город. Но 
это будут решать подразделе-
ния ГИБДД в регионах. 

Для любого автомобиля, что 
легкового, что грузовика или 
автобуса, на его проведение от-
водится 30 минут. Для легково-
го автомобиля с прицепом — 40 
минут. Для грузовика или авто-
буса с прицепом — 50 минут. 

Для мотоциклистов экзамен 
практически не изменился. Они 
по-прежнему будут сдавать те-
орию и площадку. На площадке 

только изменилась конфигура-
ция упражнения «Габаритная 
восьмерка». 

Экзаменационный маршрут 
кандидату в водители будет не-
известен. Он будет знать только 
район и улицы, на которых ему 
предстоит ездить. Экзаменатор 
сам будет выбирать, куда ехать. 

При этом в экзаменацион-
ные машины допустили пред-
ставителей автошколы, а также 
других кандидатов в водители. 

За ошибки будут начислять-
ся баллы. 5 баллов — «не сдал». 
Впрочем, в некоторых случаях 
оценка «не сдал» будет постав-
лена сразу. Например, если кан-
дидат в водители не пристег-
нулся или использовал телефон 
за рулем. 

Весь экзамен будет прово-
диться под видеозапись, кото-
рая потом будет храниться год. 
Результат экзамена могут анну-
лировать, но — до того как выда-
дут права. Причиной для этого 
может послужить жалоба кан-
дидата в водители. При этом 
кандидату будет назначено вре-
мя пересдачи. Также аннулиру-
ют экзамен, если будет установ-
лено, что поданные документы 
— поддельные. 

В приеме документов на сда-
чу экзамена откажут, если бу-
дет установлено, что автошкола 
на момент обучения не имела 
лицензии. 

Водительское удостовере-
ние даже после сдачи экзамена 
не выдадут, если водитель ли-
шен прав. Или был лишен прав, 
но не выполнил условий их воз-
врата, например, не сдал на вре-
мя лишения водительское удо-
стоверение или не прошел про-
верку на знание правил дорож-
ного движения. •
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АННА ЧИПОВСКАЯ: ПЕРСОНАЖИ ЗАПАДАЮТ В ДУШУАЛЕКСАНДР ШКОЛЬНИК:  УЧУСЬ, ФАМИЛИЯ ОБЯЗЫВАЕТ

Наталья Лебедева

А
ктриса Анна Чиповская 
награждена премией пре-
зидента России за испол-

нение ролей классического и 
современного репертуара в теа-
тре и кино.

По-настоящему знаменитой 
она проснулась после выхода на 
экраны сериала «Оттепель» — 
там героиня Анны, восходящая 
звезда восторженных шестиде-
сятых, свела с ума не одного ге-
роя. Но к самой актрисе даже 
продавщицы в магазине стали 
обращаться исключительно как 
к Марьяне.

Она дитя актерское, выросла 
за кулисами Вахтанговского, 
где служит мама, актриса Ольга 
Чиповская. Свет рампы и апло-
дисменты — детская мечта. Спа-
сибо, Константин Аркадьевич. 
Училась в Школе-студии МХАТ 
у Райкина. Спасибо, Олег Пав-
лович. Приметил и позвал к себе 
в «Табакерку». Играла и в спек-
таклях Богомолова — и сегодня у 
нее главные роли в постановках 
Машкова, Писарева. Фильмог-
рафия — уже солидный список. В 

конкурсе последнего «Кинотав-
ра» успешно шли четыре филь-
ма с Анной.

Чиповская все время на виду 
— изредка радует даже светских 
и  гламурных хроникеров . 

Страшно не любит этого. Но 
смотрит философски: «плата за 
успех». Кто-то подумает: такая 
вся противоречивая. Возможно. 
Почему бы нет. Успешный и ра-
нимый — вещи совместимые. Но 
главное: актриса продолжает 
открывать что-то новое — в себе, 
своих героинях. И удивлять.

— В театре и кино вы сыграли 
не одну «классическую» герои-
ню. Вам они близки? 

АННА ЧИПОВСКАЯ: Классика — всегда 
вызов. Возможность научиться 
чему-то, увидеть глубже, прыг-
нуть выше головы. Это сложно, 

опасно и невероятно интересно. 
На ролях классического репер-
туара можно по-настоящему ра-
сти. И я уверена, что великая ли-
тература всегда сможет найти 
путь к читателю, зрителю. 

Просто иногда для этого нужно 
время.

—  Когда соглашаетесь сни-
маться, что для вас важнее 
всего?  

АННА ЧИПОВСКАЯ: Иногда просто 
чувствуешь, что это твое. Как 
искра, как влюбленность. Кино 
— всегда лотерея, сложно пред-
сказать, что получится в итоге. 
Даже при хорошем сценарии. 
Но в первую очередь, конечно, 
персонаж должен запасть в 
душу. Чтобы хотелось прожить 
его историю, оживить его. Ну и, 
разумеется, важна команда. 

Есть люди, с которыми хочется 
и по-настоящему интересно ра-
ботать, искать что-то новое.

— Есть любимые роли?
АННА ЧИПОВСКАЯ: В театре очень 
люблю свои роли в спектаклях 
«Волки и овцы» и «Кинастон». 
Если говорить о кино — без-
условно, Даша Булавина в «Хо-
ждении по мукам», Наташа 
Тюльпанова в «Блокбастере», 
Марьяна в «Оттепели».

— Вы замечательно спели в ау-
диосериале по Акунину 
«Просто Маса», вышедшем 
на платформе Storytell. Это 
влияние вашего отца, извест-
ного джазмена Бориса Фрум-
кина?  
Анна Чиповская: Это как-то 

само случилось. Думаю, для 
папы это было даже неожидан-
ностью в какой-то момент. Бла-
годаря ему я с детства слушала 
очень хороший джаз, эта музы-
ка — часть меня. Счастлива, ког-
да пою. Но я не музыкант, не за-
нимаюсь этим профессиональ-
но и в ближайшее время не со-
бираюсь. •

Елена Новоселова

П
ремией президента РФ 
награждены создатели 
экспозиции «Подвиг на-

рода» в Музее Победы на По-
клонной горе. Как говорить с 
подростками о войне так, что-
бы было полезно сердцу и уму, 
наш разговор с директором 
музея Александром Школьни-
ком. 

Александр Яковлевич, экспози-
ция «Подвиг народа», с кото-
рой, я считаю, нужно начи-
нать знакомство ребенка с 
историей войны, потрясает... 
Этот плюшевый медведь в 
окне, на которого смотрит 
малыш, но вернуться уже нель-
зя: деревню вот-вот сожгут 
немцы… 

А Л Е К С А Н Д Р  Ш К О Л Ь Н И К :  С л о ж н о 
было адаптировать трагиче-
скую историю войны к воспри-
ятию и пониманию подрост-
ков. Сделать так, чтобы было 
понятно, интересно, познава-
тельно, а главное, вызвать чув-
ство гордости и осознание тра-
гедии. 

Какие образы и темы войны с 
ходу не дались?

АЛЕКСАНДР ШКОЛЬНИК: Те, которые в 
школах обычно проходят мель-
ком. Ведь традиционно войну 
мы воспринимаем как череду 
сражений, битв, имен полко-
водцев. Но нас до войны было 
197 миллионов. Около 34,5 
ушли воевать. А что делали 
остальные, как жила страна? 

Что-то для себя новое во вре-
мя работы над экспозицией 
открыли?

АЛЕКСАНДР ШКОЛЬНИК: Открыл по-
трясающих людей и профессио-
налов, которых удалось при-
влечь. Это руководитель студии 
«Невский баталист» Дмитрий 
Поштаренко, Игорь Угольников с 
его «Военфильмом», креативные 
специалисты компании «Грата» 
и многие другие.

Восковыми фигурами в му-
зейном деле сейчас никого не 
удивишь, а вот чтобы акте-
ры дополняли экскурсовода, я, 
например, увидела впервые…

АЛЕКСАНДР ШКОЛЬНИК: В феврале 
прошлого года мы у почти гото-
вой экспозиции встречались с 
р у к о в о д и т е л я м и  д е с я т к а 
школьных театров Москвы, тог-
да и возникла идея дополнить 
выставку театральным действи-
ем. Подростки-актеры очень ею 
заразились. 

Год назад был открыт Музей 
«Зоя», посвященный Космо-
демьянской. Он напичкан 
технологиями, считается, 
что так понятнее молодым, 
которым скучно рассматри-
вать выцветшие докумен-
ты. Не пережимаем с эффек-
тами? 

АЛЕКСАНДР ШКОЛЬНИК: С одной сто-
роны с детьми и молодежью 
нужно говорить на понятном 
им языке и с помощью понят-
ных им средств. Но безусловно, 
этого недостаточно. Когда мы 
предлагаем подросткам эк-
скурсию-квест, то она построе-
на на конкретной судьбе их 
сверстников, это приближает 
историю, цепляет...

 Какую книгу прочитать ре-
бенку, чтобы не вырос Ива-
ном, не помнящим родства?

АЛЕКСАНДР ШКОЛЬНИК: В одном из за-
лов экспозиции, который имити-
рует Ленинградскую публичную 
библиотеку Салтыкова-Щедри-
на в годы войны, мы собрали 75 
самых важных книг о войне. На-
жимаешь на корешок — и на мо-
ниторе возникают крылатая 
фраза из книжки и фамилия ав-
тора. Пытаемся хотя бы через 
игру подогреть интерес к литера-
туре о войне.   

Чему вы до сих пор учитесь?
А Л Е К СА Н Д Р  Ш К О Л Ь Н И К :  Фамилия 
обязывает учиться всю жизнь, 
сейчас - музейному делу. •

СОБЫТИЕ Владимир Толстой назвал лауреатов премий президента

Дети знают, кого любить
Инга Бугулова 

В
о вторник советник 
президента РФ Влади-
мир Толстой назвал 
имена лауреатов двух 
президентских пре-
мий за 2020 год — луч-
ших среди молодых 
деятелей культуры, а 
также среди авторов 

произведений для детей и юно-
шества. Указы о награждении 
глава государства подписал по 
традиции в преддверии Дня ра-
ботника культуры, который от-
мечается 25 марта.

Конкуренция среди претен-
дентов, по словам Толстого, 
была напряженной — несмотря 
на пандемию. Композитор Эль-
мир Низамов номинировался 
несколько лет подряд, и каждый 
раз ему не хватало буквально 
пары голосов. Наконец удача 
улыбнулась таланту из Татарс-
тана.

В этот раз впервые премия  
присуждена посмертно — ху-
дожнику «Союзмультфильма» 
Владимиру Зуйкову. За него на-
граду получат родные.

— К сожалению, в прошлом 
году премии не были вручены 
лично президентом — вручение 
было отменено из-за коронави-
руса. В этом году персональная 
встреча тоже, вероятно, будет 
отложена, но предполагается 
онлайн-встреча президента с 
лауреатами, — подчеркнул Вла-
димир Толстой.

Поздравив лауреатов, он на-
помнил: денежный эквивалент 
премии — 5 миллионов рублей. • Александр Школьник: С детьми и молодежью нужно говорить на понятном им языке и с помощью понятных им средств. Анна Чиповская: В моей профессии никогда нельзя сказать: вот теперь я все могу.

А К Ц Е Н Т

Пытаемся хотя бы через игру подогреть 
интерес к литературе о войне   

А К Ц Е Н Т

Я очень многого не достигла. 
Хочу попробовать еще миллион всего

ВЛАДИМИР ЗУЙКОВ: 
ПАПА ВИННИ ПУХА
Инга Бугулова

Заслуженный художник РСФСР 
Владимир Зуйков награжден 
премией президента за вклад в 
развитие отечественного анима-
ционного искусства и кинема-
тографического образования. 
Посмертно.

Одного из создателей леген-
дарных мультфильмов «Винни-
Пух», «Фильм, фильм, фильм» и 
многих других не стало в февра-
ле. Ему шел 87-й год жизни. Он 
был классиком отечественной 
анимации и одним из последних 
выдающихся мастеров совет-
ской школы. 

Это только кажется, что о Вла-
димире Зуйкове вы знаете сов-
сем немного. Трилогия о «Винни-
Пухе», конечно, вне конкурен-
ции, но и растерянного Робинзо-
на из мультфильма «Остров» вы 
узнаете мгновенно. Так же, как и 
остроносую птичку Тари, сумев-
шую-таки подружиться с кроко-
дилом. А иронично-романтич-
ный сюжет «Я подарю тебе зве-
зду»? Художником-постановщи-

ком на «Союзмультфильме» Вла-
димир Зуйков проработал более 
полувека. На студию попал слу-
чайно, но его сразу заприметил 
Федор Хитрук. Их тандем пода-
рил целую россыпь волшебных 
лент.

Под его кистью оживали пер-
сонажи и Кира Булычева, и Ас-
трид Линдгрен, и Оскара Уайль-
да, и братьев Стругацких, и Гри-
гория Остера... •

ЭЛЬМИР НИЗАМОВ: В ДЕТСТВЕ 
ЖИТЬ ТРУДНЕЕ ВСЕГО
Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

Эльмир Низамов получит пре-
мию президента за вклад в про-
должение традиций отечествен-
ной школы композиции.

Композитор родом из Улья-
новска. К 11 годам он вдруг по-
чувствовал: музыка — вот чему 
хочется посвятить целую жизнь. 
Мальчик рисовал на столе кла-
виши фортепиано и играл. Воо-
бражаемую музыку. В четыр-
надцать Низамов взял Гран-при 
в областном конкурсе «Новые 
имена» как композитор за опус 
«Танец огня» для фортепиано и 
скрипки. В 2013 году 27-летний 
аспирант Низамов написал 
«Небесное движение», пред-
ставлявшее Россию на конкурсе 
ЮНЕСКО и Европейского веща-
тельного союза. Кроме этого он 
преподает в Казанской консер-
ватории. Он же, кстати, автор 
проникновенной песни «Омет 
йолдыз» («Звезда надежды»), 
прозвучавшей в финале сериала 
«Зулейха открывает глаза». 

 Какие три музыкальных про-
изведения надо обязательно 
дать послушать ребенку? 

ЭЛЬМИР НИЗАМОВ: Первое — колы-
бельную своего народа. Ребенок 
обязательно должен услышать 
ее на своем родном языке. Вто-
рое — любую пьесу из «Детского 
альбома» Чайковского. А третье 

— надо непременно побывать на 
концерте и увидеть симфониче-
ский оркестр. Пусть, например, 
там прозвучит увертюра к 
«Свадьбе Фигаро» Моцарта. 
Это то, что будоражило меня в 
детстве.

Какой период в жизни, по-ва-
шему, труднее всего? 

ЭЛЬМИР НИЗАМОВ: Детство — самый 
сложный период жизни. Это ис-
пытание, которое надо пройти. 
Мне всегда немножко жаль де-
тей. Ты сам себе не принадле-
жишь, должен делать то, чего не 
хочешь. Это такой груз ответст-
венности. Все время зависим от 
взрослых. Я всегда ждал, когда 
сам смогу принимать решения. 
Чем старше — там легче и прият-
нее жить (смеется). •

АЛЕКСАНДР ПУНЬКО: 
ПОТОМУ ЧТО МЫ — БИСBANDA!
Наталья Решетникова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Александру Пунько, преподава-
телю детской школы искусств 
№ 1 Карасукского района Ново-
сибирской области, премия 
президента присуждена за 
вклад в развитие отечественно-
го музыкального образования, 
п о п ул я р и за ц и ю  д у хо в о го 
искусства.

В 400 километрах от Новоси-
бирска, в городе Карасуке, од-
нажды появился детский ор-
кестр. Теперь уже — один из луч-
ших в России. Заслуженный 
коллектив народного творчест-
ва. В составе этого духового ор-
кестра «БисBand» теперь — че-
тыре десятка юных музыкантов 
в возрасте от 7 до 17 лет.

Перечислять все победы кол-
лектива на всероссийском и ме-
ждународном уровнях не хва-
тит газетной страницы. Даже в 
прошлом году, когда все сидели 
по домам из-за ковида, оркестр 
успел стать лауреатом всерос-
сийского фестиваля-конкурса 
любительских творческих кол-
лективов в номинации «Культу-
ра — это мы!». Грант выделили в 
размере двух миллионов ру-
блей. «БисBand» вошел в двад-
цатку лучших из 60 коллекти-
вов-финалистов. 

Что отличает коллектив? 
Оригинальное содержание и 

стилевое разнообразие концер-
тных программ. В репертуаре — 
полторы сотни произведений. 
Высокий профессиональный 
исполнительский уровень 
юных музыкантов. Сам талан-
тливый педагог играет на мно-
гих духовых инструментах.

— В пандемию набрались сил 
и уже строим гастрольные пла-
ны, — рассказывает Александр 
Пунько. — Летом едем в «Артек». 
Сообщение о высокой награде 
шокировало. Насколько мне из-
вестно, я первый преподаватель 
ДШИ, отмеченный на таком вы-
соком уровне. Но если реально 
посмотреть, то работаем не 
ради наград. Мы музыку любим. 
И первое, что я советую детям, — 
слушать хорошую классиче-
скую музыку. •

ДИМИТРИС БОТИНИС: ЧТО НАС 
ОБЪЕДИНИТ ЛУЧШЕ МУЗЫКИ?
Роман Кияшко, 
«Российскаяя газета», 
Ставрополь

Премия президента присужде-
на Димитрису Ботинису за 
вклад в развитие традиций рос-
сийского музыкального искус-
ства, просветительскую дея-
тельность.

Он — человек двух культур — 
греческой и российской. Родил-
ся в Москве в семье музыкан-
тов: отец учился дирижерской 
профессии в Московской и Ле-
нинградской консерваториях, а 
мама — выпускница Института 
им. Гнесиных. Когда ему было 
два года, он вместе с родителя-
ми уехал в Грецию.

— Но там, — рассказывает ди-
рижер, — я воспитывался в рус-
ских музыкальных традициях. 
Свое первое музыкальное обра-
зование получил как скрипач. 
Дальше, в 14 лет, начал зани-
маться дирижированием под 
руководством своего отца. В 
итоге впитывал все самое луч-
шее из двух культур. Возвраще-
ние в Россию для меня было 
очень естественным. Музыкаль-
ный язык универсален, он спо-
собствует объединению людей.

В свои 35 лет молодой дири-
жер добился многого. Стал по-
бедителем и обладателем спе-
циальных призов Международ-
ного конкурса дирижеров име-
ни Антонио Педротти в Италии. 

Победил в первом Всероссий-
ском музыкальном конкурсе по 
специальности оперно-симфо-
ническое дирижирование. Сей-
час маэстро — главный дирижер 
Академического симфониче-
ского оркестра Северо-Кавказ-
ской государственной филар-
монии им. В.И. Сафонова в Кис-
ловодске. 

— Для меня эта премия озна-
чает, что путь, который я вы-
брал, скорее всего имеет вер-
ную направленность. Что нуж-
но продолжать служить искус-
ству душой и сердцем. Класси-
ческая музыка, как и поэзия или 
живопись, — это вершина куль-
туры нашей цивилизации. Куль-
тура — то, что поднимает челове-
ка над бытом. Над ужасами жиз-
ни, — отметил Ботинис. •

ИЗ ИНТЕРВЬЮ ХУДОЖНИКА О ВИННИ-ПУХЕ

— Некоторые персонажи давались трудно. Винни-Пух действительно 

придумался поначалу встрепанным. Я же искал какой-то уникальный об-

лик. Впрочем, сказать, что это было мучительно, — не могу...  Пятачок по-

лучился практически сразу. Стоило лишь к розовому, как сарделька, телу 

пририсовать тонкую шейку... Наш Винни уникален, не похож ни на аме-

риканский, ни на книжный прототип... Наш коллективно сочиненный 

Винни-Пух, мне кажется, самый душевный.
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Владимир Зуйков: Кто бы мог пред-
ставить, что анимация станет делом 
моей жизни.

Эльмир Низамов: Не заставляйте 
ребенка слушать музыку, но обяза-
тельно сводите его на концерт.

Александр Пунько: Без классиче-
ской музыки нельзя воспитывать 
талантливых детей.

Димитрис Ботинис: Классическая 
музыка, как и поэзия или живопись 
— это лекарство для души.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев рассказал об угрозах межнациональным 
отношениям 

Пока ячейки спали
Иван Егоров, 
Ханты-Мансийск 

В
мешательство западных 
стран, эмиссары междуна-
родных террористов, из-

быточная миграция и коррупция 
— вот главные факторы, которые, 
по мнению секретаря Совета 
безопасности России Николая 
Патрушева, влияют на межнаци-
ональные отношения в стране.

 Несмотря на суровый климат 
и географическую удаленность 
Урала от горячих точек и неста-
бильных регионов, именно здесь 
в последние годы фиксируется 
большое количество точек меж-
национального напряжения. Не 
случайно выездное совещание 
секретаря Совбеза Николая Пат-
рушева в Ханты-Мансийске 
было посвящено борьбе с терро-
ризмом и проблемам межнацио-
нальных отношений. 

Правда, началось оно не с это-
го. Перед началом совещания 
прошел товарищеский матч по 
волейболу между ветеранами 
Всероссийской федерации во-
лейбола России и заслуженными 
волейболистами Югры. Номер 
13, под которым выступал Пат-
рушев, стал счастливым для 
сборной команды ветеранов. 
Они обыграли хозяев площадки в 
двух партиях со счетом 2:0. При 
этом секретарь Совбеза отыграл 
весь матч без замен, не уступая в 
игре более молодым и титуло-
ванным ветеранам волейбола. И 
вот уже после спорта, который в 
последние годы в Ханты-Ман-
сийске развивается ударными 
темпами, началось обсуждение 
злободневных проблем. 

По словам Патрушева, со сто-
роны стран Запада предприни-
маются попытки, направленные 
на разрушение российских ду-
ховно-нравственных ценностей, 

фальсификацию истории, раз-
жигание межнациональных кон-
фликтов, продвижение идей се-
паратизма и национализма. 
«Внедрение Западом чуждых для 
России идеалов и норм, навязы-
вание извне различных реформ 
угрожает общественному согла-
сию, культурному суверенитету 
и политической стабильности», 
— подчеркнул секретарь Совбеза.

Среди других факторов, нега-
тивно влияющих на межнацио-
нальные отношения, Патрушев 
назвал коррумпированность 
представителей власти и местно-
го самоуправления, высокое 
имущественное расслоение об-
щества, а также масштабный 
миграционный поток. 

По его словам, неконтролиру-
емое увеличение притока ино-
странных трудовых мигрантов, в 
том числе из государств с повы-
шенным уровнем террористиче-
ской активности, способствует 
формированию «спящих ячеек» 
исламистов, которых с 2017 года 
на Урале выявлено более 26. Кро-
ме того, это приводит к образо-
ванию очагов напряженности в 
местах их компактного прожива-
ния.

Как откровенно рассказал на 
совещании полпред президента в 
УРФО Владимир Якушев, кон-
фликтные ситуации делятся на 
две группы. Первую, более рас-
пространенную, составляют 
столкновения между общинами 
мигрантов. В 2020 году в округе 
зафиксировано четыре таких ин-
цидента.

Вторую группу угроз образу-
ют конфликты между мигранта-
ми и местным населением — два 
инцидента в 2020 году. За пять 
лет конфликты с участием приез-
жих отмечались в Челябинске, 
Магнитогорске, Нижневартовс-
ке, Тюмени, Тобольске, Екате-

ринбурге и ряде других городов. 
Большинство их участников — 
молодые люди. 

По словам Якушева, у всех по-
добных конфликтов сходный 
сценарий. На первом этапе воз-
никает небольшая стычка быто-
вого характера. Далее наступает 
фаза эскалации. Обе стороны 
призывают «своих» отомстить 
за пострадавших. После этого 
происходит массовое, предвари-
тельно организованное столкно-
вение. Агрессия направлена уже 
не на конкретных обидчиков, а 
против людей другой националь-
ности. Бытовой конфликт пере-
растает в межнациональный. 

Как считает полпред, в этом 
случае важна оперативная реак-
ция и локализация конфликта на 
начальной стадии. 

Большую роль в этом играют 
национальные диаспоры, их 

формальные и неформальные 
лидеры. 

Это проявилось в Екатерин-
бурге во время конфликта между 
киргизской и таджикской моло-
дежью в июле 2020 года. Остано-
вить его помогло вмешательство 
представителей этнических об-
щин, привлеченных по инициа-
тиве областных властей. В 2020 
году на Урале проводилась ак-
тивная работа с лидерами армян-
ской и азербайджанской диа-
спор. Это также позволило пре-
дотвратить открытые конфлик-
ты на фоне ситуации в Нагорном 
Карабахе.

Но проблемы все равно оста-
ются. В целом, по данным Нико-
лая Патрушева, в Уральском 
округе из 274 тысяч иностран-
ных граждан более четверти сей-
час находятся с нарушениями 
миграционного законодательст-

ва. Только в прошлом году ими 
совершено более 2,5 тысячи пре-
ступлений. «Большой иммигра-
ционный поток влияет на рост 
протестных и националистиче-
ских настроений, в том числе в 
связи с фактами вытеснения ко-
ренного населения из различных 
сфер экономической деятель-
ности, с увеличением нагрузки 
на образовательные и медицин-
ские учреждения», — отметил 
Патрушев. 

Наряду с этим, по его словам, 
в округе отмечается активность 
радикальных исламских груп-
пировок. Наметилась тенденция 
к росту количества новообра-
щенных мусульман, не имею-
щих достаточных знаний рели-
гии и подверженных влиянию 
мусульманских проповедников, 
исповедующих течения ислама 
радикального толка. •

ПРАВО КС РФ 
подтвердил 
законность 
штрафов за 
неисполнение 
госконтракта

ВСЕМУ 
СВОЙ СРОК
Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-

Петербург

Конституционный суд РФ при-
знал законными санкции, кото-
рые налагаются на компанию — 
исполнителя государственного 
контракта, если нарушение 
сроков исполнения привело к 
причинению вреда охраняе-
мым законом интересам обще-
ства и государства.

Часть 7 статьи 7.32 КоАП 
предусматривает, что за нару-
шение порядка заключения, из-
менения контракта ответствен-
ность юридических лиц состав-
ляет до трехкратного размера 
стоимости неисполненных обя-
зательств.

Для петербургской компа-
нии «Ладога», которая обяза-
лась поставить запасные части 
к дизель-генератору сельской 
электростанции, штраф соста-
вил боле 2 миллионов рублей. 
Контракт, заключенный с адми-
нистрацией Тугуро-Чумикан-
ского муниципального района 
Хабаровского края, был испол-
нен позже оговоренного срока, 
и КоАП РФ считает это админи-
стративным правонарушени-
ем.

Несмотря на то, что наруше-
ние сроков повлекло «сущест-
венное ущемление прав гра-
ждан, проживающих на терри-
тории сельского поселения 
«Село Чумикан» — они были ли-
шены бесперебойного и надеж-
ного электроснабжения, ком-
пании был назначен админи-
стративный штраф в два раза 
ниже низшего предела. Однако 
и это решение «Ладога» решила 
оспорить, посчитав сумму 
штрафа несоразмерной — ведь 
запчасти для электростанции 
все-таки попали в Чумикан.

Судьи КС РФ обосновали 
свое решение ранее обнародо-
ванными правовыми позиция-
ми, а потому вынесли его без 
проведения публичных слуша-
ний. 

Прежде всего суд напомнил, 
что КоАП «традиционно разде-
ляет неисполнение и ненадле-
жащее исполнение обязатель-
ства, а равно в качестве отдель-
ного нарушения называет прос-
рочку должника».

— Состав данного правона-
рушения является материаль-
ным и требует в каждом случае 
устанавливать наличие реаль-
ного вреда интересам общества 
и государства и его существен-
ность, а также причинно-след-
ственную связь между конкрет-
ными действиями (бездействи-
ем) и наступлением существен-
ного вреда, — указал КС РФ.

Как разъяснил Верховный 
суд РФ, существенность, как 
правило, выражается в матери-
альном ущербе, нарушении 
нормальной работы органов го-
сударственной власти и мест-
ного самоуправления, государ-
ственных и муниципальных уч-
реждений.

Все эти признаки есть в деле 
о конфликте «Ладоги» и села 
Чумикан. Поэтому КС РФ при-
знал часть 7 статьи 7.32 КоАП 
соответствующей Конституции 
страны. 

— Данная норма, будучи на-
правленной на стимулирова-
ние исполнения контрактных 
обязательств и недопущение 
причинения существенного 
вреда охраняемым законом ин-
тересам общества и государст-
ва, не может расцениваться как 
нарушающая конституцион-
ные права и свободы юридиче-
ских лиц, в том числе в части ее 
санкции, — постановил КС РФ. 
«Определение размера админи-
стративного штрафа обуслов-
лено необходимостью достичь 
цели административного нака-
зания». •

Аварии слегка 
подешевели

По сравнению со ста-
бильным 2019 годом, 
как пояснил президент 

РСА Игорь Юргенс, тенденция к 
росту выплат сохраняется. 

— Серьезный рост средней 
стоимости запчастей, с кото-
рым столкнулись страховщики 
ОСАГО по итогам кризисного 
2020 года, — вызов для рынка. 
При этом мы видим, что, несмо-
тря на этот рост, страховщикам 
пока удается держать среднюю 
цену на полис обязательной 
«автогражданки» де-факто на 
уровне относительно стабиль-
ного 2019 года, — сказал Игорь 
Юргенс.

На резкий рост стоимости 
запчастей повлияло несколько 
факторов. Во-первых, рост кур-
са доллара и евро. Во-вторых, 
пандемия, из-за которой по-
ставщики прекращали свою ра-
боту. Сейчас рынок запчастей 
постепенно восстанавливается, 
насыщается запчастями, в том 
числе и по низким ценам. Впол-
не возможно, что в следующих 
справочниках они еще больше 
потеряют в цене.

В  справочник,  который 
формирует РСА, попадает ог-
ромное количество номенкла-
туры запчастей — порядка 40 
миллионов позиций, от ма-
ленькой шайбочки до рамы 
или целого двигателя. Данные 
справочника опираются на ог-
ромный массив информации о 

стоимости запчастей и мате-
риалов в различных регионах 
России. В том числе учитыва-
ется их стоимость в интернет-
магазинах. 

Но для оперативного мони-
торинга страховщики сделали 
так называемую корзину наи-
более часто бьющихся запча-

стей. Отобрали самые востре-
бованные марки и модели ав-
томобилей, а также наиболее 
часто страдающие в ДТП эле-
менты.  Например,  крыло, 
фара, крышка багажника, бам-
пер и прочее.

Всего в корзине более 5 ты-
сяч наиболее часто бьющихся 

запчастей. Она наполняется 
деталями разных моделей и 
марок. И изменения цен по ка-
ждой детали — разные. Больше 
всего, например, выросла сто-
имость запчастей на «Тойоты». 
При этом запчасти «Рено» по-
дорожали не сильно. Но в итоге 
эта корзина в среднем сначала 

выросла до 23 процентов, а те-
перь подешевела до 16 процен-
тов. Корзина 2019 года стоила 
43 миллиона рублей, в сентя-
бре она подскочила до 53 мил-
лионов, а теперь снизилась до 
50 миллионов. 

При этом надо сказать, что 
страховые выплаты увеличи-
ваются не на столько же, на-
сколько вырастает стоимость 
запчастей. Ведь в нее входят 
еще и работы. Как показывает 
практика, рост стоимости за-
пчастей приводит к увеличе-
нию выплаты с коэффициен-
том 0,6. То есть, когда запчасти 
подорожали на 23 процента в 
среднем, то рост выплат по-
страдавшим увеличился на 14 
процентов.  При нынешней 
прибавке в 16 процентов вы-
платы страховщиков вырастут 
менее чем на 10 процентов. 

Как сообщили в РСА, это 
промежуточный вариант спра-
вочника средних цен. Еще одну 
его актуализацию планирует-
ся провести к июню этого года. 

Понятно, что любое увели-
чение выплат грозит и увеличе-

нием стоимости полисов ОСА-
ГО. И возможности у страхов-
щиков для этого есть, в связи с 
индивидуализацией тарифов. 
Ведь сейчас каждый страхов-
щик может назначать каждому 
своему клиенту персональный 
тариф в зависимости от воз-
можных рисков, но в рамках та-
рифного коридора, установ-
ленного Центробанком. Одна-
ко страховщики такой возмож-
ностью не пользуются. Ведь по-
мимо роста цен на ремонт на 
стоимость страховки влияет 
еще и конкуренция на рынке, 
которая после начала индиви-
дуализации тарифов значи-
тельно выросла. Страховщики 
теперь борются друг с другом, 
особенно за безубыточных 
клиентов. Об этом говорит и 
регулярное снижение средней 
стоимости полисов ОСАГО по 
стране. Так по данным РСА, 
средняя цена автогражданки в 
начале этого года снизилась в 
25 регионах. •

Если авария произошла до 15 марта, 
то автовладельцу по ОСАГО выпла-
тят больше.

А К Ц Е Н Т

Понятно, что любое увеличение выплат 
по автомобильной страховке грозит 
в итоге и увеличением стоимости 
полисов ОСАГО

Состав правонару-
шения является 
материальным и 
требует в каждом 
случае устанавли-
вать наличие 
реального вреда 
обществу и госу-
дарству, а также 
связь между дей-
ствиями и насту-
плением вреда

НОВОСТИ
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Николай Патрушев отыграл весь матч без замен. Его команда победила.
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ВСЕХ В ИЗОЛЯТОР

Наталья Козлова

Вчера Басманный суд Москвы согласился со следстви-
ем и отправил в СИЗО бывшего сенатора, главу группы 
фармацевтических компаний «Биотэк» Бориса Шпиге-
ля до 20 мая. Его СК обвинил в даче взяток губернатору 
Пензенской области Ивану Белозерцеву. 
С арестом Бориса Шпигеля все шестеро фигурантов 
этого уголовного дела оказались под стражей.
Теперь следствие готовит документы на арест имуще-
ства, принадлежащего арестованным. 

По версии следствия, губернатор получил в качест-
ве взятки автомобиль Mercedes, часы Breguet и деньги. 
Всего на 31 миллион рублей. СМИ сообщали, что при 
обыске в доме губернатора было найдено почти 500 
миллионов рублей и пистолет. Но сам Следственный 
комитет это не подтвердил, хотя и не опроверг. 

Вчера ТАСС со ссылкой на члена Общественной на-
блюдательной комиссии Москвы Марины Литвино-
вич, которая посетила губернатора в СИЗО, сообщил, 
что Иван Белозерцев хотел вернуть бизнесмену Бори-
су Шпигелю подаренные им дорогие часы, когда узнал 
их стоимость. «Белозерцев сказал мне, что хотел вер-
нуть часы, когда узнал, сколько они стоят, однако не 
смог этого сделать из-за пандемии коронавирусной 
инфекции и связанной с ней самоизоляции», — сказала 
она. По словам Литвинович, губернатор не сказал, 
сколько стоят эти часы.

Напомним, что Басманный суд Москвы в понедель-
ник заключил под стражу до 20 мая кроме губернатора 
Белозерцева еще четверых обвиняемых — сотрудников 
представительства области в Москве Федора Федотова 
и Геннадия Маркова, директора ОАО «Фармация» Ан-
тона Колоскова и жену бизнесмена Бориса Шпигеля. 

Сам Шпигель накануне задержания вернулся из-за 
границы, и ему в суде стало плохо. Его отправили в 
больницу с гипотоническим кризом. 

Все арестованные обвиняются в даче взятки, ее по-
лучении и посредничестве в даче взятки. В СК считают, 
что Белозерцев получил от Шпигеля, его супруги и Ко-
лоскова взятки через посредников за выгодные го-
сконтракты и общее покровительство бизнесу. 

Пока ни один из обвиняемых вины не признал и со 
следствием не сотрудничает. А их защита уже объяви-
ла, что будет опротестовывать решения об арестах. •

СРОК ДЛЯ СУДЬИ

Наталья Козлова

Суровый приговор — восемь лет колонии строгого ре-
жима — вынес районный суд Москвы теперь уже быв-
шему мировому судье Станиславу Крупину. Судья су-
дебного участка Жуковского судебного района Мо-
сковской области оказался членом банды, напавшей 
на коттедж в Подмосковье.

Подобный приговор — уникальный случай. Судьи 
редко садятся на скамью подсудимых, и, как правило, 
их судят либо за тяжелое ДТП, либо за взятку... Но Кру-
пин совершил разбой в составе банды. Станислав Кру-
пин стал мировым судьей 52-го участка Жуковского 
района в сентябре 2016 года. До этого он работал по-
мощником судьи в Люберецком районе .

Корреспонденту «РГ» в СК рассказали, что прои-
зошло. Вечером 17 июля 2018 года банда из десяти че-
ловек, в которую входил действующий на тот момент 
мировой судья, ворвались в коттедж в деревне Постни-
ково. Этот коттедж принадлежал бывшему следовате-
лю по особо важным делам Генпрокуратуры генерал-
майору юстиции. Хозяин был в тот момент дома, и его 
избили. Потом, угрожая ножом и хозяину дома, и его 
родным, обокрали коттедж. Позже в СК подсчитали — 
напавшие вынесли добра больше чем на 5 миллионов 
рублей.

Четверо бандитов уже выслушали приговоры с 
большими сроками. Против еще одного дело прекрати-
ли , так как он к тому моменту уже скончался. Четверо 
других разбойников успели сбежать и следствие объя-
вило их в международный розыск. А вот с судьей дело 
затянулось. По закону судьи относятся к так называе-
мым «спецсубъектам». То есть для привлечения их к 
уголовной ответственности надо соблюсти сложную 
процедуру. Да и возбуждать против служителя Фемиды 
дело имеет право только лично Александр Бастрыкин. 
Глава СК должен сначала попросить разрешение на это 
у самих судей. Так вот, Высшая квалификационная кол-
легия судей разрешила привлечь судью к ответствен-
ности по требованию СК только в июне 2020 года.

Станислава Крупина обвинили по статье 162 УК РФ 
«разбой, совершенный с применением насилия и с уг-
розой применения насилия, опасного для жизни и здо-
ровья, с незаконным проникновением в жилище, со-
вершенный организованной группой, в особо крупном 
размере». •

ПАЕК ДЛЯ СПЕЦНАЗА

Юрий Гаврилов

С этого месяца десантников, солдат и офицеров подра-
зделений специального назначения, морских пехотин-
цев и военнослужащих некоторых других подразделе-
ний Российской армии и ВМФ начали обеспечивать но-
вым малогабаритным рационом питания. Его выдают 
военным при решении задач в условиях, когда нет воз-
можности и условий для приготовления в полевых 
условиях горячей пищи. 

В Минобороны России рассказали, что уникаль-
ность этого продуктового набора заключается в его 
компактности и особом наполнении. Новый индивиду-
альный паек спецназовца стал в два раза меньше обыч-
ного, но по питательности значительно улучшился. Как 
утверждают эксперты, в этих «спецрационах» собра-
ны продукты, которые можно съесть, что называется, 
на ходу. Но эффект от их употребления дает военнослу-
жащему дополнительные жизненные силы.

Известно, что в новый рацион включили большое 
количество продуктов, содержащих углеводы. Они 
обеспечивают человеку быстрое насыщение и восста-
навливают его энергию. В условиях интенсивных учеб-
но-боевых действий это исключительно важно.

В улучшенный рацион питания входит широкий ас-
сортимент мясных и мясорастительных консервов. В 
частности, «Мясо птицы тушеное», «Печень пикан-
тная по-восточному», «Мясо птицы с картофелем и 
овощами», «Плов с говядиной», «Макароны по-флот-
ски», «Каша гречневая с печенью». 

В новом пайке также увеличили количество фрук-
тово-ягодного концентрата. Туда, в частности, добави-
ли шоколадно-ореховую пасту. А вместо пюре из фрук-
тов в походный рацион включили калорийную фрукто-
вую палочку. В продуктовом наборе также появился 
сухой молочный напиток.

«По эргономическим показателям вес всего рацио-
на питания стал меньше на 450 граммов», — уточнили в 
Минобороны России. Поясним: 450 граммов — это 27 
процентов от веса используемых в армии и на флоте 
пайков. При этом новый продуктовый набор не поте-
рял необходимую калорийность. Это важно еще и по-
тому, что те же спецназовцы берут на задание нагрузку 
в несколько десятков килограммов. Главным образом 
это оружие, спецприборы и боеприпасы. •
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ПАРАЛЛЕЛИ Как итальянцы приспособились к жизни в сменяющих друг друга локдаунах 

Пасха взаперти
Нива Миракян,
Российская газета, Рим

З
а последний год практиче-
с к и  л ю б о й  з н ач и м ы й 
праздник сопровождается 

на Апеннинах ужесточением ан-
тивирусных мер и перекраши-
ванием страны в изрядно надо-
евший итальянцам красный 
цвет. Это стало чуть ли не тради-
цией, которую назвать доброй 
просто не поворачивается язык. 
Вот и в эти предпасхальные дни 
некогда радостная Италия 
вновь изрядно помрачнела и 
окунулась в карантинные буд-
ни. Они коснулись 10 крупных 
регионов страны, включая сто-
личную область Лацио. Правда, 
если сравнивать с предыдущи-
ми режимами самоизоляции, 
третий по счету масштабный 
локдаун отличают ряд особен-
ностей, которые раньше не про-
являлись.

Согласно официальным пра-
вилам «красной зоны», из дома 
можно выходить лишь при 
острой необходимости. В част-
ности, разрешается пойти в ма-
газин или в аптеку, выбросить 
мусор, отправиться на пробеж-
ку или прогуляться вокруг дома 
самому или с детьми, вывести 
собаку на улицу рядом с домом, 
добраться до ближайшего храма 
или купить газету в киоске. При 
этом нельзя выезжать из своего 
муниципалитета или региона. 

На практике все выглядит 
несколько иначе. На этот раз 
жители Апеннин, получившие 
неоценимый жизненный опыт 
нахождения в разноцветных ко-
видных зонах, похоже, взяли и 
просто-напросто адаптировали 
ограничения под себя. Чтобы в 
этом убедиться, достаточно 
выйти на улицы Рима, которые, 
как по мановению палочки, за-
полонили занимающиеся спор-
том и катающиеся на велосипе-
дах и самокатах «жертвы уда-
ленки». А также снующие с па-

кетами в одну и другую сторону 
домохозяины и домохозяйки, 
которым будто приспичило де-
лать покупки по пять раз в день. 
Под любым благовидным или 
неблаговидным поводом рим-
ляне, которые еще год назад по-
корно сидели по домам два с 
лишним месяца, позволяя себе 
лишь петь на балконах, теперь 
умело находят способ, чтобы 

перекинуться друг с другом па-
рой слов, пусть даже в масках.

На этот раз полиция никого 
не штрафует, да и назойливо ле-
тающих над головой вертоле-
тов, отслеживающих нарушите-
лей карантина, тоже не слышно. 
Такое ощущение, что власти и 
население подписали некий 
тайный пакт — одни делают вид, 
что вводят ограничения, а дру-

гие — что исполняют их. Зачем 
это нужно руководству страны, 
пока не вполне понятно. А вот 
поведение жителей Италии объ-
ясняется довольно просто: 
люди до смерти устали (а мно-
гие, чего скрывать, медленно, 
но верно сходят с ума, разгова-
ривая на улице с самими собой 
и распевая песни о своей непро-
стой жизни в эпоху пандемии). 
Но главное — итальянцы, отли-
чающиеся позитивным настро-
ем, кажется, окончательно по-
теряли надежду, что власти в 
принципе способны справиться 
с эпидемией. Чего стоит одна 
только хаотичная и вечно даю-
щая сбои массовая кампания по 
вакцинации населения.

«Прошел год, но так ничего и 

не изменилось. Если локдаун не 
решает наших насущных про-
блем, какой смысл опять сидеть 
дома и зарабатывать себе остео-
хондроз, лишая себя драгоцен-
ного общения? Мой муж сделал 
первую прививку вакциной 
AstaZeneca, а теперь на фоне 
всей этой шумихи боится вто-
рой дозы — вот это проблема», — 
поделилась со мной последними 
новостями соседка Сильвана, 
уверенно продефилировав на 
скамейку в нашем дворике, где 
ее ожидали другие «ньюсмейке-
ры». Это при всем при том, что 
подобные сборы запрещены.

Третий локдаун вызывает 
также много вопросов касатель-
но критериев, по которым од-
ним можно продолжать рабо-
тать, а другим нельзя. Итальян-
цам по сей день непонятно, по-
чему их судьбу вершат люди из 
таинственного Научно-техни-
ческого совета, чьи умозаклю-
чения правительство восприни-
мает как истину в последней ин-
станции. С какой стати эти эк-
сперты берут на себя ответст-
венность закрывать страну на 
замок, хотя все предыдущие по-
пытки давали лишь временный 
эффект? — вопрошают почти хо-
ром жители Апеннин. Напри-
мер, почему магазинам белья и 
детской одежды позволено ве-
сти торговлю во время локдау-
на, а тем, кто продает одежду 
для взрослых, — нет. С какой ста-
ти ателье открыто, а сапожник 
наглухо опустил ставни? Поче-
му посетителям баров прихо-
дится изощряться и пить кофе 
стоя, если то же самое можно бы 
делать сидя, в более комфор-
тных условиях, соблюдая ди-
станцию. Или же вирус «боит-
ся» стоящих людей? 

Но больше всех жалко ресто-
раторов. Им досталось по пол-
ной — по каким-то неведомым 
причинам пиццериям и ресто-
ранам не давали полноценно ра-
ботать, даже когда было все от-

крыто. Итог ожидается крайне 
печальный. По предваритель-
ным расчетам, каждое второе 
питейное заведение, столкнув-
шееся с нехваткой ликвидно-
сти, неминуемо попадает в руки 
мафии, которая, в отличие от го-
сударства, в трудный момент 
всегда «готова помочь», разуме-
ется, на своих всем известных 
условиях.  

«Не может быть незначимых 
видов деятельности, потому что 
мы открыли наше заведение, 
чтобы зарабатывать себе на 
жизнь», — отражен на витрине 
одного из ресторанов крик 
души его владельца. Эта над-
пись пропитана болью и оби-
дой, которую испытывают се-
годня многие предпринимате-
ли, работающие в этом унижен-
ном и оскорбленном секторе. 

И, наконец, последний при-
мер из рубрики «очевидное и 
невероятное» — изостудия раз-
мером 10 на 15 метров, куда хо-
дит мой 7-летний сын Данте, от-
крыта, а его школа, как и детса-
ды, ясли и университеты, опять 
перешли на так называемое ди-
станционное обучение, хотя все 
исследования указывают на то, 
что учебные заведения не влия-
ют на кривую заражаемости. 

Об  удаленной форме обуче-
ния стоит вспомнить отдельно, 
хотя бы потому в стране, кото-
рая известна  миру своими ноу-
хау, так и не удалось за время 
пандемии создать нормальную 
учебную онлайн-платформу, 
которая работала бы исправно. 
Ну если не платформу, то хотя 
бы интернет привести в норму 
можно было! Согласно послед-
ним опросам, 25 процентов уча-
щихся страдают от некачест-
венной связи. За примерами 
лично мне далеко идти не нужно 
— не далее как вчера за полуто-
рачасовое занятие моего сына 
наш хваленый высокоскорост-
ной интернет слетал целых 5 
раз!.. 

ПАНДЕМИЯ В Германии ввели новый «максимально жесткий» карантин

Ультиматум Меркель
Екатерина Забродина

Т
о, что карантин в Гер-
мании снова продлят 
— на этот раз до 18 
апреля,  немцы не 
сомневались. А вот 
насколько жестким 
он будет, предстояло 
р е ш и т ь  к а н ц л е р у 
Меркель и премьерам 

земель, которые накануне со-
брались на очередное видеосо-
вещание. Оно растянулось на 
целых одиннадцать часов и за-
вершилось глубоко за полночь, 
когда Меркель, наконец, вышла 
к журналистам, с грустной иро-
нией пожелав им «доброго 
утра». Впрочем, добрых ново-
стей от канцлера никто не ждал. 
Она объявила, что ситуация с 
коронавирусом в стране «очень 
и очень серьезная», третья вол-
на пандемии на пороге, а пото-
му никаких послаблений на 
Пасху (в этом году католики и 
протестанты отмечают ее 4 
апреля) не будет. 

Напротив, на пасхальные ка-
никулы вводятся «небывало 
жесткие ограничения общест-
венной, частной и экономиче-
ской жизни», пишет Die Welt. 
Все пять дней — с 1 по 5 апреля — 
в стране объявлены нерабочи-
ми, однако с мечтами о том, что-
бы отправиться в отпуск или со-
браться в широком семейном 
кругу, придется распрощаться. 
«Остаемся дома» — официаль-
ный девиз, к которому власти 
призвали граждан. 

Разрешенные встречи будут 
ограничены «максимум двумя 
домохозяйствами» с участием 
пяти человек (дети до четырнад-
цати лет не в счет). Массовое 
скопление граждан где бы то ни 
было категорически запрещено. 
Даже кафе и рестораны, кото-
рые до сих пор могли продавать 
еду и напитки навынос, полно-
стью перестанут обслуживать 
клиентов. Если летние веранды 
и откроются, то только после 
праздников. Более того, по всей 
стране в эти дни закроются все 
розничные магазины, включая 
супермаркеты. Только в пред-
пасхальную субботу люди смо-
гут сходить за продуктами. 

Ввести прямой запрет на 
церковные службы власти все-
таки не решились. Однако феде-
ральное правительство и земли 
собираются в ближайшее время 
обратиться ко всем религиоз-
ным общинам с просьбой «по 
возможности» отказаться в 
этом году от богослужений на 
Пасху.   

 Как выяснили СМИ, серьез-
ные разногласия, из-за которых 
консультации даже были прер-
ваны на несколько часов, выз-

вал пункт о путешествиях вну-
три страны. Северные примор-
ские регионы с живописными 
курортами (например, Шлез-
виг-Гольштейн и Мекленбург — 
Передняя Померания)очень 
просили Меркель одобрить кон-
цепцию «безопасных отпу-
сков», чтобы местные жители 
смогли отдохнуть и пожить если 
не в отелях, то хотя бы в съем-
ных апартаментах или в даже в 
своих мобильных фургонах «на 
самообслуживании». Однако в 
итоговой резолюции об этом 
нет ни слова.  «Я собирилась на-
вестить кузину во Франкфурте.
Это другая федеральная земля. 
Теперь не знаю, получится ли», 
— поделилась с «РГ» жительница 
Дюссельдорфа Анна. 

Не ясно также, смогут ли 
немцы рвануть на свою люби-
мую Майорку, которую в шутку 
давно прозвали «семнадцатой 
федеральной землей».  С одной 
стороны, поездки за границу 
крайне не рекомендованы. С 
д р у го й ,  н е м е ц к и е  в л а с т и  
исключили испанский остров 

из списка неблагополучных ре-
гионов. При этом правительст-
во введет обязательные тесты 
на «корону» для всех авиапасса-
жиров, возвращающихся в Гер-
манию, без которых их в страну 
просто не пустят.  Насчет обще-
национального комендантского 
часа, закрытия школ и детских 
садов договориться центру и ре-
гионам не удалось. Каждая зем-
ля будет принимать решение са-
мостоятельно. В тех округах, где 
семидневный показатель зара-
жений превысит 100 новых слу-
чаев на 100 тысяч жителей, 
местные власти вправе пустить 
в ход «экстренное торможение» 
и ужесточить карантин. 

Маски снимать рано, остаемся дома — таков рецепт для немцев от Ангелы Меркель, объявившей, что из-за угрозы «третьей волны» пандемии послаблений локдауна на Пасху не будет. 

Итальянцы не понимают, почему 
в барах пить кофе можно только 
стоя. Или власти верят, что вирус 
«боится» стоячих людей?

А К Ц Е Н Т

Уже  глубоко за полночь Меркель 
вышла к журналистам.  Добрых 
новостей от канцлера никто не ждал

МЕЖДУ ТЕМ

В  Дании разгорелись споры вокруг поправки к Уголовному кодексу, ко-

торая позволяет наказывать участников беспорядков на «корона»-де-

монстрациях в два раза строже, чем в обычных условиях. Закон был 

принят на скорую руку еще в прошлом году, а теперь принес первые 

плоды. Как пишет Sueddeutsche Zeitung, суд приговорил 30-летнюю жен-

щину, мать двоих маленьких детей, которая в январе участвовала в такой 

демонстрации в Копенгагене, к двум годам тюрьмы. На видеозаписи с ка-

мер видно, что она призывает толпу «разнести этот город» и атаковать 

стражей порядка. По датским законам, за такое правонарушение ей гро-

зило вполне конкретное наказание — заключение в тюрьму на год. Одна-

ко судья постановил удвоить срок, ссылаясь на параграф 81d. Аналогич-

ный приговор был вынесен в отношении 23-летнего молодого человека, 

который на митинге противников карантинных мер бросил в сторону по-

лиции три камня (при этом ни в кого не попал). Он проведет за решеткой 

год и три месяца — в два раза больше, чем если бы дело происходило на 

любой другой акции, например, борцов с изменением климата. «Из стра-

ха перед протестами власти поддались моральной панике, пожертвовав 

верховенством права», — считает известный датский правозащитник, ди-

ректора центра Justitia Якоб Мчангама. 

В Австрии за агитацию против мер «короны» поплатились сразу три вид-

ных деятеля Австрийской народной партии. По иронии судьбы, среди 

них оказался экс-министр внутренних дел страны Герберт Кикль. Его об-

винили в несоблюдении масочного режима и дистанции и выписали 

штраф в 1450 евро. В Германии нет специального наказания за участие в 

подобных акциях. Однако можно нарваться на штраф за несоблюдение 

санитарных правил или сопротивление силовикам. Среди прецедентов - 

февральский приговор 62-летнему жителю Эрфурта, признанному ви-

новным в оскорблении полицейского и журналиста. Его обязали выпла-

тить 75 дневных ставок по 30 евро, то есть всего 2250 евро.

В МИРЕ

ЕВРОПА ОБИДЕЛАСЬ

Игорь Дунаевский

МИД Китая объявил о введении санкций в отношении 
десяти физических и четырех юридических лиц Евро-
союза за их вмешательство во внутренние дела Синь-
цзян-Уйгурского автономного района (СУАР) КНР. Под 
ограничения попали несколько парламентариев и уче-
ных из стран Старого Света. Им и членам их семей сре-
ди прочего закрыли въезд в КНР.

Шаг этот выглядит логичным, ведь, как пояснили в 
МИД Китая, это зеркальный ответ на санкции, которые 
Евросоюз за компанию с Канадой и США днем ранее 
ввел против КНР, обвинив его власти в притеснении уй-
гуров. В Пекине назвали европейские санкции «без-
основательными и лишенными рациональности», пре-
дупредив, что это может «нанести урон отношениям 
ЕС с Китаем».

Тем не менее в Старом Свете ответная реакция Пе-
кина вызвала шквал возмущения, словно санкционная 
дубинка — исключительно прерогатива США и их евро-
пейских союзников. Глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель обиженно заявил, что «эти меры вызы-
вают сожаление и 
неприемлемы». 
«Евросоюз не изме-
нит свое стремле-
ние защищать пра-
ва человека», — на-
стаивал Боррель, 
словно читал со 
шпаргалки амери-
канского госсекре-
таря Энтони Блин-
кена, который на недавних переговорах с китайской 
делегацией слово в слово заявлял то же самое.

Санкции против Китая — событие знаковое, ведь Ев-
росоюз не вводил их против Поднебесной более 30 лет, 
с момента оружейного эмбарго, объявленного из-за 
событий на площади Тяньаньмэнь в Пекине в 1989 
году. Чем вызван такой разворот и насколько он дол-
госрочен — пока неясно. Но обращает на себя внимание 
то, что санкции Евросоюз ввел одновременно с США и 
Канадой, причем сделал это на фоне пересмотра аме-
риканцами своей политики в адрес Поднебесной. При-
шедшая к власти администрация Джозефа Байдена да-
вала понять, что сохранит заданный его предшествен-
ником курс на жесткое сдерживание Китая, но хочет 
делать это не только своими силами, а вместе с союз-
никами. Выглядит так, словно Боррель и Ко вновь, по-
забыв об интересах Европы, дают американцам втя-
нуть себя в очередной «крестовый поход» против яко-
бы общего противника.

Одновременно Евросоюз расширил санкции и про-
тив России. В какой-то мере символично, что о новых 
рестрикциях Европы против двух стран стало извест-
но в тот момент, когда глава МИД России Сергей Лав-
ров находился с визитом в Поднебесной. В результате, 
как заявил Лавров на совместной пресс-конференции 
с главой МИД КНР Ван И,  у России с «Евросоюзом как 
с организацией отношений нет». «Вся инфраструктура 
этих отношений уничтожена односторонними реше-
ниями Брюсселя. Если и когда будет сочтено целесоо-
бразным со стороны европейцев все-таки устранить 
эту аномалию в контактах со своим крупнейшим сосе-
дом, конечно, мы будем готовы на основе равнопра-
вия, на основе поиска балансов интересов эти отноше-
ния наращивать», — подчеркнул министр. 

С ПРИЦЕЛОМ НА РОССИЮ 
И КИТАЙ
Александр Гасюк

В штаб-квартире НАТО состоялось первое за послед-
ний год очное заседание министров иностранных дел 
всех 30 стран — членов альянса. Нынешняя встреча на-
товцев оказалась знаковой и в другом отношении —  
она стала первой с момента прихода к власти в США 
администрации Джозефа Байдена, пообещавшего вос-
становить подорванные его предшественником тран-
сатлантические отношения с союзниками. Предваряя 
двухдневную встречу в Брюсселе, генеральный секре-
тарь НАТО Йенс Столтенберг с ходу расставил ее прио-
ритеты. На первом месте оказались «дестабилизирую-
щие действия России», на втором угроза терроризма, а 
затем уже пошли «изощренные кибератаки» и «усиле-
ние Китая». 

Примечательно, что к обсуждению «российской уг-
розы», которая из Брюсселя видится страшнее регу-
лярно атакующих Европу международных террори-
стов, решили подтянуть и не входящие в НАТО Фин-
ляндию и Швецию. 
Задача по фактиче-
скому втягиванию в 
альянс новых чле-
нов предусмотрена 
концепцией 
«НАТО-2030», на-
правленной на 
укрепление блока и 
его адаптацию к но-
вым угрозам.На-
глядное представле-
ние о сути концеп-
ции раскрыл сам 
Столтенберг, зая-
вив на пресс-конфе-
ренции о том, что в 
инициативе «НАТО-2030» идет речь о защите основан-
ного на правилах порядка, который оспаривают Китай 
и Россия».

Весьма символично, что слова генсека прозвучали в 
канун очередной годовщины агрессии НАТО против 
Югославии. Ровно 22 года назад — 24 марта 1999 года — 
Североатлантический альянс без одобрения СБ ООН 
начал варварские бомбежки этой балканской страны, 
вызвав многочисленные жертвы среди мирного насе-
ления и наглядно продемонстрировав миру свои «пра-
вила».

Помогать их устанавливать с помощью НАТО в 
Брюссель прилетел госсекретарь США Энтони Блин-
кен. Согласно распространенному госдепом заявле-
нию, он обсудит ситуацию в Афганистане (миссия 
НАТО в этой стране длится вот уже 20 лет без улучше-
ния ситуации в сфере безопасности), а также находя-
щийся далеко за пределами сферы ответственности 
блока Китай. «США считают, что Китай является од-
ним из самых больших геополитических испытаний 
XXI века и НАТО необходимо адаптироваться к этой 
новой эре стратегического соперничества», — заявил 
изданию Euractiv руководитель представительства 
США в штаб-квартире НАТО Дуглас Джонс.   

По мнению ведущего эксперта Российского инсти-
тута стратегических исследований (РИСИ) Сергея Ер-
макова, акцент на КНР — это принципиально новый 
элемент в современной повестке Североатлантическо-
го альянса, который американцы активно подталкива-
ют к решению их собственных военно-политических 
задач на китайском направлении. Впрочем, пока 
основная задача Блинкена — убедить трансатлантиче-
ских партнеров в приверженности администрации  
Байдена делу альянса. 

ЕС не вводил 
санкций против 
Китая более 
30 лет

Задача 
по привлечению 
в альянс новых 
членов 
предусмотрена 
концепцией 
«НАТО-2030»
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А К Ц Е Н Т

Итальянцам непонятно, почему 
их судьбу вершат люди из таинственного 
Научно-технического совета, 
чьи умозаключения правительство 
воспринимает как истину

Кстати

В Британии с 29 марта вступает в силу обширный закон, наделяющий 

правительство очрезвычайными полномочиями в борьбе с пандемией 

«короны». Он запретит подданным покидать территорию королевства 

«без веских оснований». Как сообщает The Evening Standard, нарушите-

лям грозит штраф до  5 тысяч фунтов стерлингов. В большинстве случа-

ев на международные поездки в стране уже действует запрет, однако 

теперь он будет продлен до 30 июня.
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ЯРМАРКА В среду в Москве открывается долгожданная 
non/fiction

Повесть о настоящем 
книголюбе

Михаил Визель 

N
on/fiction по весне — 
почти так же стран-
но, как Новый год 
в марте. Прошед-
шей осенью, увы, 
привычный «пир 
духа» московских 
к н и г о ч е е в  п р и -
шлось отложить до 

лучших времен — впервые за 
20 лет существования ярмарки. 
И вот теперь дождались. Книго-
любов ждут с 24 по 28 марта 
в Гостином дворе — в 210 метрах 
от кремлевской Спасской баш-
ни. Каких еще перемен ждать? 
Об этом «РГ» и порталу «ГодЛи-
тературы» рассказал директор 
«Экспопарка», компании — ор-
ганизатора ярмарки, Василий 
Бычков.

Сложно было осенью прини-
мать решение о переносе non/
fiction?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: На самом деле 
мы, конечно, как и многие дру-
гие организаторы выставок, 
надеялись… Выставку «Арх Мо-
сква» переносили-переносили 
и успели провести в открывшее-
ся «окно возможностей» в сен-
тябре-октябре. И мы прямо го-
товились к декабрьскому non/
fiction, думали, все будет хоро-
шо. И в сентябре месяце у нас 
все было уже «упаковано». Со-
бирались приехать немцы, 
французы, даже итальянцы. 
И тут — бах! — происходит за-
крытие Европы. Пошли отказы, 
началась вторая волна панде-
мии. Официального локдауна не 
было, а у нас все проплачено — 
аренда и т.д. Мы должны были 
проводить, несмотря на то, что 
ярмарка таяла, таяла…

За счет зарубежных гостей?
ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Не только. Шли 
отказы наших больших участ-
ников. Из совершенно понят-
ных опасений за своих сотруд-
ников, за то, что не придут посе-
тители... Это был очень драма-
тический момент для нас как 
для бизнес-проекта. Надо ска-

зать, что Роспечать готовилась 
нам помогать. Или надо было 
резко снизить цену билетов, 
чтобы была посещаемость... Тог-
да я забронировал здесь, в Го-
стином дворе, на всякий случай 
март месяц. Странно говорить, 
но слава богу, что в конце кон-
цов по распоряжению мэра был 
введен запрет на проведение 
всех публичных выставок. 

По сравнению с тем, что 
должно было случиться в де-
кабре, на нынешней ярмарке 
многое пришлось изменить?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Естественно, рез-
ко сократилось иностранное 
участие. Китайцы будут, фран-
цузы будут местными силами, 
кто-то еще, но большей частью 
онлайн. Конечно, социальная 
дистанция. Естественно, точные 
исполнения предписаний Ро-
скомнадзора, 50 процентов воз-
можного наполнения простран-
ства.

А как это понимать в вашем 
случае?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Исходя из площа-
ди. У нас здесь где-то 12 700 ква-
дратных метров. Полтора метра 
дистанции — это по 2,25 квадрат-
ного метра на человека. То есть 
2200 человек — максимальная 
одновременная вместимость.

Прошлым летом на Красной 
площади пускали «по сеансам». 

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: У нас тоже. Будет 
десять часовых тайм-слотов. 
Это не сеансы, а заданное время 
прихода, чтобы немножко «раз-
мазать» по времени. Люди, ко-
нечно, будут здесь дольше, чем 
час. Не будем выгонять жестко. 

Но будем контролировать коли-
чество. 

А какие изменения пришлось 
внести в программу? 

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: У нас традицион-
но целый день в зоне № 1 был 
гость ярмарки. Германия в янва-
ре, к сожалению, «отвалилась». 
И экспертный совет принял ре-
шение: поскольку сейчас Год на-
уки, пригласить просветитель-
ские проекты.

Второе — будет много зару-
бежных гостей онлайн. Закупле-
но оборудование, спасибо пан-
демии. С помощью трех мобиль-
ных комплектов будем вести 
трансляции из зон семинаров. 
Помните, после отмены ярмар-
ки в декабре мы с экспертным 
советом решили проводить «уи-
кенды non/fiction». Участвовало 
онлайн 15—17 гостей-писателей. 
Просмотров было порядка 
35 тысяч из пятнадцати стран. 
И этот опыт мы сейчас продол-
жим. Ситуация с ведущим на 
сцене перед зрителями, сидящи-
ми в шахматном порядке, и спи-
кером где-то в условном Сан-
Франциско станет привычной.

Состоится ли следующий 
non/fiction в декабре? Или пе-
реедет на март?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Нет, обязательно 
будет в декабре. У нас заброни-
ровано уже время. Эта сдвижка 
вынужденная. 

Есть грандиозный проект 
арт-кластера «Гостиный 
двор — арт-квартал». Как 
в эту концепцию впишутся 
non/fiction и другие проекты 
«Экспопарка»?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Прямо и впишут-
ся. Решение мэра о превраще-
нии Гостиного двора в арт-кла-
стер было спровоцировано за-
крытием ЦДХ. Сюда переехали 
многие художественные гале-
реи из ЦДХ, вся наша выставоч-
ная программа — «Арх Москва», 
современное искусство, анти-
кварный салон, non/fiction, ар-
хитектура, фестиваль дизайна. 
За нами потянулись потихонеч-
ку галереи не только из ЦДХ. 
И вот что интересно: обычно под 
«кластерами» подразумевается 
какой-нибудь бывший завод. 
А тут — здание XVIII века в цен-
тре города! Прекрасное место 
для независимых книжных.

Дорого в этом году стоят би-
леты на non/fiction?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Все очень доступ-
но. Благодаря поддержке Роспе-
чати мы смогли сделать льгот-
ную продажу билетов до откры-
тия выставки. Остаются льгот-
ные билеты для студентов, пен-
сионеров, посетителей с огра-
ниченными возможностями. 
Есть и бесплатные категории. 
Но в предпрода же все билеты 
со скидкой.  Полный  стоит 
400 рублей, до начала ярмар-
ки — 250. Льготный — 250, а до 
начала — 150 рублей.  

Книжный мир non/fiction органично 
вписался в интерьеры Гостиного 
двора.

А К Ц Е Н Т

В России объявлен Год науки, 
и было логично пригласить 
в качестве почетного «гостя ярмарки» 
просветительские проекты

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ЧТО НАПИСАТЬ 
ДЛЯ ШИФРИНА?
Завтра в Московском театре мюзикла пройдет полую-
билейный вечер «Ефим Шифрин. Десять лет вместе». 
Полуюбилейный потому, что 65 лет все-таки не 70, а 
10 — не двадцать пять. Не знаю когда, по-моему, еще в 
советские времена, было принято решение, что для 
граждан после 50 можно отмечать юбилеи каждые де-
сять лет, а для фабрик, заводов и учреждений культуры 
юбилеем считается все кратное 25. Вспомнил об этом 
только для того, чтобы никто не отнесся к завтрашне-
му вечеру слишком серьезно. Хватит того, что нервни-
чает Ефим Шифрин, который не может не нервничать 
и по менее торжественным случаям. Все-таки про-
рваться к 65-летию, всю жизнь проработав на эстраде, 
телевидении, в театре и кинематографе, не говоря уже 
о радио, — это уже немало. К тому же написав несколь-
ко книг и связавшись уже в не юном возрасте — после 
работы с Романом 
Виктюком и други-
ми звездами режис-
суры в именитых 
столичных труппах 
— с музыкальным 
театром, который 
открылся только де-
сять лет назад. Ухи-
триться не полу-
чить ни одной пра-
вительственной на-
грады, ни одного 
звания — это тоже 
надо уметь. Но при 
этом добиться стопроцентной узнаваемости, которая 
раньше называлась всенародной любовью, — об этом 
могут мечтать не только его завистники.

В своей новой книге «Мир тесен» Ефим Шифрин се-
тует на то, что в его жизни не было театра, режиссера, 
телевизионного начальника, которые бы помогли ему 
сделать что-то единственное, уникальное. Словом, что 
о нем не думали по-настоящему творчески и дружест-
венно. Приведу только одну трагическую цитату, что-
бы вы убедились, сколь трудно нашему герою прихо-
дилось после пустых обещаний: «Один знаменитый 
драматург сказал: «На тебя нужно специально пи-
сать», — и, к сожалению, вскоре после этого умер». 
Если бы я прочитал это десять лет назад, то наверняка 
поостерегся иметь дело с Фимой. Честно говоря, я и се-
годня не готов к  дружеской встрече с К.С. Станислав-
ским. Но книга «Мир тесен» десять лет назад еще не 
была написана. И я был в счастливом неведении по по-
воду того, чем может обернуться для меня возможное 
сотрудничество с Ефимом Шифриным.

Дата премьеры первого спектакля Московского теа-
тра мюзикла «Времена не выбирают» была уже объяв-
лена, а мы так и не могли решить, кто будет играть глав-
ную роль. Морозным вечером в начале декабря 2011 
года после яростных споров мне удалось получить бла-
гословение от продюсера Давида Смелянского,  дирек-
тора театра Александра Попова и Гария Черняховского, 
с которым мы мучительно работали над постановкой, 
на звонок Шифрину. Неожиданно для нас он согласился 
приехать в наши филевские дали, в ДК Горбунова. И, 
что еще удивительнее, прочитав либретто и послушав 
музыку, согласился играть главную роль. Поскольку 
Ефим не только артист, но и литератор, чуткий к слову, 
знающий, что такое эстрадная реприза, способная выз-
вать реакцию публики, он всегда помогал найти точное 
решение. Он высокий профессионал, обладающий вку-
сом и творческой интуицией. Это позволило ему за ко-
роткое  время, остававшееся до объявленной премье-
ры,  создать полноценный художественный образ. Че-
рез год после премьеры спектакль обрел настоящую ху-
дожественную силу, в чем немалая заслуга Ефима. Уве-
рен, что после завтрашнего вечера наши зрители с но-
вой энергией будут требовать возвращения «Времен» в 
репертуар театра. А Ефим, как и положено настоящему 
артисту, вновь загрустит о полюбившемся ему герое.

Думаю, в согласии Шифрина сыграть Мэтта Фрея, 
человека, живущего прошлым, который держится за 
него как за спасательный круг, был глубоко личный мо-
тив. Ефим, как актер, остро чувствующий не просто 
современность — сиюминутность! — и это тоже свиде-
тельство его таланта, — ранен прошлым. О чем бы он ни 
писал, он неизменно возвращается к своему колым-
скому детству, к маме, папе, брату Элику, к тете Мине, 
ко всей многочисленной еврейской родне, которую 
трагический ХХ век 
разметал по свету — 
от Колымы до Риги 
и Орши, а потом 
уже и до Земли обе-
тованной. Они ося-
заемо присутству-
ют в его книгах — и в 
его жизни — вместе 
с Романом Виктю-
ком, Александром 
Ивановым, Михаи-
лом Жванецким, 
Аркадием Аркановым, Татьяной Васильевой и множе-
ством других известнейших людей советского и рос-
сийского художественного ландшафта.

С роли Мэтта Фрея у Ефима Шифрина началась новая 
жизнь — он стал артистом музыкальной сцены. С этим 
примирились далеко не все. Один в высшей степени вли-
ятельный и небедный человек, с которым мы дружны по 
сей день, сказал, что он не даст ни копейки Московскому 
театру мюзикла, пока там работает Ефим Шифрин. Мы 
выбрали Шифрина, о чем не жалели ни одной минуты. В  
репертуаре Московского театра мюзикла есть спекта-
кли, где он не играет. Но нет ни одного, к которому он был 
бы равнодушен, — он любит своих по преимуществу мо-
лодых партнеров и радуется их успехам. И какую бы но-
вую работу мы ни затевали, мы неизбежно приходим к 
вопросу: «А что будет играть Фима?» И вовсе не потому, 
что мы знали о судьбе известного драматурга, который 
не успел написать для него хорошую роль.  

Мало кто верил, что он сыграет Порфирия Петрови-
ча в рок-опере «Преступление и наказание» Э. Артемь-
ева. В это поначалу не верил даже А. Кончаловский, ко-
торый ставил спектакль. У нас было несколько канди-
датов на эту роль, мы отобрали троих, причем Ефим 
попал в эту тройку, что называется, в силу былых за-
слуг. Но, увидев, как он репетирует, арт-директор на-
шего театра М. Швыдкая проницательно сказала: «Хо-
тите верьте, хотите нет, но премьеру будет играть 
Фима». Так оно и вышло. Он настоящий театральный 
труженик, способный справляться с, казалось бы, не-
преодолимыми препятствиями. Он не боится бороться 
с самим собой. И это сопротивление, как правило, вы-
секает ту искру творчества, которая одухотворяет его 
лучшие сценические творения. И я знаю, что для него 
будет написано как минимум в ближайшие пять лет.  

В его жизни 
не было театра, 
режиссера, кото-
рые помогли бы 
ему сделать что-то 
единственное

О чем бы он 
ни писал, он неиз-
менно возвращает-
ся к своему колым-
скому детству

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

КИНО 
Чем удивит 
Московский 
кинофестиваль 
в апреле

ХОРОША 
СТРАНА 
БОЛГАРИЯ
Сусанна Альперина

Московский кинофестиваль со-
стоится в этом году с 22 по 29 
апреля. Оргкомитет поделился 
во вторник в онлайн-формате 
планами: как пройдет кинос-
мотр. По словам программного 
директора ММКФ Кирилла Раз-
логова и кураторов, программа 
фестиваля собрана на 90 про-
центов.

Разлогов предупредил: все 
ограничения, связанные с ко-
ронавирусом, которые были 
на фестивале осенью 2020 
года, — сохраняются. «Это по-
прежнему превращает нас в 
героев, которые, несмотря ни 
на что, хотят сделать доста-
точно интересный многоо-
бразный фестиваль. Основ-
ные проблемы связаны не 
столько с фильмами, сколько 
с участниками и гостями». По 
этой причине пока не пред-
ставили членов жюри — их 
имена назовут в начале апре-
ля.

Объявлена часть конкур-
сной программы. Из россий-
ских лент в конкурсе участвует 
«Последняя милая Болгария» 
Алексея Федорченко — лента, 
которую давно ждали. Сцена-
рий написан по мотивам книги 
Михаила Зощенко «Перед вос-
ходом солнца».

В конкурсе немецкий 
фильм «Кровопийцы». Режис-
сер Юлиан Радльмайер снял 
картину, в которой герой меч-
тает в конце 1920-х годов о ка-
рьере в Голливуде — но встре-
тил на пути к своей цели моло-
дую и богатую вампиршу… Ки-
тайская конкурсная картина 
называется «Кофейня в поле». 
Режиссер — Сяофань Ши. Геро-
иня Юаньфань уехала в пои-

сках счастья в Шанхай. Вер-
нувшись домой, устроилась 
кассиром на заправке и тоску-
ет по жизни в мегаполисе. Од-
нажды у обочины шоссе Юань-
фань с подругой находят упав-
шую советскую космическую 
капсулу. Эта капсула стано-
вится их тайным убежищем, в 
котором они варят кофе и меч-
тают о будущей счастливой 
жизни.

В кубинской ленте «Голубое 
сердце» (режиссер Мигель 
Койула) «альтернативный» Фи-
дель Кастро пытается создать с 
помощью генной инженерии 
«нового человека». Иранский 
фильм «Сын» (режиссер Ну-
шин Мераджи) расскажет о со-
рокалетнем Фариде, который 
живет с матерью. После ее 
смерти Фарид, боясь одиноче-
ства, заводит на улице случай-
ные знакомства... Наконец, 
фильм режиссера Леонардо Гу-
эрры Сераньоли «Равнодуш-
ные» — это экранизация однои-
менного романа Альберто Мо-
равиа.

На ММКФ в этом году будет 
программа сериалов «Первая 
серия». По словам Петра Шепо-
тинника, «небольшая и пред-
ставительная». Представитель 
партнера фестиваля — видео-
сервиса Start — Михаил Клочков 
рассказал, что на ММКФ состо-
ится мировая премьера сериа-
ла «Контейнер» — о суррогат-
ном материнстве.

Появится программа «Вы-
бор Разлогова». Кирилл Эмиль-
евич будет вести телепередачу 
о «фильмах его жизни», часть 
их покажут на ММКФ.

Программа Андрея Плахова 
получит название «Эйфория 
изоляции». Еще один россий-
ский фильм — «Паркет» Алек-
сандра Миндадзе — покажут в 
программе «Восемь с полови-
ной» на ММКФ. 

Среди внеконкурсных про-
грамм — посвященная отрестав-
рированным копиям классиче-
ских фильмов итальянской ки-
ностудии «Чинечитта». Еще 
одна неожиданная, по призна-
нию кураторов, программа 
представит аквамюзиклы Золо-
того века Голливуда.

На ММКФ приедут картины 
из Венеции прошлого года, Рот-
тердама и Берлина этого года. 
В документальном конкурсе 
покажут фильм «Дуров» Родио-
на Чепеля — о создателе соцсети 
«Телеграм».  

Весенний ММКФ 
сохранит все 
ограничения, 
которые были 
на фестивале 
осенью 2020 года
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7 КНИГ, КОТОРЫЕ СТОИТ ЗАМЕТИТЬ НА ЯРМАРКЕ 

— Новый роман Гузель Яхиной «Эшелон на Самарканд» только появился, 

а о нем уже спорят вовсю. Сюжет — вокруг история спасения пятисот де-

тей из голодающего Поволжья в 1923 году. Стоит ознакомиться — будете 

знать, что к чему, если вдруг рядом разведут дискуссии.

— Андрей Рубанов верен себе: его «Человек из красного дерева» — это 

остросюжетная смесь классического «большого» романа, детектива и 

фантастики. Человек соперничает с Богом, ищет истину и обретает веру. 

Вдруг и вы найдете?

— Не боитесь провокативных тем? Загляните в дебютный роман амери-

канки Кейт Элизабет Расселл «Моя темная Ванесса», рискнувшей дать 

женский взгляд на известную историю набоковской Лолиты. Спросят: 

читали? — ответите: me too.

— В семейной саге молодой китаянки Чжан Юэжань «Кокон» как в зерка-

ле отражается мир, в котором люди ослеплены недостижимыми идеала-

ми и сломлены жестокой реальностью. Вроде бы фоном — история Ки-

тая второй половины ХХ века. Но будто бы про всех.

— Очень хочется заподозрить американского историка Джон Барри в 

спекуляции на популярной нынче теме, но его книга «Испанка. История 

самой смертоносной пандемии» — это не просто погружение в научные 

дебри, но и человеческие. Чем она и привлекает. Оказывается, быт, нра-

вы и привычки людей влияют на распространение вирусов не меньше, 

чем особенности иммунной системы. Вопрос в том, сильно ли измени-

лись люди за последние сто лет.

— Фредрик Бакман к своим 40 годам уже снискал себе славу автора ми-

ровых бестселлеров. Но его «Медвежий угол» открывает совершенно 

нового Бакмана. Если раньше в своих книгах он только касался челове-

ческой души, то в этой он отказался от полумер и вывернул ее наизнан-

ку. Казалось бы, обычный юниорский хоккейный матч в депрессивном 

провинциальном городке Бьорнстад. Но последствия по-настоящему 

ужасны. На что иногда способны люди ради победы? Особенно, когда 

дело касается отцов и детей. 

— Наконец, шесть пьес главного с недавних пор театрального хитмейке-

ра Дмитрия Данилова. Они объединены одной обложкой и одним узна-

ваемым названием — «Человек из Подольска». Режиссеры его любят — 

вот и поймете, за что.

Подготовила Наталья Лебедева
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ПАРКИ Прикоснуться 
к крымской природе 
можно, никуда не уезжая

Весна 
в «Зарядье»

Александр Мелешенко

Москвичам и туристам, чтобы прикоснуться к Крыму, 
теперь необязательно преодолевать расстояние боль-
ше полутора тысяч километров — природа полуострова 
этой весной раскинулась в самом центре столицы, под 
стеклянным куполом парка «Зарядье». Традиционные 
для Крыма растения в Москву привезли из Никитского 
ботанического сада Ялты — одного из старейших ботса-
дов Европы, история которого началась в 1812 году. 

Непривычные к суровому столичному климату ра-
стения пока укрылись не только под стеклянной ко-
рой, но и под прозрачными колпаками — это позволит 
им адаптироваться к новым условиям, и с наступлени-
ем тепла они начнут радовать гостей уже без дополни-
тельной защиты. «Мы передаем в дар растения, кото-
рые были завезены в Крым еще в XIX веке, но сегодня 
без них невозможно представить современный лан-
дшафт южного берега полуострова — можжевельник 
казацкий, тис ягодный, магнолию крупноцветковую и 
многие другие», — рассказала завотделом дендрологии, 
цветоводства и ландшафтной архитектуры Никитско-
го ботсада Светлана Плугатарь.

Директор «Зарядья» Иван Демидов отметил, что ве-
сна — время художников и садовников, поэтому совер-
шенно естественно, что они будут задавать в этом сезо-
не тон в развитии парка. «Если в прошлом году мы де-
лали акцент на выставочно-художественные проекты, 
то сейчас пришло время добавить еще один слой: прео-
бражаются открытые пространства, готовится к об-
новлению ботаническая коллекция Флорариума, даже 
подземная парковка теряет свой сугубо утилитарный 
смысл и постепенно становится частью единой зеле-
ной экосистемы», — рассказал он. Подземный паркинг 
в «Зарядье» действительно уже заполняет природа, и 
этот процесс будет продолжен — в парке хотят сделать 
первую в мире экопарковку. Поможет в этом совмест-
ная работа специалистов Никитского ботсада и сто-
личного парка — они подписали меморандум о сотруд-
ничестве. 

Еще одна новинка, которая в грядущем сезоне ждет 
гостей «Зарядья» — проект мобильного сада. Всевоз-
можные растения будут произрастать из модульных 
конструкций в форме одноразовой посуды — это позво-
лит быстро озеленить любое пространство, а еще под-
черкнет ценность природы, которая ничуть не меньше 
ежедневного питания. Кроме того, в местах проведе-
ния тех или иных работ в парке будет появляться нео-
бычный арт-объект: в его составе есть водопроводные 
трубы с крутящимися спиннерами, каменная глыба с 
воткнутой в нее лопатой и даже тележка. Сейчас арт-
объект тоже можно увидеть под стеклянной корой.  

ЖКХ Модернизация 
Люберецких очистных 
сооружений избавит 
москвичей от неприятных 
запахов

Куда бы ни дул 
ветер

Любовь Проценко

Комплексная реконструкция Люберецких очистных со-
оружений завершится в 2023 году. Об этом сообщил 
вчера мэр Москвы Сергей Собянин, побывав на важней-
шем для столицы объекте коммунального хозяйства. 

Увиденную ситуацию глава города прокомментиро-
вал так: «Готова уже первая очередь. Вторая очередь, 
самая большая, выполнена на 60%. В течение 2021—
2023 годов работы будут завершены полностью».  

Напомню, Люберецкие очистные сооружения — 
одни из крупнейших в Европе. Они занимают площадь 
173 гектара. Принимая половину стоков Москвы, а так-
же из подмосковных Химок, Долгопрудного, Мытищ, 
Балашихи, Реутова, Железнодорожного и Люберец, за 
сутки очищают порядка 3 миллионов кубометров сточ-
ных вод. Сооружения, построенные в 60-е годы прош-
лого века, неоднократно реконструировались и в двад-
цать первом столетии. Но в 2020 году столичные власти 
вновь приняли решение об их модернизации. В резуль-
тате проведенных работ, объяснил мэр, город получит 
принципиально новые очистные сооружения с новыми 
экологическими критериями качества и стандартами. 
«С учетом того, что вокруг живут сотни тысяч людей — 
жителей Подмосковья и Москвы, это очень важный 
экологический проект», — подчеркнул Собянин. 

Самая первая задача, которую ставят перед собой 
коммунальщики, — это избавить жителей прилегаю-
щих жилых районов от неприятных запахов, которыми 
их время от времени накрывает от очистных сооруже-
ний. В предыдущие годы российские инженеры с этой 
целью внедрили здесь оригинальную разработку. Они 
накрыли отстойники вместо традиционных куполь-
ных перекрытий плоскими плавающими крышками. 
Благодаря этому попадание в воздух сероводорода — 
главного источника неприятного запаха — уменьши-
лось на 90—95%. Полностью же решить проблему по-
может еще целый ряд мер,  предусмотренных проек-
том новой реконструкции.  

Собянин отметил: в итоге реализации проекта 
улучшится качество жизни порядка 2 миллионов жи-
телей Москвы и Московской области, которые в зави-
симости от направления ветра периодически оказыва-
лись в зоне неприятных запахов.  

СОЦЗАЩИТА Малообеспеченные семьи могут сами выбрать одно 
из двух региональных пособий на детей  

От трех до семи
Любовь Проценко

М
алообеспеченные семьи 
с детьми от 3 до 7 лет 
могут сами выбрать, ка-

кое региональное пособие им 
получать впредь в зависимости 
от степени нуждаемости. Мож-
но, как и раньше, продолжать 
получать нынешние 7725 ру-
блей в месяц. А можно подать 
заявление в МФЦ на получение 
новой региональной выплаты, 
более высокой, составляющей 
50, 75 или 100% от величины 
прожиточного минимума ре-
бенка. Такое решение принято 
вчера на заседании президиума 
правительства Москвы. 

Цель нововведений, как рас-
сказала «РГ» первый замруко-
водителя департамента труда и 
соцзащиты населения Москвы 
Ольга Грачева, придать помо-

щи, которую оказывает столица 
этой категории москвичей, бо-
лее адресный и индивидуаль-
ный характер, чтобы ее получа-
ли действительно нуждающие-
ся семьи. Не случайно ровно год 
назад президент России Влади-
мир Путин подписал указ, в ко-
тором он потребовал, чтобы по-
собие на ребенка в возрасте от 
трех до семи лет включительно 
составляло не меньше 50% про-
житочного минимума на ребен-
ка в каждом регионе. 

Линию на повышение благо-
состояния семей с детьми пре-
зидент страны продолжил и в 
этом году. На сей раз он потре-
бовал поднять помощь им до 
75—100% прожиточного мини-
мума ребенка в регионе. На это 
направлен новый порядок вы-
плат, принятый в Москве. «Мы 
хотим не только повысить посо-

бия малообеспеченным, но и 
использовать его как более тон-
кую настройку учета нуждаемо-
сти каждой семьи», — подчер-
кнула Ольга Грачева. Это зна-
чит, что если семья не считает 
нужным переходить на новый 
порядок выплат, старое пособие 
родители не потеряют. С учетом 
индексации, проведенной в го-
роде на 2021 год, оно сейчас со-
ставляет 7725 рублей. Новые 
выплаты в размере 50, 75 или 
100% прожиточного минимума 
ребенка — это 7791, 11 687 и 15 
582 рубля соответственно. Их 
можно получить уже на новых 
правилах. В частности, увели-
ченное пособие не получит се-
мья, в которой у обоих родите-
лей «нулевые доходы». То есть 
хотя бы кто-то один — папа или 
мама, должны работать или 
учиться и получать стипендию. 

У другого родителя, не имеюще-
го дохода, должна быть для это-
го уважительная причина. 

Получив заявление на повы-
шенную выплату, органы соцза-
щиты обязаны более глубоко 
вникнуть в материальное поло-
жение семьи. Жилья у претен-
дентов должно быть не больше, 
чем по социальной норме — 18 
«квадратов» на человека, земли 
— не более 20 соток на семью, на 
счетах в банке — не более милли-
она рублей. Кроме того, в отли-
чие от прежних лет при подсче-
те дохода семьи учтут и все дру-
гие региональные выплаты, ко-
торые она уже получает. 

«Приведу пример, — продол-
жала Ольга Грачева. — В семье из 
четырех человек родители вдво-
ем зарабатывают 62 тысячи ру-
блей в месяц. Есть два сына — 3 и 5 
лет, каждому из которых город 
выплачивает сейчас по 7725 ру-
блей. Совокупный минималь-
ный доход семьи исходя из про-
житочного минимума на душу 
населения при назначении вы-
платы не должен превышать 72 
116 рублей (18 029 х 4). Реально 
же у них получается 77 550 ру-
блей (6200 + 15 550). На новый 
размер помощи эта семья не про-
ходит, значит, есть смысл полу-
чать и дальше то же самое посо-
бие. 

Но если бы доход у папы с ма-
мой был меньше, например, 50 
тысяч рублей, то на своих двух 
детей такого возраста они могли 
бы получить выплату в размере 
100% прожиточного минимума 
ребенка. В общей сложности 31 
164 рубля в месяц из бюджета го-
рода — по 15 582 рублей на малы-
ша. «Новый порядок назначения 
выплат дает возможность точнее 
оценить материальное положе-
ние семей с детьми и при необхо-
димости улучшить его», — убе-
ждена Ольга Грачева.  

РАКУРС 

Чем опасны 
«ветряночные» 
вечеринки

ИГРЫ ВИРУСА 

Сергей Жуков

Москвичи чаще остальных жи-
телей страны участвуют в так 
называемых «ветряночных» 
вечеринках: родители догова-
риваются через соцсети сво-
дить ребенка в гости, чтобы тот 
заразился ветряной оспой. Они 
считают, что вирус в детстве пе-
реносится легче.

Подобные вечеринки обыч-
но популярны в зимне-весен-
ний период, особенно в февра-
ле и марте. По данным компа-
нии GSK, помимо москвичей 
таким необычным времяпре-
провождением часто интересу-
ются жители Санкт-Петербур-
га, Подмосковья, Свердловской 
области и Краснодарского 
края. Эти выводы сделаны на 
основе анализа публикаций, 
размещенных в прошлом году 
на просторах социальных се-
тей. 

Чаще всего приглашения на 
«ветряночные» вечеринки 
встречаются на страницах 
«ВКонтакте» (51%), Facebook 
(19%) и Telegram (9%). Именно 
там родители узнают о подоб-
ных мероприятиях и отклика-
ются на объявления, сознатель-
но отправляясь со своим ребен-
ком в гости. 

Иногда мамы и сами высту-
пают инициаторами встреч, 
приглашая поиграть желающих 
с их больным чадом. Действи-
тельно, такие сообщения обыч-
но попадаются в сообществах и 
группах социальных сетей. Вот, 
например, одна из мамаш раз-
ыскивает тех, кто уже подцепил 
ветрянку. На полном серьезе го-
това привести к ним своих де-
тишек, обещая захватить с со-
бой печенье к чаю. Кто-то за 
услугу приносит пирожные, 
конфеты, игрушки, но суть от 
этого не меняется. Часть поль-
зователей, судя по многочи-

сленным комментариям в со-
цсетях, подобные визиты под-
держивают, остальные — реши-
тельно осуждают. Сами же 
участники вечеринок свои дей-
ствия объясняют тем, что ве-
тряная оспа проще и без по-
следствий для организма пере-
носится в раннем возрасте, а 
взрослые болеют намного тя-
желее.

У медиков же на этот счет 
несколько иное мнение, поэто-
му к «ветряночным» вечерин-
кам они прохладны. 

- Ветряная оспа вызывается 
вирусом Варицелла-Зостер, ко-
торый относится к группе гер-
песвирусов. Заболевание мо-
жет протекать как в легкой, так 
и в тяжелой форме, вплоть до 
развития ветряночного энце-
фалита, менингита, миокарди-
та, пневмонии, — рассказал 
«РГ» главный педиатр Москвы 
и главврач детской городской 
клинической больницы имени 
З.А. Башляевой Исмаил Осма-
нов. — Заражая ребенка наме-
ренно, вы не можете предуга-
дать, как будет протекать ин-
фекция, поэтому подвергаете 
его риску тяжелого течения ин-
фекции.

По словам собеседника 
«РГ», вирус Варицелла-Зостер, 
попав в организм, остается в 
нем пожизненно в спящем со-
стоянии. При снижении имму-
нитета он может «просыпать-
ся» и проявлять себя как опоя-
сывающий лишай.

Эффективным методом про-
филактики инфекции Исмаил 
Османов называет прививку. 
«Плановая вакцинация против 
ветряной оспы разрешена де-
тям с двенадцати месяцев. Она 
проводится двукратно с интер-
валом не менее шести недель, — 
объяснил Исмаил Османов. — 
Особенно опасна инфекция для 
детей из группы риска — с онко-
гематологическими заболева-
ниями, тяжелыми хронически-
ми заболеваниями, а также для 
пациентов, получающих тера-
пию иммунодепрессантами и 
лучевую терапию». 

После контакта с больным 
ветряной оспой, подчеркивает 
главный педиатр Москвы, для 
профилактики заболевания та-
ким пациентам нужно пройти 
экстренную однократную вак-
цинацию в течение 96 часов.  

СИТУАЦИЯ Церковь просит отменить дневную платную 
 парковку у храмов

С верой в лучшее
Егор Муратов

П
редставители РПЦ 
просят  департа-
мент транспорта 
пересмотреть но-
вый режим работы 
платных парковок, 
который вводится в 
столице с 5 апреля. 
С этого дня в плат-

ную зону попадут территории 
рядом с православными храма-
ми, и это может ухудшить фи-
нансовое положение прихожан, 
считает зампредседателя сино-
дального отдела Московского 
патриархата по взаимоотноше-
ниям церкви с обществом и 
СМИ Вахтанг Кипшидзе.

Как уже писала «РГ», 5 апре-
ля приказом дептранса изменя-
ется режим работы парковок на 
193 участках улиц. На некото-
рых из них, наименее загружен-
ных, цена стоянки снизится. Но 
ряд территорий у православных 
культовых мест из-за своей по-
пулярности попали в зону повы-
шенного тарифа — 380 рублей в 
час. В таких зонах нет бесплат-
ной парковки даже по воскресе-
ньям. А именно в этот день пра-
вославные стремятся посетить 
службы и отвезти детей в вос-
кресные школы при храмах.

Например, по 380 рублей в 
час придется платить за стоянку 
в переулках у Маросейки, где 
располагается храм Святых Кос-
мы и Дамиана. Учитывая, что 
прихожане обычно приезжают в 
храм на несколько часов, ежене-
дельные расходы на парковку у 
них могут составить около 1500 
руб. «Для многих, наименее 
обеспеченных, это станет непре-
одолимым препятствием для по-
сещения богослужений в храме, 
заставит сменить приход, разру-
шит социальные связи, которые 
формируются десятилетиями, — 
отметил Вахтанг Кипшидзе. — 
Исторические храмы и монасты-
ри в центре города всегда были 
точкой притяжения для тысяч 
верующих каждое воскресенье. 
Решением департамента тран-
спорта это может быть поставле-
но под сомнение». 

Опасаются и участники 
группы добровольцев приход-
ской службы помощи храма 
Воскресения Словущего на 
Успенском Вражке. 

«Бесплатную парковку по 
воскресным дням около нашего 
храма отменили в 2018 году, — 
рассказывают волонтеры. — 
Наши прихожане живут в раз-
ных районах города, и с тех пор, 
если хочешь привезти детей в 
храм в воскресенье, нужно за 
парковку заплатить 1140 руб. 
За месяц — 4560. Знаем тех, кто 

перестал приезжать». С учетом 
того, что и в целом парковочных 
мест у храмов стало меньше, 
путь на службу стал уже более 
проблематичным, отмечают до-
бровольцы.

Представители столичной 
епархии убеждены, что выход 
есть. «Ничто не мешает разрабо-
тать такой формат работы пар-
ковок, который не будет нано-
сить ущерба верующим и хра-
мам, которые, к слову, существу-
ют на пожертвования», — доба-
вил Вахтанг Кипшидзе. Как один 
из вариантов священнослужите-
ли предлагают вводить платный 
режим после 15.00, когда утрен-
ние службы и занятия в воскре-
сных школах закончатся. «РГ» 
направила запрос в департамент 
транспорта с просьбой изучить 
эти предложения.  

Платная парковка для многих верующих может стать непреодолимым препятствием на пути к церкви. Особенно 
если стоит она 380 рублей в час, а улиц с таким тарифом скоро станет больше. 

А К Ц Е Н Т

Священнослужители предлагают вводить платный режим 
после 15.00, когда утренние службы и занятия в воскресных 
школах закончатся

Плановая вакци-
нация против 
ветряной оспы 
разрешена детям 
с 12 месяцев. 
Она проводится 
двукратно с интер-
валом не менее 
шести недель

Сергей Собянин (справа) подчеркнул, что реконструкция 
очистных сооружений улучшит жизнь 2 миллионов человек. 
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Прямая речь

Отец Василий Биксей, 
настоятель храма Сергия 
Радонежского на Ходынке:
— Хочу напомнить, что любой 

храм — это прежде всего объект 

социального назначения, а зна-

чит, нуждается в особой заботе и 

внимании. Это касается и обеспе-

чения парковочными местами. 

Нужно сделать все, чтобы все 

слои населения в городе могли 

посетить службу в храме, незави-

симо от того, есть у них в кармане 

380 рублей на стоянку для маши-

ны или нет. А учитывая, что обыч-

ная служба в среднем длится часа 

полтора, то при планируемом по-

вышении цен в центре Москвы на 

платные парковки и 380 рублями 

человек не обойдется. Уверен: 

нельзя у храмов повышать тари-

фы на парковку.

Отец Игорь Фомин, 
настоятель храма 
Александра Невского 
при МГИМО на улице 
Лобачевского:
— Машина — неотъемлемая часть 

бытия в столице. Ну, как без нее 

привезешь в церковь малого ре-

бенка, старого немощного чело-

века? А если нужно святой воды 

набрать в Крещение господне? На 

общественном транспорте в Мо-

скве с ее расстояниями сделать 

это трудно. До того же, чтобы хра-

мы в нашем городе везде были в 

пешей доступности от дома, увы, 

мы пока не дожили. В нашем хра-

ме, к счастью, есть двор, а в нем 

бесплатная парковка для прихо-

жан. Не представляю себе, как бы 

мы без нее обходились. 

Подготовила 
Любовь Пятилетова
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АВИАСАЛОН 
Более 40 стран 
хотят приехать 
этим летом         
в Россию 
на МАКС-2021

РАСПРАВИЛИ 
КРЫЛЬЯ
Михаил Загайнов

Более 40 стран подали заявки на 
участие в 15-м Международном 
авиасалоне МАКС-2021. Об 
этом заявил глава минпромтор-
га Денис Мантуров.

«Самое главное — МАКС со-
стоится, это решение согласо-
вано. Значит, мы должны про-
вести это мероприятие на неиз-
менно высоком уровне, как это 
было всегда. Важно конверти-
ровать повышенный интерес, 
который проявляется к авиаса-
лону, в контракты и совмест-
ные проекты», — отметил ми-
нистр. 

Страной-партнером авиаса-
лона станет Казахстан, с кото-
рым планируется подписать не-
сколько соглашений. 

В частности, речь идет о ло-
кализации производства верто-
летов в стране, а также о реали-
зации совместных проектов — 
легкого многоцелевого самоле-
та «Байкал» и нового турбовин-
тового регионального самолета 
ТВРС.

Новинкой форума в этом 
году станут соревнования кон-
структоров и операторов беспи-
лотных авиасистем. Состоится 
и ставшая уже традиционной 
выставка летательных аппара-
тов. •

КСТАТИ

Пятнадцатый Международный 

авиационно-космический салон 

МАКС-2021 пройдёт в городе Жу-

ковский Московской области с 20 

по 25 июля 2021 года.
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РЕТЕЙЛ В России появится 
новая сеть магазинов 
стройматериалов

Притянуло 
«Магнитом»

Ирина Жандарова

В России появится новая сеть магазинов строительных 
материалов и товаров для дома «Магнит Мастер». Ком-
пания «Магнит» подала в Роспатент заявку на реги-
страцию соответствующего товарного знака, подтвер-
дили в ведомстве.

Место для нового крупного игрока на рынке есть, 
считает гендиректор «INFOLine» Иван Федяков. У ком-
пании огромные ресурсы, к примеру, возможность пе-
ревести часть своих торговых точек под новый формат. 
«Магнит» занимает первое место по числу магазинов, 
в конце 2020 года компания насчитывала 21,5 тыс. 
торговых точек в 66 регионах, из них около 15,5 тыс. — 
продовольственные, включая магазины «у дома» и су-
пермаркеты. В сеть 
также входят мага-
зины формата дро-
гери «Магнит Кос-
метик» (косметика 
и бытовая химия) и 
аптеки.

Ретейлеру при-
дется принять неко-
торые реалии рын-
ка DIY (do it 
yourself, сделай 
сам). «В продукто-
вом ретейле магази-
ны диктуют усло-
вия. И если постав-
щики к ним не гото-
вы, их торговые 
марки на полках по-
степенно заменяются на другие, — говорит Иван Федя-
ков. — В секторе строительных материалов такого нет. 
Здесь важно выстраивать отношения с крупными про-
изводителями. Зачастую они являются более сильны-
ми, чем ретейлеры».

За минувший год строительные сети замедлили рас-
ширение. В 2020 году совокупная площадь гипермар-
кетов выросла на 110 тыс. кв. метров, что на 38 тыс. кв. 
м меньше, чем годом ранее. Продажи товаров для дома, 
ремонта и мебели в специализированных магазинах 
упали на 3—4%. При этом продажи этих товаров через 
интернет выросли на 77% за 2020 год, свидетельству-
ют данные Data Insight. Покупатели сделали 29,5 млн 
онлайн-заказов, потратив 277 млрд рублей. Средний 
чек покупок в интернете на стройматериалы, предме-
ты декора и мебели составил 9440 руб.

В то же время в ассортименте гипермаркетов това-
ров для дома и ремонта остается довольно много про-
дукции, которую сложно купить, не увидев или не по-
щупав руками. Это отделочные материалы (обои, 
плитка, напольные покрытия), предметы декора, тек-
стиль и многие другие. Поэтому говорить о полном 
уходе гипермаркетов в новый формат рано.

Многие сети даже в сложный 2020 год продолжали 
наращивать торговые площади. Leroy Merlin в 2020 
году открыла 6 новых объектов и вошла в четверку но-
вых российских городов: Псков, Смоленск, Белгород и 
Клин. «Петрович» открыла в столичном регионе объ-
ект площадью 26 тыс. кв. м. Торговая сеть «Максидом» 
в октябре 2020 года заключила крупнейшую в россий-
ском ретейле сделку, приобретя 18 гипермаркетов 
сети Castorama. В начале 2021 года компания начала 
ребрендинг приобретенных объектов. Всего в 2020 
году количество гипермаркетов DIY приросло на 
12 магазинов до 483 объектов.  

ЖИЛЬЕ На рынке недвижимости растет дефицит новых квартир

Стройтесь в очередь
Марина Трубилина

С
прос на жилье в России 
превысил предложение. 
Почти во всех регионах 

России у застройщиков закон-
чились выставленные на прода-
жу квартиры. Об этом сообщил 
министр строительства и ЖКХ 
Ирек Файзуллин.

В конце января было прода-

но уже 70% квартир в домах с 
плановым вводом в 2021 году, 
сообщал ранее руководитель 
Аналитического центра ДОМ.
РФ Михаил Гольдберг. «Раньше 
считалось нормальным показа-
телем, если в доме при вводе в 
эксплуатацию продано 60—70% 
квартир», — отмечал он.

За последние полтора года 
общее количество строящихся 

квартир, по данным системы 
наш.дом.рф, снизилось с 2,3 млн 
(в сентябре 2019 года) до 1,8 
млн в феврале нынешнего года. 
Сокращение предложения свя-
зано как с коронакризисом, так 
и с переходом отрасли на проек-
тное финансирование. «Удли-
нился цикл согласования проек-
тов, особенно в банках. Кроме 
того, многие мелкие застрой-

щики ушли с рынка, а начать за-
ниматься жилищным строи-
тельством «с нуля» стало труд-
но», — говорит коммерческий 
директор ГК «Страна Девелоп-
мент» Александр Гуторов.

Год назад покупатели могли 
выбирать из 350 тысяч квартир 
и апартаментов, выведенных в 
активную продажу, сейчас — из 
260 тысяч, отмечает руководи-
тель Аналитического центра 
«Циан» Алексей Попов. В бук-
вальном смысле квартиры не 
закончились, подчеркивает он, 
но если ни один новый проект 
не выйдет в реализацию, имею-
щихся корпусов (с учетом еще 
не выведенных запасов) хватит 
лишь на 9—10 месяцев продаж с 
текущими темпами. «Такое со-
отношение действительно не 
характерно для рынка ново-
строек в последние годы. Обыч-
но срок исчерпания запасов ис-
числялся 15—25 месяцами», — 
говорит он.

Особенно острый дефицит 
нового жилья в Башкортостане, 
Краснодарском, Пермском и 
Алтайском краях, а также в Са-
ратовской области, где в февра-
ле спрос многократно превы-
сил объем предложения, отме-
чает Гуторов. Резко уменьши-
лись объемы новостроек в Мо-
скве и Подмосковье: летом 
2017 года в продаже было около 
140 тысяч квартир и апарта-
ментов, а сейчас — 68 тысяч, го-

ворит Попов. С другой стороны, 
нынешний объем предложения 
больше, чем в любой из перио-
дов 2010—2014 годов, когда к 
тому же многие утверждали, 
что рынок «затоварен», добав-
ляет эксперт.

Спрос на первичную недви-
жимость в январе 2021 года вы-
рос на 15% относительно янва-
ря прошлого года, говорит ген-
директор проекта группы ВТБ 
«Метр квадратный» Вячеслав 
Дусалеев. При этом сокращение 
предложения у застройщиков 
компенсируется, по его мне-
нию, тем, что после высокого 
инвестиционного спроса на жи-
лье в прошлом году квартиры в 
тех же новостройках теперь 
продают сами покупатели-ин-
весторы.

Высокий спрос связан как с 
низкой ипотечной ставкой, так 
и с желанием россиян вложить в 
недвижимость свои сбереже-
ния. Благодаря повышенному 
спросу застройщики, имеющие 

доступ к проектному финанси-
рованию, будут запускать но-
вые проекты, говорит руково-
дитель Всероссийского центра 
национальной строительной 
политики Александр Моор.

У московских девелоперов 
есть запас, который ждет выво-
да на рынок, говорит гендирек-
тор VSN Realty Яна Глазунова. С 
начала года один из крупных за-
стройщиков открыл продажи 
сразу в пяти проектах. В Москве 
за два месяца на рынок вышли 
62 новых корпуса, но на фоне 
высокого спроса новые предло-
жения достаточно быстро вы-
мываются, отмечает гендирек-
тор сервиса «Синица» Наталья 
Шаталина. В Московской обла-
сти предложение сокращается 
еще стремительнее — за год в 
ближнем поясе Подмосковья 
объем снизился на 7,5 тыс. 
квартир, на 36%. Наиболее по-
пулярные локации — крупные 
города ближнего Подмосковья 
(Красногорск, Одинцово, Хим-

ки, Мытищи) за год потеряли от 
39% до 73% объемов. «Темпы 
выхода на продажу новых про-
ектов в области ниже, чем в Мо-
скве, ушедшие с рынка объемы 
застройщики не успевают ком-
пенсировать», — говорит Шата-
лина.

Быстрого роста цен на ново-
стройки в условиях повышения 
спроса пока не наблюдается, от-
мечает Дусалеев. Старт новых 
проектов, который ожидается в 
ближайшем будущем, приведет 
к увеличению предложения и 
тем более снизит риск роста 
стоимости жилья. «Как только 
рост цен не будет соответство-
вать уровню реальных доходов 
населения, то застройщики пе-
рейдут от индексации цен к пре-
доставлению скидок», — гово-
рит Попов. Определенное за-
медление роста цен уже замет-
но. К примеру, в Москве и Мо-
сковской области средняя цена 
квадратного метра в последние 
месяцы растет за счет дорогих 
новинок, тогда как большинст-
во застройщиков на ранее выве-
денные корпуса повышает цены 
довольно аккуратно (на 1—1,5% 
в месяц), отмечает эксперт.

«Застройщики видят, что 
платежеспособный спрос все же 
падает, поэтому «задирать» 
ценник и дальше сегодня уже 
просто невозможно, — говорит 
Гуторов.  — Сейчас мы рассчиты-
ваем на меры поддержки от вла-

стей: речь идет о программе 
поддержки низкомаржиналь-
ных проектов. Много надежд 
возложено также на закон о 
комплексном развитии терри-
торий».

В России в принципе есть де-
фицит жилья, который не связан 
с кризисами, пандемией и льгот-
ной ипотекой, считает Попов. 
«На одного человека сейчас 
приходится около 26 кв. м (при-
чем не менее пятой части — в мо-
рально и физически устаревшем 
жилом фонде). Показатель рас-
тет, но медленно — на 3 кв. м за 10 
лет, и не только за счет нового 
строительства, но и из-за депо-
пуляции населения. Чтобы каж-
дый взрослый человек в типо-
вом домохозяйстве мог прожи-
вать в отдельной комнате, нуж-
на обеспеченность на уровне 30 
кв. м, а для достижения обеспе-
ченности жильем как в Запад-
ной Европе — около 36 кв. м».

Опросы показывают, что 
многие россияне хотели бы 
улучшить жилищные условия, 
отметил на саммите деловых 
кругов «Сильная Россия» глава 
минстроя. Это означает, что 
миллиард кв.м нового жилья, ко-
торое планируется построить до 
2030 года, будет востребован. 
«В этой связи активный заход во 
все субъекты РФ конкурентных 
застройщиков — задача мини-
стерства и правительства», — 
уверен Ирек Файзуллин.  

ТРАНСПОРТ  

В России 
обновят сеть 
авиатрасс

ПРЯМЫМ 
КУРСОМ 
Евгений Гайва

В России оптимизируют сеть 
маршрутов обслуживания воз-
душного движения благодаря 
использованию современных 
технологий навигации. 

Как пояснили «Российской 
газете» в Госкорпорации по ор-
ганизации воздушного движе-
ния, работа по совершенство-
ванию и развитию сети мар-
шрутов обслуживания воздуш-
ного движения идет постоян-
но. Она направлена на улучше-
ние качества предоставляемых 
услуг и повышение безопасно-
сти полетов. 

В частности, сейчас в го-
скорпорации готовят измене-
ния в сети маршрутов обслу-
живания воздушного движе-
ния в зоне Мурманска, Архан-
гельска, Вологды и Санкт-Пе-
тербурга. При этом оптимиза-
цию маршрутов проведут на 
основе предложений авиаком-
паний. 

Оптимизированные сети 
авиационных трасс внедряют 
постепенно, поясняет руково-
дитель портала «Авиа.ру» Ро-
ман Гусаров. «Это масштабная 
реконструкция управления 
воздушным движением», — го-
ворит он.

Во-первых, вместо более 
чем сотни центров управления 
вводится четырнадцать укруп-
ненных центров. В частности, 
центр в Санкт-Петербурге бу-
дет контролировать воздуш-
ное пространство всего Севе-
ро-Запада России. 

Во-вторых, пересматрива-
ются воздушные трассы, кото-
рые в России существуют еще с 
советских времен. Сейчас ис-
пользуются более точные аэ-
ронавигационные системы. 
Благодаря этому появилась 
возможность вдвое уплотнить 
распределение авиационных 
трасс по высоте, спрямить 
маршруты.

Изменения позволят сокра-
тить время в полете и сэконо-
мить топливо. Также увеличит-
ся пропускная способность 
воздушных зон и аэропортов.  

ТЕНДЕНЦИЯ Родители увеличили расходы на детей

Уже не игрушки

Ирина Жандарова 

Р
одители так и не нау-
чились экономить на 
детях. Расходы на них 
по сравнению с други-
ми категориями не 
упали совсем или со-
кратились незначи-
тельно. Кроме того, по-
купательскую актив-

ность поддержали президент-
ские выплаты, которые многие 
семьи решили потратить на гад-
жеты или компьютеры, расска-
зала «Российской газете» пре-
зидент Ассоциации предприя-
тий индустрии детских товаров 
Антонина Цицулина.

Доходы многих россиян упали, 
как при этом изменились рас-
ходы семей с детьми?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: У покупате-
лей-родителей есть свои особен-
ности при совершении покупок. 
Их расходы упали незначитель-
но. Траты покупателей без детей 
падали в прошлом году в четыре 
раза сильнее, чем у семей, в ко-
торых дети есть. Родителям го-
раздо сложнее сократить свои 
расходы. Дети не могут не расти. 
А значит, приходится обновлять 
одежду и обувь. Падение продаж 
детской одежды и обуви соста-
вило всего 1,4% по итогам 2020 
года. Это в то время как взро-
слая одежда потеряла 14%.

Президентские выплаты се-
мьям с детьми поддержали 
родителей?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Да, в месяцы 
получения выплат родители бо-
лее активно совершали покуп-
ки. В июне был зарегистрирован 
максимальный годовой рост 
продаж детских товаров. Можно 
даже проследить, на что именно 

были направлены полученные 
средства. Родители увеличили 
расходы на компьютеры и про-
граммное обеспечение на 47,5% 
и на 14,6% в категориях «Уни-
версальные магазины» и «Быто-
вая техника и электроника». Из 
чего можно сделать вывод, что 
большая часть средств пошла на 
организацию учебного места 
школьников. У родителей, чьи 

дети еще не ходят в школу, в тот 
же период увеличивались траты 
на одежду и обувь.

На что родители не жалели 
денег, пока дети находились 
дома?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Семьи больше 
денег тратили на игрушки, рас-
ходы на них увеличились на 
11%. Детей надо было чем-то за-
нимать. Мне кажется, за минув-
ший год родители начали це-
нить воспитателей и учителей и 
поняли, какой это труд — зани-
маться с ребенком самостоя-
тельно. Но сделали правильные 
выводы. Вырос рынок настоль-
ных игр, игр для совместного 
творчества. Многие семьи во-
шли во вкус, спрос на игры, в ко-
торые можно играть всей се-
мьей, не падает.

В 2020 году сократились рас-
ходы на спорт и спортивную 
одежду, но вырос спрос на до-
машние спортивные комплек-
сы. Сейчас в категории спортив-

ных товаров снова повышен-
ный спрос — но уже спортивного 
инвентаря, одежды, которая 
подходит для занятий в залах и 
на улицах. Дети вышли из дома 
и готовы снова тренироваться, 
заниматься активными играми.

В некоторых категориях про-
изошла замена одних популяр-
ных товаров на другие. Падали 
продажи школьно-письменных 

товаров, но росли — товаров для 
творчества. Дети больше лепи-
ли, рисовали. Сократились про-
дажи школьной формы, выро-
сли — домашней одежды.

Сейчас спрос на товары для 
школы возвращается?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Вещи для шко-
лы изначально покупались в 
минимальных количествах. Ро-
дители все время находились в 
ожидании карантина. И сейчас, 
со снятием ограничений в боль-
шинстве регионов спрос в эту 
категорию товаров так и не вер-
нулся. Осталось не так много 
времени до окончания года, ро-
дители не готовы тратиться на 
школьный гардероб.

На чем родители сегодня го-
товы экономить?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Нельзя ска-
зать, что родители стали эконо-
мить на чем-то конкретном, 
средний чек стал меньше. Это не 
так заметно в городах-миллион-

никах, они ведут себя более 
устойчиво во время кризисов.

С одной стороны, расходы 
сокращаются за счет выбора бо-
лее дешевых товаров. Мы на-
блюдаем эту тенденцию в тече-
ние последних лет, покупатели 
все больше склонны доверять 
товарам эконом-сегмента. С 
другой стороны, российские ро-
дители очень заботливые, они 
не готовы поступиться качест-
вом. Особенно трепетно они от-
носятся к качеству одежды пер-
вого слоя, которая непосредст-
венно контактирует с кожей ре-
бенка. При выборе одежды ро-
дители экономят скорее за счет 
выбора многофункциональных 
моделей. Съемные капюшоны, 
воротники, рукава, подстежки — 
все это на пике популярности. 
Скорее будет куплена одна хо-
рошая вещь, вместо нескольких 
не лучшего качества. Мы видим 
разумный подход к тратам по 
формуле «качественные товары 
с максимальной выгодой».

Сейчас сняты основные огра-
ничения. Как это изменит по-
купки родителей?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: С отменой ог-
раничений родители все больше 
денег тратят вне дома. И в 
основном это траты на услуги: 
развлечения, кафе, парки. В то 
же время некоторые привычки, 
сформировавшиеся в 2020 году, 
закрепились. Покупатели ушли 
из офлайн в онлайн-магазины. И 
покупки товаров в интернете 
останутся примерно на чет-
верть выше, чем до начала ре-
жима самоизоляции. Причем в 
онлайн ушли продажи мелких 
товаров, канцелярии, товаров 
для творчества. До пандемии 
это был традиционный ассорти-
мент офлайн-магазинов.

Российские детские товары 
интересны зарубежным поку-
пателям?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Сейчас время 
больших возможностей для ма-
леньких компаний. Они могут 
наладить продажи через миро-
вые маркетплейсы и добиться 
хороших объемов продаж. У нас 
есть такие примеры. Причем не 
обязательно иметь большой ас-
сортимент. Некоторые произво-
дители сконцентрировали свои 
силы на двух-трех уникальных 
товарах, и они пользуются 
спросом. Сейчас у нас пример-
но 50 крупных компаний, кото-
рые экспортируют детские то-
вары в страны дальнего зарубе-
жья, гораздо больше — в страны 
бывшего СНГ.

На дальние рынки хорошо 
идет наша образовательная 
продукция: книги, обучающий 
материал, научно-техническое 
творчество, игры-эксперимен-
ты. Мебель успешно экспорти-
руют в Европу, одежду — в стра-
ны Азии и ОАЭ. Традиционно за 
рубежом пользуются спросом 
российские пазлы, сборные мо-
дели. Сейчас растет объем эк-
спорта детской косметики и то-
варов для гигиены.

Без трудностей не обходится. 
Существует много внутренних 
бюрократических процедур, 
связанных с регулированием 
рынка детских товаров в стра-
нах и их подчас кардинальным 
различием. В некоторых стра-
нах необходима локализация 
производства. Кроме того, логи-
стические процедуры и страно-
вая специфика требует време-
ни, долгосрочных инвестиций и 
компетенций команды.  

С отменой ограничений 
все больше денег на детей родители 
будут тратить уже вне дома.

На одного человека в России сейчас приходится около 26 квадратных метров жилья.

Компания может переделать некоторые 
уже существующие торговые точки под новый формат.

А К Ц Е Н Т

Особенно острый дефицит нового жилья 
— в Башкортостане, Краснодарском, 
Пермском и Алтайском краях, а также
в Саратовской области

А К Ц Е Н Т

Семьи стали больше денег тратить
на игрушки, во время самоизоляции 
детей надо было чем-то занимать

В продуктовом 
ретейле магазины 
диктуют условия, 
в строительном — 
важнее выстраи-
вать отношения 
с крупными 
производителями

Современные 
аэронавигацион-
ные системы 
позволят 
сократить 
время в пути, 
сэкономить 
топливо 
и увеличить 
пропускную 
способность 
аэропортов
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В целях обеспечения единства пра-
ктики применения судами антимонополь-
ного законодательства Пленум Верховно-
го Суда Российской Федерации, руковод-
ствуясь статьей 126 Конституции Россий-
ской Федерации, статьями 2 и 5 Феде-
рального конституционного закона от 
5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верхов-
ном Суде Российской Федерации», поста-
новляет дать следующие разъяснения.

Общие положения
1. Антимонопольное законодательст-

во Российской Федерации (далее — 
антимонопольное законодательство) 
основывается на Конституции Россий-
ской Федерации, Гражданском кодексе 
Российской Федерации (далее — Гра-
жданский кодекс) и состоит из Федераль-
ного закона от 26 июля 2006 года 
№  135-ФЗ «О защите конкуренции» 
(далее — Закон о защите конкуренции, 
Закон), иных федеральных законов, регу-
лирующих отношения, которые связаны с 
защитой конкуренции, в том числе с пре-
дупреждением и пресечением монополи-
стической деятельности и недобросо-
вестной конкуренции, и отнесены к сфере 
применения антимонопольного законо-
дательства (часть 1 статьи 2, статья 3 
Закона о защите конкуренции).

Конституция Российской Федерации 
гарантирует единство экономического 
пространства, свободное перемещение 
товаров, услуг и финансовых средств, 
поддержку конкуренции, свободу эконо-
мической деятельности (часть 1 статьи 8); 
равенство прав и свобод человека и гра-
жданина (часть 1 статьи 19); свободное 
использование каждым своих способно-
стей и имущества для предприниматель-
ской и иной не запрещенной законом 
экономической деятельности (часть 1 
статьи 34); не допускает экономическую 
деятельность, направленную на монопо-
лизацию и недобросовестную конкурен-
цию (часть 2 статьи 34); определяет необ-
ходимость создания условий для устой-
чивого экономического роста страны и 
повышения благосостояния граждан 
(статья 751).

К положениям Гражданского кодекса, 
которые образуют основу антимонополь-
ного законодательства, относятся в том 
числе положения о признании равенства 
участников регулируемых им отношений, 
свободы договора, необходимости бес-
препятственного осуществления гра-
жданских прав и обеспечения восстанов-
ления нарушенных прав (пункт 1 ста-
тьи 1); о добросовестности действий 
участников гражданских правоотноше-
ний при установлении, осуществлении и 
защите гражданских прав и недопустимо-
сти извлечения преимущества из своего 
незаконного или недобросовестного 
поведения, в том числе использования 
гражданских прав в целях ограничения 
конкуренции, а также злоупотребления 
доминирующим положением на рынке 
(пункты 3 и 4 статьи 1, пункт 1 статьи 10).

При рассмотрении споров, связанных 
с применением антимонопольного зако-
нодательства, судам необходимо исхо-
дить из того, что названные конституци-
онные нормы и положения Гражданского 
кодекса обусловливают цели, принципы 
и сферу применения антимонопольного 
законодательства (статьи 1, 3 Закона) и в 
связи с этим должны учитываться при 
толковании, выявлении смысла и приме-
нении положений Закона о защите конку-
ренции, иных правовых актов, регулиру-
ющих отношения, связанные с защитой 
конкуренции, и отнесенных к сфере анти-
монопольного законодательства, а также 
при применении антимонопольных норм 
к конкретным участникам рынка.

2. Обратить внимание судов на то, что 
наличие в законах, имеющих цели, пред-
мет и сферу действия, отличные от целей, 
предмета и сферы действия Закона о 
защите конкуренции, отдельных положе-
ний, которые направлены на обеспечение 
конкуренции, либо положений, соблюде-
ние которых находится в сфере полномо-
чий по контролю за соблюдением анти-
монопольных требований, не означает, 
что соответствующий нормативный пра-
вовой акт как таковой относится к законо-
дательству, регулирующему отношения в 
сфере защиты конкуренции.

В частности, Федеральный закон от 
28 декабря 2009 года № 381-ФЗ «Об 
основах государственного регулирова-
ния торговой деятельности в Российской 
Федерации» (далее — Закон о торговле) 
имеет более широкий предмет регулиро-
вания, чем Закон о защите конкуренции, 
однако в части тех норм, которые направ-
лены на обеспечение единства экономи-
ческого пространства в Российской 
Федерации посредством установления 
требований к организации и осуществле-
нию торговой деятельности, развития 
торговой деятельности с учетом антимо-
нопольных требований в целях удовлет-
ворения потребностей отраслей эконо-
мики в произведенной продукции, обес-
печения доступности товаров для населе-
ния, формирования конкурентной среды, 
может быть отнесен к актам антимоно-
польного законодательства (части 2 и 3 
статьи 1 Закона о торговле).

В связи с этим при рассмотрении дел 
о нарушении антимонопольного законо-
дательства и квалификации нарушения 
со ссылкой на соответствующие акты 
законодательства (например, Закон о 
торговле, Федеральный закон от 26 марта 
2003 года № 35-ФЗ «Об электроэнергети-
ке», Федеральный закон от 27 июля 2010 
года № 190-ФЗ «О теплоснабжении», 
Федеральный закон от 31 марта 1999 
года № 69-ФЗ «О газоснабжении в Рос-
сийской Федерации», Федеральный 
закон от 7 декабря 2011 года № 416-ФЗ 
«О водоснабжении и водоотведении») и 
об определении границ компетенции 
антимонопольного органа судам в соот-
ветствии с частью 1 статьи 1 Закона о 
защите конкуренции в каждом случае 
необходимо оценивать, относятся ли 
непосредственно применяемые норма-
тивные положения к антимонопольным 
требованиям, предъявляемым к участни-
кам оборота, в частности направлены ли 
соответствующие нормы на защиту кон-
куренции на товарных рынках, в том 
числе на предупреждение и пресечение 
монополистической деятельности и 
недобросовестной конкуренции.

3. В случаях, прямо предусмотренных 
антимонопольным законодательством, 
отношения, связанные с защитой конку-
ренции, могут регулироваться постанов-
лениями Правительства Российской 
Федерации, нормативными правовыми 
актами федерального антимонопольного 
органа (часть 2 статьи 2, пункт 4 части 2 
статьи 23 Закона о защите конкуренции).

При применении нормативных право-
вых актов федерального антимонополь-
ного органа судам следует учитывать, что 
подзаконные акты могут быть приняты 
им исключительно в случаях, прямо отне-
сенных к компетенции антимонопольно-
го органа, и не могут изменять антимоно-
польное законодательство или иным 
образом противоречить ему, в том числе 
не должны нарушать его основы, указан-
ные в части 1 статьи 2 Закона о защите 
конкуренции.

4. По общему правилу, акты законо-
дательства в сфере защиты конкуренции 
не имеют обратной силы и применяются к 
отношениям, возникшим после их опу-
бликования и введения в действие. Вме-
сте с тем акты антимонопольного законо-
дательства, устраняющие или уменьшаю-
щие публичную ответственность за нару-
шение законодательства, имеют обрат-
ную силу (статья 54 Конституции Россий-
ской Федерации, статья 6 Федерального 

закона от 14 июня 1994 года № 5-ФЗ 
«О порядке опубликования и вступления 
в силу федеральных конституционных 
законов, федеральных законов, актов 
палат Федерального Собрания»).

Если после заключения договора 
хозяйствующими субъектами принят 
закон в сфере защиты конкуренции, уста-
навливающий обязательные для сторон 
правила иные, чем те, которые действо-
вали при заключении договора, в частно-
сти правила, ограничивающие свободу 
договора, вводящие новые требования к 
определению условий договора, включая 
цену, то согласно пункту 2 статьи 422 Гра-
жданского кодекса условия заключенно-
го договора сохраняют силу, кроме слу-
чаев, когда в законе прямо установлено, 
что его действие распространяется на 
отношения, возникшие из ранее заклю-
ченных договоров.

5. В целях защиты конкуренции анти-
монопольные органы реализуют публич-
ные (властные) полномочия в порядке и 
формах, которые установлены законом, в 
частности посредством рассмотрения 
дел о нарушении антимонопольного 
законодательства, выдачи обязательных 
для исполнения предписаний (часть 1 
статьи 1, части 1—4 статьи 23, часть 1 
статьи 50 Закона о защите конкуренции).

Закрепление за антимонопольными 
органами указанных полномочий не 
исключает права участников рынка 
(хозяйствующих субъектов- конкурентов; 
потребителей, включая потребителей-
граждан), чьи права и законные интересы 
нарушены в результате неисполнения 
требований антимонопольного законода-
тельства иными участниками рынка, на 
защиту своих гражданских прав на осно-
вании положений Закона о защите конку-
ренции, включая право на обращение в 
суд с соответствующими требованиями к 
иным участникам гражданского оборота 
(пункт 1 статьи 11 Гражданского кодекса).

6. Исходя из взаимосвязанных поло-
жений части 1 статьи 3, пунктов 5 и 7 ста-
тьи 4 Закона о защите конкуренции его 
действие распространяется на хозяйству-
ющих субъектов (российских и иностран-
ных юридических лиц, включая неком-
мерческие организации, индивидуаль-
ных предпринимателей, физических лиц, 
осуществляющих профессиональную 
деятельность) при ведении экономиче-
ской деятельности в качестве участников 
рынков.

Неполучение лицом дохода непо-
средственно от совершения отдельных 
операций на товарных рынках, наличие 
законодательных особенностей финан-
сирования деятельности соответствую-
щего лица и (или) его участия в функцио-
нировании товарных рынков сами по себе 
не исключают распространения на это 
лицо требований, установленных антимо-
нопольным законодательством по отно-
шению к хозяйствующим субъектам. Так, 
от обязанности соблюдения антимоно-
польного законодательства не освобо-
ждается коммерческая организация при 
передаче товаров потребителям без непо-
средственного получения встречного 
предоставления, если впоследствии 
результатом этой деятельности будет 
извлечение выгоды из оказания услуг в 
отношении этих товаров, например полу-
чение дохода от технического обслужи-
вания за плату. В равной мере требования 
антимонопольного законодательства 
распространяются на государственные 
(муниципальные) учреждения.

Некоммерческая организация может 
быть признана хозяйствующим субъек-
том для целей применения антимоно-
польного законодательства, в том числе 
если она объединяет коммерческие орга-
низации и индивидуальных предприни-
мателей, действующих на определенных 
товарных рынках, и представляет их эко-
номические интересы, связанные с кон-
куренцией на товарных рынках. В частно-
сти, установленные статьями 10 и 141—
148 Закона о защите конкуренции требо-
вания к хозяйствующим субъектам могут 
быть распространены на профессио-
нальные объединения субъектов рынка в 
той мере, в какой решения этих неком-
мерческих организаций способны ока-
зать влияние на общие условия обраще-
ния товаров на рынке и позволяют извле-
кать доход членам некоммерческой орга-
низации из предложения товаров на 
рынке.

В то же время не могут быть призна-
ны хозяйствующими субъектами в значе-
нии, придаваемом Законом о защите кон-
куренции, как правило, коммерческие 
организации и другие лица в части осу-
ществления иной деятельности, не свя-
занной с конкуренцией на товарном 
рынке, например, при участии в благотво-
рительности или предоставлении соци-
альной помощи гражданам, доброволь-
ном участии в иной общеполезной дея-
тельности, не связанной с извлечением 
выгоды из обращения товаров на рынке.

7. На основании части 2 статьи 9 Зако-
на о защите конкуренции требования к 
поведению (действиям, бездействию) на 
товарном рынке хозяйствующего субъек-
та, по общему правилу, распространяют-
ся на действия (бездействие) группы лиц.

По смыслу данной нормы для целей 
применения антимонопольных запретов 
группа лиц рассматривается как один 
участник рынка. Если иное не установле-
но специальными положениями Закона о 
защите конкуренции, не вытекает из 
характера связей участников группы и не 
противоречит существу соответствующе-
го антимонопольного запрета, то при 
установлении нарушений антимонополь-
ного законодательства следует исходить 
из оценки допустимости поведения дей-
ствующей в общем экономическом инте-
ресе группы лиц в отношении третьих лиц 
(иных участников рынка).

К лицу, формально вошедшему в 
группу лиц, может не применяться пра-
вовой режим этой группы, если при рас-
смотрении дела будет установлено, что в 
действительности данное лицо автоном-
но в определении своего поведения на 
товарном рынке, например, в связи с 
отсутствием у других участников группы 
достаточных правовых (договорных, 
корпоративных) и организационных 
(управленческих) средств влияния на его 
поведение. В частности, при оценке вхо-
ждения организаций в группу лиц по 
основаниям, предусмотренным пункта-
ми 7, 8 части 1 статьи 9 Закона, суд впра-
ве учесть, что отношения между гражда-
нами, являющимися родственниками, 
отсутствуют и организации, участниками 
которых являются данные физические 
лица, ведут не связанные между собой 
виды деятельности.

В тех случаях, когда Закон о защите 
конкуренции устанавливает специальные 
правила применения антимонопольных 
запретов при наличии группы лиц, в част-
ности освобождение группы лиц от дей-
ствия запрета на участие в соглашениях, 
ограничивающих конкуренцию в соответ-
ствии с частью 7 статьи 11 Закона, приме-
нению подлежат указанные специальные 
правила.

При решении вопроса о привлечении 
лиц к административной ответственности 
за нарушение антимонопольного законо-
дательства субъектами ответственности 
выступают входящие в группу лица, 
виновные действия (бездействие) кото-
рых образуют состав правонарушения.

8. По смыслу взаимосвязанных поло-
жений пунктов 4 и 7 статьи 4, части 1 ста-
тьи 5 Закона о защите конкуренции 
хозяйствующий субъект признается 
занимающим доминирующее положение 
на рынке, если он имеет возможность 

действовать независимо от конкурентов 
и потребителей (в том числе приобретаю-
щих товары для удовлетворения пред-
принимательских нужд) на рынке опреде-
ленного товара и, следовательно, облада-
ет возможностью самостоятельно в 
одностороннем порядке оказывать реша-
ющее влияние на общие условия обраще-
ния товара на соответствующем товар-
ном рынке, устранять с товарного рынка 
других хозяйствующих субъектов, 
затруднять им доступ на товарный рынок 
(далее также — доминирование на товар-
ном рынке). В связи с этим при проверке 
наличия доминирования хозяйствующе-
го субъекта на товарном рынке оценива-
ется его положение относительно суще-
ствующих на рынке конкурентов (занима-
емая доля на рынке), потенциальных кон-
курентов (возможность доступа на 
рынок) и потребителей.

Исходя из положений пунктов 1 и 2 
части 1 статьи 5 Закона, по общему пра-
вилу, наличие у хозяйствующего субъек-
та (за исключением финансовой органи-
зации) доминирующего положения пред-
полагается, если доля хозяйствующего 
субъекта на рынке определенного товара 
превышает пятьдесят процентов, и обрат-
ное не вытекает из применения иных кри-
териев определения доминирующего 
положения. В случаях, когда доля хозяй-
ствующего субъекта (за исключением 
финансовой организации) на рынке това-
ра составляет менее чем пятьдесят про-
центов, наличие у него доминирующего 
положения подлежит доказыванию анти-
монопольным органом с использовани-
ем иных критериев.

Применяя согласно части 1 статьи 5 
Закона иные критерии определения 
положения хозяйствующего субъекта на 
рынке, в том числе оценивая возмож-
ность доступа на товарный рынок новых 
конкурентов, суд в числе прочего вправе 
учитывать доводы о наличии (об отсутст-
вии) административных барьеров для 
доступа на рынок потенциальных конку-
рентов (например, необходимость полу-
чения лицензий и разрешений для веде-
ния определенной деятельности, обяза-
тельность получения согласия правоо-
бладателя на использование результатов 
интеллектуальной деятельности) и значи-
мых экономических преимуществ у 
хозяйствующего субъекта (например, 
доступ к природным ресурсам, техноло-
гиям производства, рынкам капитала); 
существенности (неординарности) 
затрат, которые должны понести контр-
агенты хозяйствующего субъекта в слу-
чае перехода к приобретению товаров у 
иных поставщиков. То обстоятельство, 
что в исследуемый период новые конку-
ренты на рынке не появились, само по 
себе не свидетельствует о доминирова-
нии на рынке.

В качестве критерия оценки, характе-
ризующего положение хозяйствующего 
субъекта — продавца относительно 
потребителей, суды вправе учитывать, 
имеют ли потребители возможность про-
тиводействовать влиянию хозяйствую-
щего субъекта на товарном рынке, напри-
мер, в силу значительности доли, занима-
емой конкретными потребителями на 
рынке, и (или) коммерческой значимости 
потребителей для поставщика.

9. На основании пункта 10 статьи 4, 
абзаца первого части 1 статьи 5 и части 1 
статьи 9 Закона в случаях, когда несколь-
ко субъектов в силу имеющихся между 
ними юридически значимых связей обра-
зуют группу лиц, действующую в едином 
экономическом интересе, доминирую-
щее положение на товарном рынке опре-
деляется применительно ко всей группе 
лиц по правилам, установленным в 
части 1 статьи 5 Закона.

При выполнении совокупности усло-
вий, установленных в части 3 статьи 5 
Закона, доминирующими на рынке могут 
быть признаны несколько хозяйствую-
щих субъектов (или групп лиц), не обра-
зующих группу лиц между собой. При 
этом в силу части 1 статьи 5 Закона оце-
нивается возможность совокупного вли-
яния всех субъектов коллективного 
доминирования на условия обращения 
товара на товарном рынке в целом. Если 
из обстоятельств дела, подтверждаемых 
на основании собранных антимонополь-
ным органом доказательств и доказа-
тельств, представленных хозяйствующи-
ми субъектами, в частности, характеризу-
ющих структуру товарного рынка, следу-
ет, что общие условия обращения товара 
на рынке находятся под влиянием только 
одного хозяйствующего субъекта, то 
положения части 3 статьи 5 Закона не 
применяются.

Отнесение хозяйствующего субъекта 
к числу доминирующих на рынке лиц кол-
лективно с иными субъектами согласно 
части 3 статьи 5 Закона не исключает воз-
можность установления индивидуально-
го доминирования соответствующего 
субъекта с учетом части 1 статьи 5 Закона 
на других товарных рынках.

10. Закон о защите конкуренции 
направлен в том числе на защиту прав и 
законных интересов, поддержание благо-
состояния потребителей как отдельной 
категории участников рынка, приобрета-
ющих товары (работы и услуги) для удов-
летворения личных нужд (статья 3, пун-
кты 4 и 23 статьи 4 Закона о защите конку-
ренции).

Права и законные интересы потреби-
телей как категории участников рынка 
могут быть прямо затронуты, в частности, 
в случаях злоупотребления хозяйствую-
щими субъектами доминирующим поло-
жением на соответствующем рынке (ста-
тья 10 Закона), при совершении хозяйст-
вующими субъектами актов недобросо-
вестной конкуренции (пункт 9 статьи 4, 
статьи 141—148 Закона).

В тех случаях, когда Закон о защите 
конкуренции связывает применение его 
положений с наличием неопределенного 
круга потребителей (например, часть 1 
статьи 10 Закона), судам необходимо 
исходить из того, что возможность точно-
го определения числа потребителей на 
определенный момент не имеет значения 
для целей применения антимонопольных 
запретов. В названных случаях необходи-
мо оценивать потенциальную возмож-
ность нарушения в целом прав потреби-
телей как участников рынка (отдельных 
групп потребителей) с учетом характера 
допущенных соответствующим субъек-
том нарушений, наступивших последст-
вий или последствий, которые могут 
наступить в будущем.

Запрет на злоупотребление 
хозяйствующим субъектом 

доминирующим положением
11. Исходя из положений части 1 ста-

тьи 1, части 1 статьи 2, пункта 10 статьи 4, 
статьи 10 Закона о защите конкуренции 
обладание хозяйствующим субъектом 
доминирующим положением на товар-
ном рынке не является объектом право-
вого запрета: такой субъект свободен в 
осуществлении экономической деятель-
ности и вправе конкурировать с иными 
хозяйствующими субъектами, действую-
щими на том же рынке; выбирать контр-
агентов и предлагать экономически 
эффективные для него условия догово-
ра. Антимонопольным законодательст-
вом запрещается монополистическая 
деятельность — злоупотребление хозяй-
ствующими субъектами своим доминиру-
ющим положением.

По смыслу абзаца первого части 1 
статьи 10 Закона во взаимосвязи с пун-
ктами 3, 4 статьи 1 и абзацем вторым пун-
кта 1 статьи 10 Гражданского кодекса 
злоупотреблением доминирующим 
положением признается поведение 

доминирующего на товарном рынке 
субъекта, если оно выражается в следую-
щих формах, в том числе одной из них: 
недопущение, ограничение, устранение 
конкуренции на товарных рынках (напри-
мер, устранение конкурентов с товарного 
рынка, затруднение доступа на рынок 
новых конкурентов); причинение вреда 
иным участникам рынка (хозяйствующим 
субъектам-конкурентам и потребителям, 
гражданам-потребителям как отдельной 
категории участников рынка), включая 
извлечение необоснованной (монополь-
ной) выгоды за их счет, иное подобное 
ущемление прав участников рынка.

При возникновении спора антимоно-
польный орган обязан доказать, что пове-
дение хозяйствующего субъекта является 
злоупотреблением, допущенным в одной 
из указанных форм. В отношении дейст-
вий (бездействия), прямо поименован-
ных в пунктах 1—11 части 1 статьи 10 
Закона о защите конкуренции, антимоно-
польный орган обязан доказать, что пове-
дение хозяйствующего субъекта образует 
один из видов злоупотреблений, назван-
ных в указанных пунктах.

В свою очередь, хозяйствующий 
субъект вправе доказывать, что его 
поведение не образует злоупотребле-
ние доминирующим положением в 
соответствующей форме, поскольку не 
способно привести к наступлению 
неблагоприятных последствий для кон-
куренции на рынке и (или) имеет разум-
ное оправдание.

В частности, при оценке наличия зло-
употребления в поведении доминирую-
щего на рынке субъекта суд принимает во 
внимание законные интересы этого субъ-
екта, которые вправе преследовать 
любой участник рынка вне зависимости 
от его положения на рынке (например, 
связанные с соблюдением правил без-
опасности при осуществлении деятель-
ности, необходимостью выполнения 
иных обязательных и (или) обычных для 
соответствующей сферы деятельности 
требований, обеспечением экономиче-
ской эффективности (экономия затрат) 
его собственной деятельности как участ-
ника рынка). Если доминирующему на 
рынке субъекту вменяется злоупотребле-
ние, направленное на причинение вреда 
или иное ущемление прав других участ-
ников рынка, то указанный субъект впра-
ве доказывать, что его поведение эконо-
мически выгодно для контрагентов в 
результате взаимодействия с ним.

Кроме того, в случаях, указанных в 
части 2 статьи 10 Закона, хозяйствующий 
субъект, занимающий доминирующее 
положение, вправе ссылаться на допу-
стимость его поведения в соответствии с 
частью 1 статьи 13 Закона. В указанных 
случаях поведение доминирующего на 
рынке субъекта не признается нарушени-
ем статьи 10 Закона.

12. Нарушение хозяйствующим субъ-
ектом, занимающим доминирующее 
положение на рынке, требований гра-
жданского и иного законодательства при 
вступлении в договорные отношения, 
исполнении договорных обязательств, в 
том числе выражающееся в недобросо-
вестном поведении, нарушающем права 
контрагентов, само по себе не свидетель-
ствует о ведении хозяйствующим субъек-
том монополистической деятельности, 
запрещенной согласно части 1 статьи 10 
Закона.

В связи с этим при возникновении 
спора о том, имеет ли место злоупотре-
бление доминирующим положением, 
судам наряду с установлением признаков 
злоупотребления в соответствующей 
форме (например, направленности пове-
дения на недопущение, ограничение, 
устранение конкуренции и (или) причине-
ние вреда, иное подобное ущемление 
прав участников рынка и усиление в связи 
с этим позиции лица, занимающего 
доминирующее положение) также следу-
ет принимать во внимание, являлось ли 
возможным совершение хозяйствующим 
субъектом определенных действий (без-
действие), в том числе недобросовестных 
по отношению к своим контрагентам 
(потребителям) в отсутствие доминирую-
щего положения на рынке.

13. В силу пунктов 3—5, 8 части 1 ста-
тьи 10 Закона о защите конкуренции зло-
употреблением могут быть признаны 
действия (бездействие) хозяйствующего 
субъекта, занимающего доминирующее 
положение на рынке, не связанные непо-
средственно с порядком ценообразова-
ния, в частности: навязывание при заклю-
чении договора невыгодных условий или 
условий, не относящихся к предмету 
договора; необоснованное сокращение 
(прекращение) производства товара; 
отказ либо уклонение такого субъекта от 
заключения договора; создание им дис-
криминационных условий.

Судам необходимо иметь в виду, что к 
злоупотреблениям доминирующим 
положением в указанных видах могут 
быть отнесены в том числе действия (без-
действие), которые не причиняют вреда 
контрагентам непосредственно (напри-
мер, цена договора отвечает экономиче-
ским интересам контрагента), но могут 
повлечь наступление неблагоприятных 
последствий для состояния конкуренции 
на том рынке, на котором субъект занима-
ет доминирующее положение, либо на 
смежных товарных рынках и в связи с 
этим в целом затрагивают интересы поку-
пателей и потребителей соответствующе-
го рынка.

Так, злоупотреблением доминирую-
щим положением по основанию, предус-
мотренному пунктом 3 части 1 статьи 10 
Закона, с учетом конкретных обстоя-
тельств дела может быть признано уста-
новление доминирующим на рынке субъ-
ектом договорного условия о приобрете-
нии у него контрагентом определенной 
(существенной) части закупаемых това-
ров, если это может повлечь устранение с 
этого же товарного рынка иных хозяйст-
вующих субъектов.

Прекращение реализации товара 
определенному покупателю, всем поку-
пателям или их определенной группе, в 
том числе в связи с прекращением произ-
водства, и (или) уклонение от заключения 
договора с ними могут быть признаны 
злоупотреблением доминирующим 
положением со стороны хозяйствующего 
субъекта — продавца по основаниям, 
предусмотренным пунктами 4, 5 и 8 части 
1 статьи 10 Закона, и тогда, когда эти дей-
ствия (бездействие) влекут за собой 
устранение конкуренции на том смежном 
рынке, на котором с использованием дан-
ного товара осуществляет свою деятель-
ность покупатель (покупатели), что пред-
видел или должен был предвидеть доми-
нирующий субъект на момент соверше-
ния им названных действий.

14. Злоупотреблением доминирую-
щим положением может быть признано 
использование хозяйствующим субъек-
том своего положения на рынке для 
установления невыгодных условий 
договора или условий, не относящихся к 
предмету договора (пункт 3 части 1 ста-
тьи 10 Закона).

При рассмотрении споров, связанных 
с применением указанной нормы, судам 
необходимо исходить из того, что навя-
занными невыгодными условиями могут 
быть признаны условия, которые иной 
участник рынка не принял бы, исходя из 
своих разумно понимаемых экономиче-
ских (коммерческих) интересов, и кото-
рые позволяют доминирующему на 
рынке субъекту извлекать выгоду 
посредством ограничения свободы веде-
ния экономической деятельности его 
контрагентов. При оценке наличия факта 

злоупотребления доминирующим поло-
жением в указанных случаях судам также 
необходимо учитывать, имеется ли у 
доминирующего на рынке хозяйствую-
щего субъекта законный интерес в уста-
новлении соответствующих условий 
договора, являются ли налагаемые на 
контрагентов ограничения соразмерны-
ми этому интересу.

Навязанными невыгодными условия-
ми, в частности, могут быть: условие о 
продаже первого товара только при обя-
зательной покупке второго, если первый 
товар может использоваться без второго 
или товары реализуются иными постав-
щиками по отдельности; условие о необ-
ходимости впоследствии покупать навя-
занный дополнительный товар у конкрет-
ного производителя или пользоваться 
исключительно инфраструктурой опре-
деленного лица; отказ предоставить 
гарантию качества на первый товар в слу-
чае отказа покупателя приобрести сопут-
ствующий товар.

В то же время предложение лицом, 
занимающим доминирующее положе-
ние, условий договора, отличающихся от 
условий, обычно включаемых им, иными 
участниками рынка в аналогичные дого-
воры (например, условия поставки 
основного и сопутствующих товаров), 
наличие иных подобных отклонений от 
обычной деловой практики и (или) 
заключение договора на предложенных 
условиях сами по себе не свидетельству-
ют о злоупотреблении доминирующим 
положением (статья 421 Гражданского 
кодекса, часть 2 статьи 1 Закона о защите 
конкуренции).

Вне зависимости от наличия или 
отсутствия оснований для привлечения к 
ответственности, установленной антимо-
нопольным законодательством, защита 
прав участников гражданского оборота в 
связи с вступлением в договорные отно-
шения с доминирующим на рынке субъ-
ектом может осуществляться по прави-
лам Гражданского кодекса, в том числе по 
основаниям, связанным с неравенством 
переговорных возможностей, экономи-
ческой зависимостью одной стороны 
договора от другой и несправедливостью 
условий договора, предложенных доми-
нирующим на рынке субъектом (ста-
тьи 10, 428 Гражданского кодекса).

15. Исходя из содержания запрета, 
установленного пунктами 3, 8 части 1 ста-
тьи 10 Закона, пресечение антимоно-
польного нарушения в форме навязыва-
ния невыгодных и не относящихся к пред-
мету договора условий и (или) установле-
ния дискриминационных условий допу-
скается как до, так и после заключения 
договора, в который включается подоб-
ное условие.

При этом судам необходимо учиты-
вать, что само по себе заключение дого-
вора с доминирующим на рынке субъек-
том без возражений, высказанных контр-
агентом на стадии заключения договора 
(например, без составления протокола 
разногласий по спорным условиям), и 
(или) исполнение договора не являются 
обстоятельствами, исключающими воз-
можность квалификации поведения 
доминирующего субъекта как злоупотре-
бления.

16. На основании пунктов 4 и 5 части 1 
статьи 10 Закона запрещаются экономи-
чески или технологически не обоснован-
ные сокращение или прекращение произ-
водства товара, в отношении которого 
имеется спрос, экономически или техно-
логически не обоснованные отказ либо 
уклонение доминирующего на рынке 
субъекта от заключения договора с 
отдельными покупателями (заказчика-
ми) в случае наличия возможности про-
изводства или поставок соответствующе-
го товара, в частности, при необходимо-
сти доступа к принадлежащим такому 
субъекту объектам инфраструктуры и 
ресурсам, например к инфраструктуре 
морских и речных портов, аэропортов, 
железнодорожных путей, системам газо- 
(водо-, тепло-, энерго-) снабжения, 
системам связи, платежным системам.

Для целей применения указанных 
положений Закона о защите конкуренции 
не имеет значения, являются ли произ-
водство товара, заключение договора 
обязательными в соответствии с требова-
ниями гражданского или иного законода-
тельства, в частности, относится ли 
заключаемый доминирующим на рынке 
субъектом договор к категории публич-
ных договоров.

При оценке экономической обосно-
ванности отказа доминирующего субъ-
екта от производства (реализации) това-
ра суды могут принимать во внимание 
существование у такого лица на момент 
отказа от заключения договора объек-
тивной возможности производства или 
реализации товара, в том числе с учетом 
внешних условий его функционирования 
на рынке; экономическую целесообраз-
ность производства им товара (заключе-
ния договора) на собственных условиях 
или условиях, предложенных контраген-
том, с учетом ограниченности ресурсов, 
имеющихся в распоряжении хозяйству-
ющего субъекта. Оценивая наличие злоу-
потребления в поведении доминирую-
щего на рынке субъекта относительно 
его контрагентов, суды также вправе 
учесть существование у контрагентов 
реальной возможности приобретения 
такого же или взаимозаменяемого това-
ра у иных лиц.

Обратить внимание судов на то, что 
отказом от заключения договора по смы-
слу пункта 5 части 1 статьи 10 Закона о 
защите конкуренции во взаимосвязи с 
подпунктом 2 пункта 2 статьи 4341 Гра-
жданского кодекса могут признаваться 
как формальный отказ, так и неоправдан-
ное прекращение переговоров о заключе-
нии договора при таких обстоятельствах, 
когда другая сторона переговоров не 
могла разумно этого ожидать, а также 
предложение контрагенту (потребителю) 
таких условий, которые он объективно не 
мог принять, в том числе ввиду их явной 
невыгодности или противоречивости 
(конструктивный отказ).

17. На основании статьи 6, пункта 1 
части 1 статьи 10 Закона о защите кон-
куренции злоупотреблением может 
быть признано установление (поддер-
жание) доминирующим на рынке хозяй-
ствующим субъектом монопольно 
высокой цены.

По смыслу закона установленная 
(применяемая) доминирующим на рынке 
хозяйствующим субъектом цена может 
быть признана недопустимой (монополь-
но высокой), если она превышает стои-
мость товара, обеспечивающую возме-
щение необходимых расходов и получе-
ние разумной прибыли, и цену, которая 
сформировалась на сопоставимых кон-
курентных товарных рынках при их нали-
чии (пункты 4 и 7 статьи 4, части 1 и 4 ста-
тьи 6 Закона о защите конкуренции).

В частности, при оценке необходимо-
сти расходов для обеспечения деятель-
ности хозяйствующего субъекта может 
приниматься во внимание их экономиче-
ская оправданность, в том числе направ-
ленность расходов на удовлетворение 
производственных потребностей субъек-
та, соответствие размера затрат обычной 
стоимости соответствующих благ, 
рыночная конъюнктура, в которой осу-
ществлялись затраты. Например, эконо-
мически не оправданными для целей 
применения статьи 6 Закона могут быть 
признаны затраты, не имеющие отноше-
ния к производству и реализации товара, 
но учтенные доминирующим на рынке 
субъектом при формировании цены това-
ра. Экономически оправданными могут 

являться затраты, увеличение которых 
обусловлено ростом цен на рынке сырья, 
из которого производится товар.

Необоснованное увеличение цены, не 
отвечающее признакам установления 
монопольно высоких цен, однако направ-
ленное на прекращение производства и 
(или) реализации товара контрагенту или 
способное повлечь наступление этих 
последствий, в том числе в отношении 
отдельных контрагентов, может быть ква-
лифицировано как злоупотребление 
доминирующим положением по основа-
ниям, предусмотренным пунктами 4 и 5 
части 1 статьи 10 Закона.

18. В соответствии с антимонополь-
ным законодательством злоупотребле-
нием может быть признано поведение 
доминирующего на рынке хозяйствую-
щего субъекта, состоящее в установле-
нии (поддержании) монопольно низкой 
цены на товар как при продаже товара, 
так и при его приобретении (статья 7, 
пункт 1 части 1 статьи 10 Закона).

В тех случаях, когда доминирующим 
на рынке субъектом является хозяйству-
ющий субъект — продавец, судам необ-
ходимо учитывать, что Закон о защите 
конкуренции не содержит запрета на 
участие таких субъектов в ценовой конку-
ренции с иными хозяйствующими субъ-
ектами. В связи с этим суд при оценке 
поведения доминирующего на рынке 
субъекта вправе принять во внимание 
существование (отсутствие) иного закон-
ного экономического (коммерческого) 
интереса субъекта во временном сниже-
нии цены, чем устранение с товарного 
рынка конкурентов-продавцов. В частно-
сти, суд вправе учесть, имеет ли времен-
ное снижение цен сезонный характер, 
применяются ли аналогичные методы 
ценовой конкуренции иными участника-
ми рынка или вызвано ли такое снижение 
появлением на рынке нового конкуриру-
ющего участника.

Если доминирующим на рынке субъ-
ектом является хозяйствующий субъ-
ект — потребитель при оценке направ-
ленности его поведения на извлечение 
монопольной выгоды за счет поставщи-
ков, допустимость применяемой цены 
приобретения товара определяется по 
правилам статьи 7 Закона с учетом эконо-
мических показателей деятельности его 
контрагентов-продавцов, в том числе с 
учетом их расходов.

19. На основании пункта 6 части 1 ста-
тьи 10 Закона о защите конкуренции, по 
общему правилу, злоупотреблением 
доминирующим положением может быть 
признано экономически, технологически 
и иным образом не обоснованное уста-
новление различных цен (тарифов) на 
один и тот же товар. Если иное не вытека-
ет из законодательного регулирования, 
установление доминирующим на рынке 
субъектом одинаковых цен (тарифов) на 
один и тот же товар без учета экономиче-
ских, технологических и иных влияющих 
на стоимость товара различий при их 
передаче разным потребителям, в том 
числе на различных территориях, может 
быть признано злоупотреблением доми-
нирующим положением на основании 
пункта 8 части 1 статьи 10 Закона.

При применении указанных положе-
ний судам необходимо учитывать, что 
сама по себе дифференциация цен (тари-
фов), применяемых хозяйствующим 
субъектом в отношении разных потреби-
телей или их категорий, либо отсутствие 
ценовой дифференциации не являются 
злоупотреблением. Обоснованность раз-
личий (отсутствия различий) оценивается 
с учетом требований закона об отдельных 
видах договоров, разумности поведения 
хозяйствующего субъекта и объективных 
условий его деятельности на соответству-
ющих рынках. В частности, допускается 
установление в публичных договорах раз-
личных цен для потребителей разных 
категорий, определяемых исходя из объ-
ективных критериев (пункт 2 статьи 426 
Гражданского кодекса).

Например, разумным может быть 
признано установление различных цен 
(предоставление скидок) в зависимости 
от объема приобретения товара покупате-
лем, если этот критерий дифференциа-
ции применяется к контрагентам равным 
образом. О неразумности дифференциа-
ции цен может свидетельствовать уста-
новление разных цен (тарифов) на това-
ры, реализуемые на одном товарном 
рынке, при отсутствии значимых разли-
чий в затратах доминирующего хозяйст-
вующего субъекта, необходимых для 
исполнения обязательств перед покупа-
телями (потребителями), и различий в 
условиях введения товара в оборот.
Запрет на ограничивающие конкуренцию 
соглашения и согласованные действия

20. Статьями 11 и 111 Закона о защите 
конкуренции запрещается монополисти-
ческая деятельность хозяйствующих 
субъектов в форме ограничивающих кон-
куренцию соглашений и (или) согласо-
ванных действий.

При рассмотрении споров, вытекаю-
щих из применения данных антимоно-
польных запретов, судам необходимо 
исходить из того, что само по себе взаи-
модействие хозяйствующих субъектов к 
общей выгоде, в том числе предполага-
ющее объединение их усилий, взаимное 
согласование и совместное осуществле-
ние действий (бездействие) на товарном 
рынке (например, заключение догово-
ров простого товарищества для ведения 
совместной деятельности; привлечение 
одним хозяйствующим субъектом дру-
гого в качестве соисполнителя (субпо-
дрядчика) по гражданско-правовому 
договору; участие хозяйствующих субъ-
ектов в решении общих проблем фун-
кционирования рынка в рамках деятель-
ности профессиональных ассоциаций), 
антимонопольным законодательством 
не запрещается.

Достигнутые между хозяйствующи-
ми субъектами договоренности (согла-
шения), согласованные действия запре-
щаются антимонопольным законода-
тельством, если целью и (или) результа-
том соглашений и согласованных дейст-
вий является недопущение (устранение, 
ограничение) соперничества хозяйству-
ющих субъектов на товарных рынках 
(часть 2 статьи 1, пункты 7 и 18 статьи 4 
Закона).

Соглашения и согласованные дейст-
вия, которые могут иметь неблагоприят-
ные последствия для конкуренции на 
товарных рынках, но признаются допу-
стимыми в соответствии со статьями 12, 
13 Закона, не образуют нарушения ста-
тей 11 и 111 Закона.

21. С учетом положений пункта 18 
статьи 4 Закона о защите конкуренции 
соглашением хозяйствующих субъектов 
могут быть признаны любые договорен-
ности между ними в отношении поведе-
ния на рынке, в том числе как оформлен-
ные письменно (например, договоры, 
решения объединений хозяйствующих 
субъектов, протоколы), так и не получив-
шие письменного оформления, но 
нашедшие отражение в определенном 
поведении. Факт наличия соглашения не 
ставится в зависимость от его заключе-
ния в виде договора по правилам, уста-
новленным гражданским законодатель-
ством, включая требования к форме и 
содержанию сделок.

Наличие соглашения может быть 
установлено исходя из того, что несколь-
ко хозяйствующих субъектов намеренно 
следовали общему плану поведения (пре-
следовали единую противоправную 
цель), позволяющему извлечь выгоду из 
недопущения (ограничения, устранения) 
конкуренции на товарном рынке.

Вместе с тем схожесть поведения 
нескольких хозяйствующих субъектов 
сама по себе не является основанием для 
вывода о наличии между ними ограничи-
вающего конкуренцию соглашения. 
В этом случае необходимо учитывать, 
имелись ли иные причины для избранно-
го хозяйствующими субъектами поведе-
ния, например, если оно соответствует 
сформировавшимся (изменившимся) на 
рынке условиям деятельности, обуслов-
лено одинаковой оценкой ситуации на 
рынке со стороны хозяйствующих субъ-
ектов.

С учетом публичного характера анти-
монопольных запретов и презумпции 
добросовестности участников граждан-
ского оборота обязанность установить, 
что между хозяйствующими субъектами 
имеется соглашение, которое нарушает 
статью 11 Закона, а также определить 
состав участников соглашения возлагает-
ся на антимонопольный орган.

22. На основании части 1 статьи 11 
Закона о защите конкуренции запреща-
ются картели — ограничивающие конку-
ренцию соглашения между хозяйствую-
щими субъектами-конкурентами, осу-
ществляющими продажу товаров на 
одном товарном рынке или приобретение 
товаров на одном товарном рынке.

Исходя из содержания данной нормы 
при установлении наличия картельного 
соглашения подлежит доказыванию 
факт того, что участники картеля являют-
ся конкурентами на товарном рынке и 
достигнутые между ними договоренно-
сти имеют предмет, определенный в пун-
ктах 1—5 части 1 статьи 11 Закона. Нали-
чие конкурентных отношений между 
участниками картеля подтверждается 
результатами проведенного анализа 
состояния конкуренции на товарном 
рынке.

Ограничение конкуренции картелем в 
случаях, упомянутых в пунктах 1—5 
части 1 статьи 11 Закона, в силу закона 
предполагается.

23. Признаются ограничивающими 
конкуренцию и запрещаются соглашения 
(картели) между хозяйствующими субъ-
ектами, которые приводят или могут при-
вести к установлению или поддержанию 
цен (тарифов), скидок, надбавок (доплат) 
и (или) наценок (пункт 1 части 1 статьи 11 
Закона о защите конкуренции).

В силу данного антимонопольного 
запрета исключаются возможность 
хозяйствующих субъектов-конкурентов 
определять уровень предлагаемых на 
рынке цен в результате достигнутых 
между ними договоренностей, направ-
ленных на поддержание необоснованно 
высоких потребительских цен, необосно-
ванное занижение цен в целях устранения 
иных хозяйствующих субъектов-конку-
рентов с рынка и (или) создание барьеров 
в возникновении новых конкурентов, 
иное подобное извлечение выгоды из 
картеля. При этом положения пункта 1 
части 1 статьи 11 Закона о защите конку-
ренции в зависимости от субъектного 
состава участников картеля могут быть 
применены как к изготовителям, так и к 
лицам, участвующим в распространении 
товаров на оптовом и розничном рынках.

Само по себе согласование ценовых 
условий приобретения товаров (условий 
получения скидок с цены) между 
несколькими хозяйствующими субъекта-
ми — потребителями и поставщиком 
(поставщиками) не является основанием 
для вывода о достижении такими потре-
бителями между собой соглашения об 
установлении (о поддержании) опреде-
ленного уровня цен, запрещенного согла-
сно пункту 1 части 1 статьи 11 Закона. В то 
же время антимонопольный орган и иные 
заинтересованные лица вправе доказы-
вать, что действия хозяйствующих субъ-
ектов образуют нарушение части 1 либо 
частей 2 и 4 статьи 11 Закона, например, 
если соответствующие договоренности 
достигнуты между хозяйствующими 
субъектами в целях исключения возмож-
ности получения аналогичных скидок 
иными потребителями, понуждения 
поставщика к установлению скидок, 
которые не предоставляются иным 
потребителям.

24. Запрещаются картели — согла-
шения хозяйствующих субъектов, кото-
рые приводят или могут привести к повы-
шению, снижению или поддержанию цен 
на торгах (пункт 2 части 1 статьи 11 Зако-
на о защите конкуренции).

При возникновении спора о наличии 
соглашения, запрещенного пунктом 2 
части 1 статьи 11 Закона, судам следует 
давать оценку совокупности доказа-
тельств, свидетельствующих о наличии 
причинно-следственной связи между 
действиями участников торгов и повыше-
нием, снижением или поддержанием цен 
на торгах. В том числе необходимо при-
нимать во внимание, является ли достиг-
нутый уровень снижения (повышения) 
цены обычным для торгов, которые про-
водятся в отношении определенных 
видов товаров; имеются ли в поведении 
нескольких участников торгов признаки 
осуществления единой стратегии; спо-
собно ли применение этой стратегии 
повлечь извлечение выгоды из картеля 
его участниками.

Если действия организатора торгов 
привели или могли привести к ограниче-
нию возможности повышения (сниже-
ния) цены для потенциальных участников 
(например, начальная цена установлена в 
размере, не предполагающем ее значи-
тельного снижения или повышения в 
ходе торгов), данное обстоятельство учи-
тывается судом при оценке того, имелось 
ли в действиях участников торгов нару-
шение пункта 2 части 1 статьи 11 Закона о 
защите конкуренции, в совокупности с 
иными обстоятельствами.

При этом пассивное поведение одно-
го из участников торгов либо отказ от уча-
стия в торгах после подачи заявки сами 
по себе не являются следствием участия в 
ограничивающем конкуренцию соглаше-
нии на торгах. В частности, не образует 
соглашения, запрет на совершение кото-
рого установлен пунктом 2 части 1 ста-
тьи 11 Закона, участие в торгах несколь-
ких хозяйствующих субъектов, не связан-
ное с повышением, снижением или под-
держанием цен на торгах, но направлен-
ное на то, чтобы торги были признаны 
состоявшимися и к ним не применялись 
правила заключения договора с единст-
венным участником (например, пункт 25 
части 1 статьи 93 Федерального закона 
от 5 апреля 2013 года № 44-ФЗ «О кон-
трактной системе в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных нужд» 
(далее — Закон о контрактной системе), 
пункт 14 статьи 3912 Земельного кодекса 
Российской Федерации) или последствия 
участия в торгах одного лица (пункт 5 ста-
тьи 447 Гражданского кодекса). Если в 
реализации указанных целей участвовал 
заказчик (организатор торгов), то его 
действия при наличии оснований могут 
быть квалифицированы в качестве нару-
шения статьи 17 (в частности, пункта 1 
части 1) Закона о защите конкуренции.

25. При разграничении соглашений, 
указанных в пункте 2 части 1 статьи 11 
Закона, и иных видов картелей судам 
необходимо исходить из следующего.

Соглашение хозяйствующих субъек-
тов, направленное на установление или 
поддержание цен в связи с участием в 
торгах, в том числе нескольких, квалифи-
цируется по пункту 2 части 1 статьи 11 
Закона о защите конкуренции, являюще-
муся в данном случае специальной нор-
мой по отношению к пункту 1 части 1 дан-
ной статьи.

В том случае, когда хозяйствующими 
субъектами-конкурентами было достиг-
нуто соглашение по разделу рынка (рас-
пределены торги для участия в них по 
определенному критерию), не связанное 
с поддержанием цен на торгах, допущен-
ное нарушение может быть квалифици-
ровано по пункту 3 части 1 статьи 11 
Закона.

26. Антимонопольным законодатель-
ством, по общему правилу, запрещаются 
ограничивающие конкуренцию «верти-
кальные» соглашения — соглашения 
между хозяйствующими субъектами, 
один из которых приобретает товар, а 
другой предоставляет (продает) товар, 
целью и (или) результатом исполнения 
которых является ограничение конкурен-
ции (пункт 19 статьи 4, части 2 и 4 ста-
тьи 11 Закона).

Исходя из пункта 18 статьи 4 Закона 
антимонопольный запрет «вертикаль-
ных» соглашений относится к добро-
вольным договоренностям, достигнутым 
между продавцом и покупателем товара 
в связи с существующими между ними 
гражданско-правовыми отношениями. 
К  соглашению, навязанному лицом, 
доминирующим на рынке, применяется 
статья 10 Закона.

В иных случаях направление лицом 
указаний продавцам относительно их 
поведения в отношении потребителей, в 
том числе если такие указания были реа-
лизованы в связи с наличием граждан-
ско-правового договора и в силу эконо-
мической зависимости продавцов от 
давшего указания лица, может быть 
рассмотрено в качестве недопустимой 
координации экономической деятель-
ности (пункт 14 статьи 4, часть 5 ста-
тьи 11 Закона).

Обратить внимание судов на то, что 
одновременная квалификация поведе-
ния хозяйствующих субъектов как огра-
ничивающего конкуренцию соглашения и 
как координации экономической дея-
тельности не допускается.

27. Соглашения хозяйствующих субъ-
ектов, не указанные в части 1 статьи 11 
Закона, в том числе соглашения между 
хозяйствующими субъектами-конкурен-
тами, «вертикальные» соглашения и про-
чие соглашения, могут быть признаны 
недопустимыми, если антимонопольным 
органом будет доказано, что результатом 
реализации или целью договоренностей, 
достигнутых между хозяйствующими 
субъектами, являлось недопущение 
(ограничение, устранение) конкуренции 
на товарном рынке (части 2 и 4 статьи 11 
Закона о защите конкуренции).

Само по себе наличие в договоре, 
заключенном между хозяйствующими 
субъектами, условий, определяющих 
поведение участников договора во вза-
имоотношениях друг с другом и третьи-
ми лицами, не означает, что стороны 
договора преследовали цель ограниче-
ния конкуренции. В этих случаях долж-
ны учитываться ожидаемое состояние 
рынка и положение его участников, 
если бы спорное соглашение не имело 
места, а в случае реализации соглаше-
ния — его фактическое влияние на 
состояние конкуренции на соответству-
ющем товарном рынке.

При оценке того, направлены ли дей-
ствия хозяйствующих субъектов на огра-
ничение конкуренции в связи с достигну-
тыми между ними договоренностями, суд 
вправе принимать во внимание доводы 
участников соглашения, свидетельствую-
щие о наличии разумных экономических 
и (или) обусловленных законодательст-
вом (в том числе отраслевым регулирова-
нием) причин в достижении соответству-
ющих договоренностей между участни-
ками соглашения.

28. В силу положений части 7 ста-
тьи 11 Закона о защите конкуренции, по 
общему правилу, положения данной ста-
тьи не применяются в отношении согла-
шений между субъектами, входящими в 
одну группу лиц согласно статье 9 Закона, 
при условии, что одним из таких хозяйст-
вующих субъектов в отношении другого 
хозяйствующего субъекта установлен 
контроль либо если такие хозяйствую-
щие субъекты находятся под контролем 
одного лица. При этом контроль должен 
осуществляться в одной из форм, указан-
ных в части 8 статьи 11 Закона.

Например, установленный пунктом 3 
части 1 статьи 11 Закона запрет раздела 
рынка между хозяйствующими субъекта-
ми не действует в случае распределения 
регионов продажи товаров по территори-
альному принципу или иному указанному 
в данной норме критерию между оптовы-
ми продавцами, находящимися под 
контролем одного лица и образующими 
совместно с ним группу лиц. Вместе с тем 
исходя из части 2 статьи 9 Закона указан-
ный запрет сохраняет действие в отноше-
нии договоренностей группы лиц с 
иными лицами.

При доказывании ограничивающего 
конкуренцию соглашения, предусмо-
тренного частью 1 статьи 11 Закона, в 
отношении хозяйствующих субъектов, не 
отвечающих требованиям частей 7, 8 ста-
тьи 11 Закона, но формирующих группу 
лиц по иным основаниям, установленным 
статьей 9 Закона, тем не менее должно 
быть установлено, что указанные лица 
являются конкурентами.

29. Статьей 111 Закона о защите кон-
куренции установлен запрет на соверше-
ние ограничивающих конкуренцию 
согласованных действий хозяйствующих 
субъектов, который в силу пункта 2 части 
1 статьи 8 Закона применяется к действи-
ям, заранее известным каждому из участ-
вующих в них хозяйствующих субъектов 
в связи с публичным заявлением одного 
из них о совершении таких действий.

Исходя из пункта 3 части 1 статьи 8 
Закона в опровержение нарушения 
запрета согласованных действий хозяй-
ствующий субъект вправе доказывать, 
что его поведение не связано с публичны-
ми заявлениями иных участников рынка, 
в частности, выступает следствием 
обстоятельств, в равной мере влияющих 
на всех хозяйствующих субъектов на 
соответствующем товарном рынке.

Если обмен информацией между 
хозяйствующими субъектами не носил 
публичного (открытого) характера, но 
привел к ограничению конкуренции 
(например, вызвал синхронное измене-
ние цен на товары), действия хозяйствую-
щих субъектов при наличии оснований 
могут быть квалифицированы по статье 
11 Закона как соглашение, ограничиваю-
щее конкуренцию, в том числе если 
имело место уничтожение документов 
(например, деловой переписки, протоко-
лов встреч) участниками соглашения.
Запрет недобросовестной конкуренции

30. В силу запрета недобросовест-
ной конкуренции хозяйствующие субъ-
екты вне зависимости от их положения 
на рынке при ведении экономической 
деятельности обязаны воздерживаться 
от поведения, противоречащего зако-
нодательству и (или) сложившимся в 
гражданском обороте представлениям 
о добропорядочном, разумном и спра-
ведливом поведении (статья 10-bis 
Парижской конвенции по охране про-
мышленной собственности, пункты 3, 4 
статьи 1 Гражданского кодекса, пун-
кты 7 и 9 статьи 4 Закона о защите кон-
куренции).

Нарушение хозяйствующим субъек-
том при ведении своей деятельности 
норм гражданского и иного законода-
тельства, в том числе в случае неправо-
мерного использования охраняемого 
результата интеллектуальной деятель-
ности или средства индивидуализации, 
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само по себе не означает совершение акта 
недобросовестной конкуренции.

При рассмотрении спора о наруше-
нии запрета недобросовестной конкурен-
ции должны быть установлены в совокуп-
ности:

— факт осуществления хозяйству-
ющим субъектом действий, способных 
оказать влияние на состояние конку-
ренции;

— отличие избранного хозяйствую-
щим субъектом способа конкуренции на 
рынке от поведения, которое в подобной 
ситуации ожидалось бы от любого субъ-
екта, преследующего свой имуществен-
ный интерес, но не выходящего за преде-
лы осуществления гражданских прав и 
честной деловой практики;

— направленность поведения хозяй-
ствующего субъекта на получение преи-
мущества, в частности имущественной 
выгоды или возможности ее извлече-
ния, при осуществлении экономической 
деятельности за счет иных участников 
рынка, в том числе посредством оказа-
ния влияния на выбор покупателей 
(потребителей), на возможность иных 
хозяйствующих субъектов, конкурирую-
щих добросовестно, извлекать преиму-
щество из предложения товаров на 
рынке, на причинение вреда хозяйству-
ющим субъектам-конкурентам иными 
подобными способами (например, в 
результате использования (умаления) 
чужой деловой репутации).

Для доказывания факта недобросо-
вестной конкуренции необходимо уста-
новление как специальных признаков, 
определенных нормами статей 141—147 
Закона, так и общих признаков недобро-
совестной конкуренции, предусмотрен-
ных пунктом 9 статьи 4 Закона о защите 
конкуренции, статьей 10-bis Парижской 
конвенции по охране промышленной 
собственности.

31. Не допускается недобросовестная 
конкуренция путем дискредитации (ста-
тья 141 Закона), а также путем введения в 
заблуждение (статья 142 Закона).

При разграничении указанных соста-
вов недобросовестной конкуренции сле-
дует учитывать, что статьей 141 Закона о 
защите конкуренции охватывается рас-
пространение недостоверных (ложных, 
неточных или искаженных) сведений 
хозяйствующим субъектом в отношении 
конкурентов, а статьей 142 Закона о защи-
те конкуренции — в отношении своей 
собственной деятельности и (или) своих 
товаров (работ, услуг).

32. Перечень форм недобросовест-
ной конкуренции не является исчерпыва-
ющим (статья 148 Закона о защите конку-
ренции).

При квалификации действий кон-
кретного лица в качестве акта недобросо-
вестной конкуренции на основании ста-
тьи 148 Закона о защите конкуренции 
оцениваются общие признаки недобро-
совестной конкуренции, определенные 
пунктом 9 статьи 4 Закона о защите кон-
куренции, статьей 10-bis Парижской кон-
венции по охране промышленной собст-
венности.

Установленные статьей 201 Феде-
рального закона от 4 декабря 2007 года 
№ 329-ФЗ «О физической культуре и 
спорте в Российской Федерации» соста-
вы недобросовестной конкуренции рав-
ным образом охватываются положения-
ми Закона о защите конкуренции, и соот-
ветствующие действия могут быть при-
знаны актом недобросовестной конку-
ренции, если в них выявлены признаки, 
указанные в пункте 9 статьи 4 Закона о 
защите конкуренции с учетом ста-
тьи 10-bis Парижской конвенции по охра-
не промышленной собственности.
Запрет на ограничивающие конкуренцию 

акты, действия (бездействие), 
соглашения и (или) согласованные 
действия органов публичной власти
33. Закон о защите конкуренции 

определяет организационные и право-
вые основы предупреждения и пресече-
ния недопущения, ограничения, устране-
ния конкуренции федеральными органа-
ми исполнительной власти, органами 
государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, органами местного 
самоуправления, иными осуществляю-
щими функции указанных органов орга-
нами или организациями, а также госу-
дарственными внебюджетными фонда-
ми, Центральным банком Российской 
Федерации (пункт 2 части 1 статьи 1 
Закона).

В связи с этим судам необходимо 
иметь в виду, что антимонопольному 
контролю в соответствии со статьями 15 и 
16 Закона подлежат нормативные и инди-
видуальные правовые акты, иные реше-
ния лиц, перечисленных в пункте 2 части 
1 статьи 1 Закона, их действия (бездейст-
вие), соглашения и (или) согласованные 
действия, способные влиять на конкурен-
цию на товарных рынках, в том числе при-
нятые (совершенные) в связи с реализа-
цией властных полномочий.

Нарушение антимонопольных запре-
тов государственными (муниципальны-
ми) учреждениями и унитарными пред-
приятиями, допущенное в связи с их уча-
стием в гражданском обороте, в том 
числе при заключении (исполнении) 
договоров, в зависимости от характера 
допущенного нарушения квалифициру-
ется по соответствующим положениям 
Закона (в частности, положениям ста-
тей 10, 11, 17 и 171), иных законодатель-
ных актов (например, части 5 статьи 24 
Закона о контрактной системе).

34. При наличии спора о соответствии 
статье 15 Закона о защите конкуренции 
правовых актов, решений, действий (без-
действия) антимонопольный орган дол-
жен доказать факт недопущения, ограни-
чения, устранения конкуренции либо 
установить угрозу наступления таких 
последствий на определенном товарном 
рынке, в том числе в результате наруше-
ния прав и законных интересов отдель-
ных участников рынка, создания для них 
конкурентных преимуществ или препят-
ствий в конкуренции на товарных рынках.

Угроза наступления неблагоприятных 
последствий для конкуренции в результа-
те принятия правовых актов, совершения 
действий (бездействия) предполагается и 
не требует дополнительного доказыва-
ния антимонопольным органом в случаях 
нарушения запретов, прямо сформули-
рованных в частях 1—3 статьи 15 Закона, 
в частности в случаях установления орга-
нами публичной власти и иными указан-
ными в данной норме лицами запретов 
(введения ограничений) в отношении 
осуществления отдельных видов дея-
тельности или производства определен-
ных видов товаров, установления для 
приобретателей товаров ограничений 
выбора хозяйствующих субъектов, кото-
рые предоставляют такие товары.

При применении конкретных положе-
ний статьи 15 Закона судам также необхо-
димо учитывать, имеется ли норма иного 
федерального закона, допускающая при-
нятие оспариваемого акта, осуществле-
ние действий (бездействие). Например, 
не противоречит пункту 1 части 1 ста-
тьи 15 Закона как таковое установление 
органом государственной власти субъек-
та Российской Федерации запрета на про-
дажу алкогольной продукции через ряд 
объектов торговли, поскольку возмож-
ность установления такого рода ограни-
чений в отношении осуществления 
отдельных видов деятельности предус-
мотрена абзацем вторым пункта 9 ста-
тьи 16 Федерального закона от 22 ноября 
1995 года № 171-ФЗ «О государственном 
регулировании производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спирто-
содержащей продукции и об ограничении 
потребления (распития) алкогольной 
продукции».

Кроме того, исходя из пункта 2 
части 1 статьи 1 Закона вне связи с защи-
той конкуренции на товарных рынках 
антимонопольные органы не вправе 
оспаривать обоснованность (целесоо-
бразность) принятия соответствующих 
правовых актов, совершения действий 
(бездействия) органами публичной влас-
ти в пределах предмета их ведения. Поэ-
тому как таковая возможность установ-
ления иного, в том числе более благопри-
ятного для конкуренции, регулирования в 
соответствующей сфере деятельности, 
предпочтительность выбора другого спо-

соба организации деятельности публич-
но-правового образования и удовлетво-
рения потребностей граждан на террито-
рии публично-правового образования, 
тому подобные доводы сами по себе не 
могут служить основанием для вывода о 
нарушении статьи 15 Закона.

Например, не признается нарушени-
ем статьи 15 Закона установление норма-
тивным правовым актом субъекта Рос-
сийской Федерации в его границах оста-
новочных пунктов межрегиональных 
маршрутов регулярных перевозок на 
основании пункта 13 статьи 4 Федераль-
ного закона от 13 июля 2015 года 
№ 220-ФЗ «Об организации регулярных 
перевозок пассажиров и багажа автомо-
бильным транспортом и городским 
наземным электрическим транспортом в 
Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» в интере-
сах жителей соответствующих населен-
ных пунктов, в том числе в целях сниже-
ния загрузки улиц и автомобильных 
дорог, несмотря на то, что это может 
нарушать коммерческие интересы 
отдельных перевозчиков и (или) владель-
цев инфраструктуры иных остановочных 
пунктов (автовокзалов, автостанций). 
Вместе с тем о нарушении пункта 1 
части 1 статьи 15 Закона может свиде-
тельствовать произвольное установле-
ние (исключение) начальных и (или) 
конечных остановочных пунктов по меж-
региональным маршрутам регулярных 
перевозок, нарушающее права хозяйст-
вующих субъектов — перевозчиков.

35. Антимонопольным законодатель-
ством органам публичной власти запре-
щается создание дискриминационных 
условий: условий доступа на товарный 
рынок, условий производства, обмена, 
потребления, приобретения, продажи, 
иной передачи товара, при которых 
хозяйствующий субъект или несколько 
хозяйствующих субъектов поставлены в 
неравное положение по сравнению с дру-
гим хозяйствующим субъектом или дру-
гими хозяйствующими субъектами 
(пункт 8 статьи 4, пункт 8 части 1 статьи 15 
Закона о защите конкуренции).

При проверке того, являются ли 
созданные для хозяйствующих субъектов 
и подлежащие применению (применяе-
мые) к ним условия деятельности дис-
криминационными (нарушающими прин-
цип равенства), судам необходимо давать 
оценку объективности критериев, по 
которым проводится дифференциация 
прав и обязанностей хозяйствующих 
субъектов, наличию законной цели в дей-
ствиях органов публичной власти при 
установлении различий в условиях дея-
тельности хозяйствующих субъектов и 
реализации их прав.

Установление (предоставление) пра-
вовым актом прав и вытекающих из них 
преимуществ на рынке для определенной 
категории хозяйствующих субъектов 
само по себе не свидетельствует о созда-
нии дискриминационных условий, если 
это допускается законодательством и 
обусловлено публичным интересом, 
например, необходимо для предоставле-
ния поддержки отдельным категориям 
хозяйствующих субъектов, определен-
ным законодательством, для обеспече-
ния социально-экономического развития 
региона.

В частности, не является созданием 
дискриминационных условий как таковое 
предоставление хозяйствующим субъек-
там поддержки (например, имуществен-
ной, финансовой) в соответствии с Феде-
ральным законом от 24 июля 2007 года 
№ 209-ФЗ «О развитии малого и среднего 
предпринимательства в Российской 
Федерации», Федеральным законом от 
31 декабря 2014 года № 488-ФЗ «О про-
мышленной политике в Российской 
Федерации», Федеральным законом от 
25 июля 2011 года № 260-ФЗ «О государ-
ственной поддержке в сфере сельскохо-
зяйственного страхования и о внесении 
изменений в Федеральный закон «О раз-
витии сельского хозяйства». Однако 
нарушением запрета, установленного 
пунктом 8 части 1 статьи 15 Закона, 
может быть признано создание неравных 
условий доступа к фактическому получе-
нию указанной поддержки среди лиц, 
имеющих согласно закону право на ее 
получение.

Антимонопольный запрет создания 
дискриминационных условий распро-
страняется также на условия (порядок) 
предоставления субсидий хозяйствую-
щим субъектам в соответствии с бюджет-
ным законодательством. Например, не 
являются дискриминационными условия 
предоставления субсидий за счет бюдже-
та субъекта Российской Федерации, огра-
ничивающие круг лиц, имеющих право на 
получение субсидии только лицами, 
ведущими деятельность на территории 
данного субъекта Российской Федерации 
и уплачивающими налоги в бюджет дан-
ного субъекта. Однако могут быть при-
знаны дискриминационными условия, 
исключающие возможность получения 
субсидии хозяйствующими субъектами, 
которые ведут деятельность на террито-
рии субъекта Российской Федерации, в 
связи с их регистрацией и ведением дея-
тельности также на территории иных 
субъектов Российской Федерации.

36. В силу пункта 7 части 1 статьи 15 
Закона о защите конкуренции не допуска-
ется предоставление государственных 
или муниципальных преференций в нару-
шение требований, установленных гла-
вой 5 Закона.

Исходя из пункта 20 статьи 4 Закона 
для целей применения указанного анти-
монопольного запрета под преференция-
ми понимаются преимущества, которые 
обеспечивают хозяйствующим субъек-
там более выгодные условия деятельнос-
ти, чем у их конкурентов. Преференции 
предоставляются в форме передачи госу-
дарственного или муниципального иму-
щества, иных объектов гражданских прав 
либо путем предоставления имуществен-
ных льгот, государственных или муници-
пальных гарантий.

Судам следует учитывать, что в силу 
пункта 1 части 3 статьи 19 Закона о защи-
те конкуренции в случаях, когда предо-
ставление преференций определенным 
хозяйствующим субъектам предусматри-
вается нормативными правовыми актами 
о бюджете, принятыми соответствующим 
законодательным (представительным) 
органом, антимонопольный орган в рам-
ках полномочий, предусмотренных гла-
вой 5 Закона, не вправе определять круг 
получателей преференций и требовать 
предварительного письменного согласо-
вания их предоставления этим лицам.

Вместе с тем антимонопольный орган 
вправе в пределах антимонопольного 
контроля оценивать правомерность пре-
доставления преференций, включая 
бюджетные субсидии, по иным основани-
ям, установленным статьями 15 и 16 
Закона, а также контролировать предо-
ставление преференций на цели, указан-
ные в части 1 статьи 19 Закона о защите 
конкуренции.
Антимонопольные требования к торгам, 

запросу котировок цен на товары, 
запросу предложений

37. В соответствии с частью 1 ста-
тьи 17 Закона о защите конкуренции при 
проведении торгов, запроса котировок 
цен на товары, запроса предложений 
(далее для целей данного раздела — про-
цедуры определения поставщика, проце-
дуры) запрещаются действия, которые 
приводят или могут привести к недопу-
щению, ограничению или устранению 
конкуренции, в том числе координация 
организаторами или заказчиками проце-
дур определения поставщика деятель-
ности их участников, создание участнику 
(участникам) преимущественных усло-
вий участия, нарушение порядка опреде-
ления победителя, участие организато-
ров и (или) заказчиков, их работников в 
процедурах определения поставщика.

По смыслу взаимосвязанных поло-
жений части 1 статьи 1, частей 1 и 4 ста-
тьи 17, части 5 статьи 18 Закона о защите 
конкуренции антимонопольный контроль 
допускается в отношении процедур, обя-
зательность проведения которых прямо 
предусмотрена законом и введена в 
целях предупреждения и пресечения 
монополистической деятельности, фор-

мирования конкурентного товарного 
рынка, создания условий его эффектив-
ного функционирования (далее — обяза-
тельные процедуры), например конку-
рентных процедур определения постав-
щика в соответствии со статьей 24 Закона 
о контрактной системе.

Равным образом, исходя из требова-
ний  части  5  статьи  17  Закона , 
частей 2—31 статьи 3 Федерального 
закона от 18 июля 2011 года № 223-ФЗ 
«О закупках товаров, работ, услуг 
отдельными видами юридических лиц» 
(далее — Закон о закупках) в их взаимос-
вязи правила статьи 17 Закона применя-
ются к конкурентным закупкам товаров, 
работ, услуг, осуществляемым в соответ-
ствии с Законом о закупках (далее для 
целей данного раздела — конкурентные 
закупки). Действия хозяйствующих субъ-
ектов при осуществлении закупки това-
ров, работ, услуг у единственного постав-
щика согласно положению о закупке, 
принятому в соответствии с Законом о 
закупках, не могут быть рассмотрены на 
предмет нарушения статьи 17 Закона о 
защите конкуренции.

Иные торги, проведенные с наруше-
нием положений, установленных зако-
ном, к сфере антимонопольного контр-
оля по правилам статьи 17 Закона не 
относятся, что не исключает предъявле-
ние заинтересованными лицами исков о 
признании таких торгов и сделок, заклю-
ченных по их результатам, недействи-
тельными и о применении последствий 
недействительности (например, на осно-
вании пункта 1 статьи 449 Гражданского 
кодекса, статей 618, 139 Федерального 
закона от 26 октября 2002 года № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)»).

38. Поскольку проведение процедур 
определения поставщика, конкурентных 
закупок является способом заключения 
договора, то положения статьи 17 Закона 
не применяются судом, если заключение 
договора по их результатам признается 
монополистической деятельностью и 
(или) нарушает запрет на соглашения и 
согласованные действия, установленный 
для органов публичной власти. Действия 
организатора и участников в указанных 
случаях могут быть квалифицированы 
соответственно по статьям 10, 11 и 16 
Закона.

Например, если по результатам про-
веденной процедуры устанавливаются 
дискриминационные условия доступа к 
объектам инфраструктуры доминирую-
щего на рынке субъекта, заключение 
такого договора может быть признано 
недопустимым на основании части 1 ста-
тьи 10 Закона.

39. При оценке того, привели или 
могли привести действия, совершенные в 
ходе обязательных процедур, а также 
конкурентных закупок, к недопущению, 
ограничению или устранению конкурен-
ции на определенном рынке, необходимо 
учитывать, что правила статьи 17 Закона 
о защите конкуренции применяются к 
ним постольку, поскольку законом или в 
установленном им порядке не предусмо-
трено иное. В частности, Законом о кон-
трактной системе, Законом о закупках 
установлены специальные правила о 
порядке проведения процедур определе-
ния поставщика, конкурентных закупок и 
специальные полномочия антимоно-
польного органа по контролю за их про-
ведением. Соответственно, положения 
статьи 17 Закона применяются к таким 
процедурам и конкурентным закупкам в 
части, не урегулированной специальны-
ми нормами, или в части, конкретизирую-
щей их положения.

40. Пунктами 1, 2 и 4 части 1 статьи 17 
Закона о защите конкуренции установле-
ны запреты на осуществление организа-
тором обязательных процедур, конкурен-
тных закупок или заказчиком действий, 
которые приводят или могут привести к 
недопущению, ограничению или устране-
нию конкуренции, включая запреты на 
координацию деятельности участников, 
создание преимущественных условий 
участия для отдельных ее участников 
(в  том числе посредством открытия 
доступа к информации), нарушение 
порядка определения победителя.

По смыслу указанных норм не допу-
скаются к участию в обязательных проце-
дурах, конкурентных закупках организа-
тор, заказчик, работники организатора 
или заказчика, а также иные лица, кото-
рым организатор или заказчик имеют 
фактическую возможность давать обяза-
тельные для исполнения указания или 
иным образом определять их действия. 
Осуществление фактического контроля 
возможно вне зависимости от наличия 
(отсутствия) формально-юридических 
признаков связанности (например, через 
родство или свойство с лицами, входя-
щими в состав органов управления участ-
ника, прямое или опосредованное учас-
тие в капитале либо в управлении). При 
установлении такого контроля судам 
необходимо проверить, насколько значи-
тельным было влияние связанного с ним 
лица на принятие решений, касающихся 
участия в обязательной процедуре, кон-
курентной закупке.

41. Изменение сторонами условий 
договора, заключенного по результатам 
обязательных процедур, конкурентных 
закупок, допускается в пределах, уста-
новленных законом (например, пункт 8 
статьи 448 Гражданского кодекса, ста-
тья 95 Закона о контрактной системе), и 
само по себе не может являться наруше-
нием требований частей 1 и 2 статьи 17 
Закона о защите конкуренции. Например, 
о создании для победителя преимущест-
венных условий участия не может свиде-
тельствовать сама по себе вероятность 
привлечения большего количества участ-
ников в случае изначального составления 
договора на измененных условиях.

Вместе с тем, если договор изменен 
настолько, что это влияет на условия, 
представляющие существенное значе-
ние, например, для определения цены 
договора, и имеются достаточные осно-
вания полагать, что в случае изначально-
го предложения договора на измененных 
условиях состав участников был бы иным 
и (или) победителем могло быть призна-
но другое лицо, то действия сторон по 
изменению договора могут быть квали-
фицированы как обход требований ста-
тьи 17 Закона о защите конкуренции, а 
соглашение, которым внесены соответст-
вующие изменения, считается ничтож-
ным на основании частей 1 и 2 статьи 17 
Закона о защите конкуренции, пункта 2 
статьи 168 и пункта 8 статьи 448 Граждан-
ского кодекса.

42. Обязательные процедуры, конку-
рентные закупки, проведенные с наруше-
нием правил части 1 статьи 17 Закона о 
защите конкуренции, и договор, заклю-
ченный по их результатам, могут быть 
признаны недействительными по иску 
антимонопольного органа и (или) заинте-
ресованного лица (часть 4 статьи 17, 
часть 5 статьи 18 Закона о защите конку-
ренции). К заинтересованным лицам, 
имеющим право на оспаривание обяза-
тельной процедуры, конкурентной закуп-
ки и договора, заключенного с победите-
лем (оспоримой сделки), относятся, в 
частности, участники такой процедуры, 
конкурентной закупки, стороны догово-
ра, заключенного по ее результатам.

Вместе с тем заявление заказчика и 
(или) победителя о недействительности 
договора и применении последствий его 
недействительности (например, требо-
вание, предъявленное в суд, возражение 
против иска) не имеет правового значе-
ния, если обстоятельства, на которые 
ссылается заявитель в обоснование 
недействительности, вызваны недобро-
совестными действиями самого заявите-
ля, а предъявление иска направлено на 
уклонение от исполнения договорного 
обязательства (абзац четвертый пун-
кта 2, пункт 5 статьи 166 Гражданского 
кодекса).

43. Рассматривая иски заинтересо-
ванных лиц о признании обязательных 
процедур, конкурентных закупок, догово-
ров, заключенных по их результатам, 
недействительными и о применении 
последствий их недействительности, 
суду требуется проверить:

— наличие нарушения статьи 17 
Закона, в том числе что совершенное дей-
ствие (бездействие) привело или может 

привести к недопущению, ограничению 
или устранению конкуренции;

— ущемление прав заявителя как 
участника рынка, охраняемого законом 
интереса заинтересованного лица в таком 
признании и применении последствий, в 
частности, имеется ли фактическая воз-
можность для восстановления прав 
истца, например, могло ли данное лицо 
стать победителем при отсутствии нару-
шений проведения процедуры, конкурен-
тной закупки исходя из всей совокупно-
сти условий торгов (статьи 166, 449 Гра-
жданского кодекса, статья 17 Закона).

Если иск предъявлен антимонополь-
ным органом, в дополнение к названным 
обстоятельствам антимонопольный 
орган обязан доказать, что признание 
обязательной процедуры, конкурентной 
закупки и договора, заключенного по их 
результатам, недействительными и при-
менение последствий недействительно-
сти приведут к восстановлению конку-
ренции на рынке и (или) позволят исклю-
чить продолжающееся нарушение конку-
ренции, а также то, что применение 
последствий недействительности учиты-
вает социально-экономические интересы 
государства (муниципального образова-
ния) и не нарушает их.

Иск о признании договора, заключен-
ного по результатам обязательной проце-
дуры, конкурентной закупки, недействи-
тельным может быть удовлетворен также 
в случае, когда такой договор исполнен.

Лицо, которое должно было стать 
победителем, вправе требовать возмеще-
ния убытков вне зависимости от предъяв-
ления самостоятельного иска о призна-
нии обязательной процедуры, конкурен-
тной закупки недействительными и о 
применении последствий их недействи-
тельности (статьи 15, 393 Гражданского 
кодекса).

44. Срок исковой давности по требо-
ванию о признании обязательной проце-
дуры, конкурентной закупки, договора, 
заключенного по их результатам, недей-
ствительными и о применении последст-
вий их недействительности со ссылкой на 
статью 17 Закона составляет один год со 
дня заключения договора, а в случае, 
когда такой договор не заключен, — со 
дня завершения обязательной процеду-
ры, конкурентной закупки (пункт 1 ста-
тьи 449 Гражданского кодекса).

Данный сокращенный срок исковой 
давности не распространяется на требо-
вания об оспаривании соглашений, изме-
няющих или прекращающих договор, 
заключенный по результатам обязатель-
ной процедуры, конкурентной закупки. 
К  таким требованиям применяются 
общие сроки исковой давности, установ-
ленные гражданским законодательством 
(статьи 181, 196 Гражданского кодекса).
Полномочия антимонопольных органов

45. При возникновении споров, раз-
решение которых требует оценки соблю-
дения антимонопольными органами 
установленной компетенции и порядка 
реализации полномочий, судам необхо-
димо принимать во внимание, при выпол-
нении каких функций и во исполнение 
каких требований законодательства 
антимонопольным органом приняты 
соответствующие акты.

Так, рассмотрение дел о нарушениях 
антимонопольного законодательства, по 
общему правилу, осуществляется анти-
монопольным органом в соответствии с 
главой 9 Закона о защите конкуренции. 
Иной порядок рассмотрения дел может 
быть прямо предусмотрен законом.

Если иное не установлено законода-
тельством, то определенные Законом о 
защите конкуренции формы и порядок 
реализации функций антимонопольного 
органа подлежат применению в случае 
нарушения соответствующими лицами 
специальных антимонопольных требова-
ний и запретов, которые содержатся в 
иных федеральных законах. В частности, 
на основании части 2 статьи 16 Закона о 
торговле установленные правила реали-
зации антимонопольными органами 
своих полномочий применяются при 
выявлении нарушений (признаков нару-
шений), указанных в статьях 9, 13—15 
Закона о торговле.

В тех случаях, когда Федеральная 
антимонопольная служба и ее территори-
альные органы реализуют контрольно-
надзорные функции в иных сферах пра-
вового регулирования, правила реализа-
ции полномочий, установленные Зако-
ном о защите конкуренции, не применя-
ются, если иное прямо не предусмотрено 
законодательством. Например, порядок 
рассмотрения дел, предусмотренный гла-
вой 9 Закона о защите конкуренции, не 
применяется при нарушении положений 
Закона о контрактной системе и Закона о 
закупках, за исключением случаев, когда 
имеются признаки нарушения статьи 17 
Закона о защите конкуренции. Иное 
прямо предусмотрено в отношении 
жалоб участников закупки на действия 
(бездействие) заказчика при проведении 
по правилам Закона о закупках конкурен-
тных закупок, которые в силу статьи 181 

Закона о защите конкуренции подлежат 
рассмотрению в установленном данной 
нормой порядке, но по основаниям, уста-
новленным частью 10 статьи 3 Закона о 
закупках.

Несоблюдение определенного зако-
ном порядка реализации полномочий 
антимонопольным органом может 
являться основанием для признания 
недействительными соответствующих 
актов антимонопольного органа, если это 
привело или могло привести к наруше-
нию прав и законных интересов соответ-
ствующего лица.

С учетом положений части 1 статьи 2 
Закона не подлежит признанию недейст-
вительным решение или предписание 
антимонопольного органа (а равно не 
может быть отказано антимонопольному 
органу в удовлетворении его исковых 
требований) только на основании квали-
фикации соответствующих правоотно-
шений с участием хозяйствующего субъ-
екта, которому выдано предписание 
антимонопольного органа или к которому 
данным органом подан иск, как граждан-
ско-правовых.

46. Статья 391 Закона о защите конку-
ренции устанавливает полномочия анти-
монопольных органов по выдаче преду-
преждений о прекращении действий 
(бездействия), которые содержат при-
знаки нарушения антимонопольного 
законодательства.

При рассмотрении споров, связанных 
с оспариванием законности предупре-
ждений, судам необходимо учитывать, 
что по смыслу взаимосвязанных положе-
ний частей 1 и 4 статьи 391, пункта 7 
части 9 статьи 44 Закона предупреждение 
должно содержать предварительную 
оценку действий (бездействия) лица на 
предмет наличия в них нарушения анти-
монопольного законодательства и пред-
ставлять возможность лицу самостоя-
тельно устранить допущенные наруше-
ния, если таковые имели место в действи-
тельности.

В предупреждении антимонопольно-
го органа не могут устанавливаться 
факты нарушения антимонопольного 
законодательства и не может указывать-
ся на применение мер государственного 
принуждения. В частности, на стадии 
выдачи предупреждения к хозяйствую-
щему субъекту не может применяться 
предусмотренная подпунктом «к» пункта 
2 части 1 статьи 23 Закона о защите кон-
куренции мера в виде перечисления в 
федеральный бюджет дохода, получен-
ного в связи с нарушением антимоно-
польного законодательства.

47. Исходя из взаимосвязанных поло-
жений пункта 2 статьи 22, пунктов 2—31 
части 1 статьи 23 и части 4 статьи 41 Зако-
на о защите конкуренции к полномочиям 
антимонопольных органов при выявле-
нии нарушений антимонопольного зако-
нодательства относится выдача хозяйст-
вующим субъектам и иным лицам пред-
писаний, направленных на прекращение 
соответствующих нарушений, устране-
ние их последствий, включая восстанов-
ление положения, существовавшего до 
нарушения.

В связи с этим в предписании антимо-
нопольного органа, выданном по резуль-
татам рассмотрения дела о нарушении 
антимонопольного законодательства, 

допустимо указание о применении мер, 
обязывающих хозяйствующего субъекта 
или иное лицо изменить свое поведение 
на товарном рынке, в том числе поведе-
ние по отношению к иным участникам 
рынка. Например, в случае злоупотребле-
ния хозяйствующим субъектом своим 
доминирующим положением в форме 
установления монопольно высоких цен в 
предписании антимонопольного органа 
может быть указано на неприменение в 
целом таких цен в отношении контраген-
тов (потребителей).

Участники оборота в целях исполне-
ния предписания по своей инициативе 
могут установить (изменить, прекратить) 
гражданско-правовые отношения, 
например восстановить действие догово-
ра, изменить его условия, в частности, 
установив рыночную цену товара, испол-
нить договорное обязательство в соот-
ветствии с требованиями антимонополь-
ного законодательства, прекратить дого-
ворные обязательства.

В отдельных случаях, предусмотрен-
ных законом, в предписании антимоно-
польного органа допустимо указание 
мер, направленных на установление 
(изменение, прекращение) гражданских 
прав и обязанностей в отношении кон-
кретных участников рынка определен-
ным способом. Например, на основании 
подпунктов «и», «л» пункта 2 части 1 ста-
тьи 23 Закона антимонопольный орган 
вправе выдавать предписания хозяйству-
ющим субъектам о заключении между 
ними договоров, об изменении условий 
заключенных между ними договоров или 
об их расторжении, об изменении или 
ограничении использования фирменного 
наименования, если при рассмотрении 
антимонопольным органом дела о нару-
шении антимонопольного законодатель-
ства лицами, права которых нарушены 
или могут быть нарушены, было заявлено 
соответствующее ходатайство. В указан-
ных случаях антимонопольный орган 
вправе определить границы должного 
поведения в рамках конкретных граждан-
ско-правовых отношений, предписав сто-
ронам заключить договор или привести 
условия измененного договора в соответ-
ствие с решением, принятым по результа-
там рассмотрения дела о нарушении 
антимонопольного законодательства. 
Однако антимонопольный орган не впра-
ве предписывать сторонам включить в 
договор конкретные условия, например, 
о цене, об объеме и условиях продажи 
товара определенному покупателю.

Прекращая выявленное нарушение, 
антимонопольный орган во всяком слу-
чае не вправе в рамках своей компетен-
ции разрешать гражданско-правовые 
споры хозяйствующих субъектов. В част-
ности, он не полномочен защищать субъ-
ективные гражданские права потерпев-
шего от такого нарушения путем вынесе-
ния предписания нарушителю об уплате 
контрагенту задолженности в определен-
ном размере, об обязанности возместить 
понесенные убытки.

48. По смыслу положений пун-
ктов 2—31 части 1 статьи 23 Закона в слу-
чаях выдачи антимонопольными органа-
ми предписаний, направленных на пре-
кращение нарушений антимонопольного 
законодательства, указанные в предписа-
ниях меры должны быть адресованы 
лицам, в действиях (бездействии) кото-
рых выявлены соответствующие наруше-
ния. С учетом части 2 статьи 9 Закона, 
если нарушение антимонопольного зако-
нодательства допущено группой лиц, 
предписания могут быть также даны чле-
нам группы, которые являлись участни-
ками дела о нарушении антимонопольно-
го законодательства и способны юриди-
чески и фактически обеспечить устране-
ние нарушения антимонопольного зако-
нодательства.

Вне зависимости от установленного 
срока исполнения предписания утрата 
возможности его исполнения в том 
числе в связи с изменением внешних 
обстоятельств либо отпадением необхо-
димости исполнения предписания, 
например в связи с прекращением веде-
ния хозяйствующим субъектом опреде-
ленной экономической деятельности или 
ее изменением, не исключает возмож-
ность пересмотра антимонопольным 
органом мер, указанных в ранее выдан-
ном предписании применительно к 
части 1 статьи 512 Закона.

49. Антимонопольным законодатель-
ством предусмотрена возможность 
использования заинтересованными 
лицами внесудебного (административно-
го) порядка обжалования решений и 
(или) предписаний территориальных 
антимонопольных органов, вынесенных 
по делам о нарушении антимонопольного 
законодательства, в коллегиальном орга-
не Федеральной антимонопольной служ-
бы (пункт 2 части 4 статьи 23, часть 1 ста-
тьи 52 Закона о защите конкуренции, 
далее — коллегиальный орган).

Судам необходимо исходить из того, 
что внесудебный (административный) 
порядок обжалования выступает гаран-
тией защиты прав и законных интересов 
для лиц, участвующих в деле о наруше-
нии антимонопольного законодательст-
ва, в том числе лиц, интересы которых 
могут быть затронуты несоблюдением 
антимонопольного законодательства 
лицом, признанным нарушителем.

В связи с этим принятие коллегиаль-
ным органом на основании части 10 ста-
тьи 23 Закона решения об отмене реше-
ния и (или) предписания территориаль-
ного антимонопольного органа (в том 
числе ввиду нарушения единообразия в 
применении положений законодательст-
ва, определяющих компетенцию террито-
риальных антимонопольных органов по 
рассмотрению конкретных дел) не 
исключает возможность возобновления 
рассмотрения дела соответствующим 
антимонопольным органом, если отсут-
ствуют основания для прекращения рас-
смотрения дела в соответствии со ста-
тьей 48 Закона, в частности, если не истек 
срок давности рассмотрения дела, уста-
новленный статьей 411 Закона.

Поскольку закон допускает возмож-
ность восстановления срока оспаривания 
актов антимонопольного органа при 
использовании лицом судебного порядка 
защиты нарушенного права (часть 4 ста-
тьи 198 Арбитражного процессуального 
кодекса Российской Федерации (далее 
— АПК РФ), то с учетом принципа равен-
ства следует признать допустимым также 
восстановление коллегиальным органом 
установленного частью 6 статьи 23 Зако-
на срока подачи жалобы на решение тер-
риториального антимонопольного орга-
на, пропущенного по уважительным при-
чинам, в случае когда лицом избран вне-
судебный (административный) порядок 
обжалования.

Рассмотрение арбитражными судами 
дел об оспаривании ненормативных 
правовых актов, решений, действий 

(бездействия) антимонопольных органов
50. По общему правилу, решения и 

(или) предписания оспариваются в арби-
тражном суде по месту нахождения анти-
монопольных органов, принявших этих 
акты (пункты 2 и 5 части 1 статьи 29 и ста-
тья 35 АПК РФ, части 1 и 11 статьи 52 
Закона о защите конкуренции).

Если по результатам рассмотрения 
жалобы коллегиальный орган решение и 
(или) предписание территориального 
антимонопольного органа в обжалован-
ной части оставил без изменения (пол-
ностью или частично), судам необходи-
мо исходить из следующего. В указан-
ном случае при рассмотрении в суде в 
порядке главы 24 АПК РФ дела по заяв-
лению об оспаривании решения и (или) 
предписания антимонопольного органа 
оценке подлежит данное решение (пред-
писание) с учетом внесенных коллеги-
альным органом изменений (если тако-
вые имели место), в связи с чем подсуд-
ность данного дела определяется по 
месту нахождения территориального 
антимонопольного органа. При этом 
государственная пошлина уплачивается 
заявителем в размере, подлежащем 
уплате при оспаривании одного ненор-
мативного правового акта.

Решение коллегиального органа, 
принятое по жалобе, может являться 
самостоятельным предметом оспарива-
ния в суде по существу, если оно пред-

ставляет собой новое решение. Решение 
коллегиального органа также может 
оспариваться отдельно от решения соот-
ветствующего территориального антимо-
нопольного органа по мотиву нарушения 
процедуры его принятия либо по мотиву 
выхода коллегиального органа за преде-
лы своих полномочий.

51. Приказ антимонопольного органа 
о назначении проверки, приказ о возбу-
ждении дела о нарушении антимонополь-
ного законодательства, принимаемые на 
основании части 6 статьи 251, части 1 ста-
тьи 39 Закона о защите конкуренции, не 
являются актами, которыми разрешается 
вопрос о наличии в действиях лица соот-
ветствующих нарушений. В связи с этим 
при оспаривании указанных актов арби-
тражный суд должен проверить только 
основания, исключающие в силу закона 
возможность их вынесения.

Например, для приказа о проведении 
проверки такими основаниями могут 
являться: выход предмета проверки за 
пределы полномочий антимонопольного 
органа (части 3 и 5, пункт 4 части 7 ста-
тьи 251 Закона), нарушение допустимой 
периодичности проведения плановых 
проверок (часть 3 статьи 251 Закона), 
назначение внеплановой проверки в 
отсутствие установленных законом осно-
ваний, без необходимого в определенных 
случаях согласования с органом прокура-
туры (части 4 и 51 статьи 251 Закона).

Приказ о возбуждении дела о нару-
шении антимонопольного законодатель-
ства может быть оспорен по основаниям, 
исключающим возможность возбужде-
ния дела согласно части 9 статьи 44 Зако-
на о защите конкуренции, например в 
связи с истечением к моменту возбужде-
ния дела срока давности рассмотрения 
дела о нарушении антимонопольного 
законодательства (статья 411, пункт 5 
части 9 статьи 44 Закона).

Если возбуждению дела о наруше-
нии антимонопольного законодательст-
ва предшествовала выдача предупре-
ждения, в случае оспаривания приказа о 
возбуждении дела суд в соответствии с 
пунктами 1, 2 и 7 части 9 статьи 44 Зако-
на проверяет наличие признаков нару-
шения антимонопольного законода-
тельства на момент издания приказа с 
учетом действий по устранению наруше-
ний (их последствий), предпринятых 
лицом, которому выдано предупрежде-
ние. При этом судам необходимо исхо-
дить из того, что Закон не исключает 
возможность устранения лицом призна-
ков нарушения антимонопольного зако-
нодательства и последствий нарушений 
посредством совершения действий, 
отличных от мер, указанных в предупре-
ждении. Однако о принятых мерах или 
об отсутствии оснований для их приме-
нения во всяком случае должно быть 
сообщено антимонопольному органу в 
срок, указанный в предупреждении, или 
в иной срок, установленный антимоно-
польным органом, с приложением доку-
ментов, подтверждающих совершение 
необходимых действий.

Приказ о возбуждении дела о нару-
шении антимонопольного законодатель-
ства, предусмотренном статьей 10 Закона 
о защите конкуренции, может быть оспо-
рен по основаниям, связанным с тем, что 
антимонопольным органом не установле-
но доминирующее положение хозяйству-
ющего субъекта, в том числе если на 
момент возбуждения дела не проведен 
анализ состояния конкуренции в целях 
установления доминирующего положе-
ния хозяйствующего субъекта (часть 8 
статьи 5, пункт 3 части 2 статьи 23, часть 7 
статьи 44 Закона).

52. Решение антимонопольного орга-
на об отказе в возбуждении дела о нару-
шении антимонопольного законодатель-
ства может быть оспорено в арбитраж-
ном суде лицами, выступавшими заяви-
телями при обращении в антимонополь-
ный орган и обладающими заинтересо-
ванностью в возбуждении дела (пункт 2 
части 2 статьи 39, статья 44 и часть 1 ста-
тьи 52 Закона, пункт 1 статьи 11 Граждан-
ского кодекса).

При рассмотрении данной категории 
споров судам необходимо учитывать, что 
по смыслу положений частей 1 и 2 ста-
тьи 44 Закона на стадии возбуждения 
дела о нарушении антимонопольного 
законодательства антимонопольный 
орган не рассматривает по существу 
вопрос о наличии нарушения, но анали-
зирует, приведены ли в заявлении обсто-
ятельства, которые могут свидетельство-
вать о наличии в действиях конкретного 
лица признаков нарушения антимоно-
польного законодательства, и представ-
лены ли в подтверждение этих обстоя-
тельств доказательства (либо указано на 
невозможность представления опреде-
ленных документов и лицо, у которого 
они могут быть истребованы). Антимоно-
польный орган также не связан квалифи-
кацией указанных в заявлении действий, 
которую дает заявитель, а самостоятель-
но дает им квалификацию, в том числе на 
стадии возбуждения дела, исходя из 
содержания заявления и приложенных к 
нему доказательств.

В связи с этим при оценке законности 
отказа в возбуждении дела по основани-
ям, предусмотренным пунктами 1, 2 части 
9 статьи 44 Закона, арбитражный суд про-
веряет правильность выводов антимоно-
польного органа о возможной квалифи-
кации нарушения, а также полноту про-
верки доводов заявителя, свидетельству-
ющих о возможном наличии нарушения 
антимонопольного законодательства в 
поведении соответствующих лиц.

53. Несоблюдение установленного 
порядка рассмотрения дела о нарушении 
антимонопольного законодательства 
может являться основанием для призна-
ния недействительными решения и (или) 
предписания антимонопольного органа, 
вынесенных по результатам рассмотре-
ния дела, если допущенные нарушения 
являлись существенными (часть 4 ста-
тьи 200 АПК РФ).

Существенность нарушений оценива-
ется исходя из последствий, которые дан-
ными нарушениями вызваны для лица, 
обратившегося в суд, а также возможно-
го влияния допущенных нарушений на 
исход дела.

В частности, суд может признать 
существенным нарушением принятие 
комиссией решения об установлении в 
действиях ответчика по делу факта нару-
шения антимонопольного законодатель-
ства в отсутствие ранее выданного 
заключения об обстоятельствах дела; 
принятие комиссией решения за сроками 
давности, определенными статьей 411 
Закона о защите конкуренции; неуведом-
ление лица о времени и месте рассмотре-
ния дела антимонопольным органом; 
принятие решения по делу в отсутствие 
кворума; необеспечение лицам, в отно-
шении которых ведется производство, 
возможности ознакомиться с материала-
ми дела, в том числе с аналитическим 
отчетом о состоянии конкуренции на 
товарном рынке; необеспечение возмож-
ности дать объяснения по делу до приня-
тия решения.

54. Согласно части 4 статьи 200 АПК 
РФ вынесенное на основании закона 
предписание антимонопольного органа 
может быть признано недействительным 
полностью или в соответствующей части, 
если суд установит, что оспариваемое 
предписание нарушает права и законные 
интересы заявителя в сфере предприни-
мательской и иной экономической дея-
тельности, поскольку указанные в нем 
меры являются несоразмерными.

При оценке соразмерности мер, ука-
занных в предписании, суд принимает во 
внимание, являются ли они необходимы-
ми для устранения нарушения антимоно-
польного законодательства или для 
достижения иных целей, определенных 
пунктами 2 и 3 части 1 статьи 23 Закона. 
Указанные в предписании меры могут 
быть также признаны несоразмерными, 
если их исполнение влечет значительные 
для хозяйствующего субъекта убытки и 
имеется возможность устранения допу-
щенного нарушения иным, менее обре-
менительным способом.

55. Рассматривая дело об оспарива-
нии актов, решений, действий (бездейст-
вия) антимонопольных органов, арби-
тражный суд на основании части 1 ста-

тьи 64 АПК РФ, по общему правилу, про-
веряет законность соответствующего 
акта, решения, действия (бездействия) на 
основании доказательств, собранных и 
раскрытых в ходе производства по делу о 
нарушении антимонопольного законода-
тельства.

Поскольку судебное разбирательство 
не подменяет установленный Законом 
порядок рассмотрения дела о нарушении 
антимонопольного законодательства 
(статьи 39, 43 Закона о защите конкурен-
ции), дополнительные доказательства 
принимаются арбитражным судом в слу-
чае, если лицо, ходатайствующее об их 
принятии, включая антимонопольный 
орган, обосновало невозможность их 
представления на стадии рассмотрения 
дела в антимонопольном органе по при-
чинам, не зависящим от него, и суд при-
знает эти причины уважительными, в 
частности, если имелись объективные 
препятствия для получения и (или) пред-
ставления доказательств до вынесения 
оспариваемого акта. Например, не может 
быть принят в качестве доказательства, 
представляемого антимонопольным 
органом, аналитический отчет, состав-
ленный после завершения рассмотрения 
в административном порядке дела о 
нарушении антимонопольного законода-
тельства.

В случае принятия дополнительных 
доказательств суд по ходатайству лица, 
участвующего в деле, в целях предостав-
ления другой стороне возможности озна-
комления с новыми доказательствами и 
представления опровергающих их дока-
зательств вправе объявить перерыв в 
судебном заседании или отложить судеб-
ное разбирательство (статьи 158 и 163 
АПК РФ).

56. Для доказывания факта наруше-
ния законодательства о защите конкурен-
ции, по общему правилу, требуется про-
ведение анализа состояния конкуренции 
на товарном рынке (пункт 3 части 2 ста-
тьи 23 и часть 51 статьи 45 Закона о защи-
те конкуренции).

С учетом положений части 4 ста-
тьи 451 Закона, частей 4 и 5 статьи 71 АПК 
РФ судам необходимо исходить из того, 
что аналитический отчет о результатах 
анализа состояния конкуренции на товар-
ном рынке относится к письменным 
доказательствам и должен отвечать тре-
бованиям закона, предъявляемым к дан-
ному виду доказательств. Аналитический 
отчет не предопределяет выводов о нали-
чии (об отсутствии) антимонопольного 
нарушения, не имеет заранее установлен-
ной силы по отношению к иным доказа-
тельствам и подлежит оценке судом 
наряду с прочими доказательствами, 
представленными в материалы дела.

В силу статей 71 и 89 АПК РФ заклю-
чения по вопросам анализа состояния 
конкуренции на товарном рынке, подго-
товленные иными лицами, обладающими 
специальными познаниями, в том числе 
по поручению лиц, участвовавших в про-
изводстве по делу о нарушении антимо-
нопольного законодательства, также 
могут быть приняты судом в качестве 
доказательств.

При оспаривании лицом, участвую-
щим в деле, достоверности выводов, 
содержащихся в аналитическом отчете о 
результатах анализа состояния конкурен-
ции на товарном рынке и (или) иных 
подобных документах, суд в соответствии 
со статьями 66, 71 АПК РФ вправе обязать 
антимонопольный орган и (или) иное 
лицо представить первичные материалы, 
на основании которых сделаны соответ-
ствующие выводы.

На основании части 1 статьи 64, ста-
тьи 82 АПК РФ при необходимости суд 
вправе назначить экспертизу по вопро-
сам анализа состояния конкуренции на 
товарном рынке, имеющим значение для 
правильного разрешения дела.

Рассмотрение судами споров, 
связанных с реализацией положений 
антимонопольного законодательства 

в гражданском обороте
57. На основании пункта 6 статьи 23 

Закона антимонопольный орган вправе 
обращаться в арбитражный суд с исками 
(заявлениями) о нарушении антимоно-
польного законодательства.

Обращаясь в арбитражный суд с ука-
занными в данной норме исками, в част-
ности с исками о признании недействи-
тельными полностью или частично дого-
воров, об обязательном заключении 
договора, об изменении или о расторже-
нии договора, о признании торгов недей-
ствительными, антимонопольный орган 
должен обосновать наличие публичного 
интереса в защите конкуренции (ста-
тья 22 Закона, статьи 53 и 65 АПК РФ).

Например, при рассмотрении предъ-
явленного в целях защиты конкуренции 
иска антимонопольного органа о призна-
нии недействительной сделки в связи с 
нарушением ограничений приобретения 
(аренды) дополнительной площади тор-
говых объектов хозяйствующими субъек-
тами, осуществляющими розничную тор-
говлю продовольственными товарами 
посредством организации торговой сети 
(статья 14 Закона о торговле), и при оцен-
ке наличия публичного интереса в при-
знании договора недействительным суд 
вправе принять во внимание совершение 
хозяйствующим субъектом действий, 
направленных на обеспечение конкурен-
ции иными способами, в частности само-
стоятельное расторжение им договоров, 
ранее заключенных с другими продавца-
ми (арендодателями).

Вышеуказанные требования антимо-
нопольных органов подлежат рассмотре-
нию арбитражными судами в порядке 
искового производства (статья 12 Гра-
жданского кодекса, статья 28 АПК РФ).

58. Исходя из требований статей 445, 
446 Гражданского кодекса, части 1 ста-
тьи 10 Закона о защите конкуренции, при 
рассмотрении исков антимонопольного 
органа об обязании заключить договор, 
об изменении договора суды не связаны 
условиями, предлагаемыми антимоно-
польным органом и (или) сторонами 
будущего или имеющегося договора.

По итогам обсуждения условий буду-
щего договора, предложенных антимоно-
польным органом и хозяйствующим 
субъектом, суд с учетом мнений сторон, 
принимая во внимание баланс экономи-
ческих интересов сторон договора, поря-
док ведения ими своей хозяйственной 
деятельности, обычную договорную пра-
ктику и практику поведения на рынке, 
социально-экономические интересы, 
особенности конкретного договора или 
иные обстоятельства дела, минимизируя 
риск возникновения убытков и негатив-
ного влияния на состояние рынка, прини-
мает решение о редакции условий дого-
вора, в том числе отличной от предло-
женных сторонами и антимонопольным 
органом (статья 445, пункт 1 статьи 446 
Гражданского кодекса).

59. Антимонопольный орган вправе 
обратиться в арбитражный суд с иском 
(заявлением) о понуждении соответству-
ющего лица к исполнению мер, указан-
ных в ранее выданном ему предписании 
(подпункт «и» пункта 6 части 1 статьи 23 
Закона о защите конкуренции).

Судам необходимо учитывать, что 
данное право может быть реализовано 
антимонопольным органом при состояв-
шемся факте бездействия лица по устра-
нению выявленных нарушений антимо-
нопольного законодательства.

Поскольку требования антимоно-
польного органа о понуждении к приня-
тию мер, указанных в предписании, выте-
кают из публичных правоотношений, 
данные требования подлежат рассмотре-
нию по правилам, определенным гла-
вой 22 АПК РФ.

60. При рассмотрении исков (заявле-
ний) антимонопольных органов, основан-
ных на фактах нарушения соответствую-
щими лицами антимонопольного законо-
дательства, арбитражным судам необхо-
димо учитывать, что непринятие ответчи-
ком мер к оспариванию решений и (или) 
предписаний антимонопольного органа 
не должно расцениваться как его согла-
сие с заявленным требованием. Согласно 
части 2 статьи 65, части 1 статьи 168 АПК 
РФ при рассмотрении указанных исков 
(заявлений) суд проверяет соответствие 
закону и обоснованность требований 
антимонопольного органа по существу, 

исходя из доводов сторон и подлежащих 
применению норм права.

61. Лица, чьи права нарушены в 
результате несоблюдения требований 
антимонопольного законодательства 
иными участниками гражданского обо-
рота, вправе самостоятельно обратиться 
в соответствующий суд с иском о восста-
новлении нарушенных прав, в том числе 
с требованиями о понуждении к заклю-
чению договора, признании договора 
недействительным и применении 
последствий недействительности, с 
иском о признании действий нарушаю-
щими антимонопольное законодательст-
во, в том числе иском о признании дейст-
вий правообладателя актом недобросо-
вестной конкуренции, а также с иском о 
возмещении убытков, причиненных в 
результате антимонопольного наруше-
ния (пункт 4 статьи 10, статья 12 Гра-
жданского кодекса, часть 3 статьи 37 
Закона о защите конкуренции).

Закон о защите конкуренции не 
содержит указаний на то, что защита гра-
жданских прав в административном 
порядке (путем рассмотрения антимоно-
польным органом дел о нарушениях 
антимонопольного законодательства) 
исключается при наличии возможности 
обратиться в суд или, наоборот, является 
обязательным условием обращения лиц, 
чьи права нарушены, в суд. Следователь-
но, если лицо за защитой своих прав 
обратится в суд, не подавая до этого соот-
ветствующего заявления в антимоно-
польный орган, суд не может оставить 
такое заявление без рассмотрения.

Если иск предъявлен после оконча-
ния рассмотрения антимонопольным 
органом дела, в рамках производства по 
которому установлен факт соответствую-
щего нарушения антимонопольного зако-
нодательства, истец освобождается от 
доказывания данного факта, а также обо-
снования законного интереса в защите 
его прав, и антимонопольный орган при-
влекается к участию в деле в качестве тре-
тьего лица, не заявляющего самостоя-
тельных требований. В то же время нали-
чие акта антимонопольного органа, 
содержащего вывод о нарушении ответ-
чиком антимонопольного законодатель-
ства, не исключает права ответчика пред-
ставить суду доказательства, опроверга-
ющие данный вывод.

Если нарушение антимонопольного 
законодательства не устанавливалось 
антимонопольным органом, бремя дока-
зывания факта нарушения антимоно-
польного законодательства, в том числе 
по проведению анализа рынка, возлага-
ется на истца.

62. К лицам, имеющим право на воз-
мещение убытков, причиненных наруше-
нием антимонопольного законодательст-
ва, на основании части 3 статьи 37 Закона 
о защите конкуренции относятся хозяйст-
вующие субъекты, осуществляющие дея-
тельность на соответствующем товарном 
рынке (конкуренты нарушителя), контр-
агенты нарушителя, а также конечные 
потребители, в частности лица, не являю-
щиеся непосредственными покупателя-
ми товара по завышенной цене.

63. Рассматривая дело по иску о воз-
мещении убытков, причиненных антимо-
нопольным нарушением, помимо факта 
нарушения законодательства о защите 
конкуренции суду необходимо устано-
вить, что ответчик является лицом, в 
результате действий (бездействия) кото-
рого возникли убытки, установить факты 
нарушения обязательства или причине-
ния вреда и наличие убытков: реального 
ущерба и упущенной выгоды, например, 
вызванной потерей клиентов (статьи 15, 
1064 Гражданского кодекса).

Исходя из пункта 1 статьи 15, пункта 5 
статьи 393 Гражданского кодекса в удов-
летворении требования о возмещении 
убытков, причиненных антимонополь-
ным нарушением, не может быть отказа-
но только на том основании, что их точ-
ный размер невозможно установить.

Размер убытков, причиненных анти-
монопольным нарушением, может опре-
деляться посредством сравнения цен до, 
в период и (или) после нарушения; ана-
лиза показателей финансового резуль-
тата (рентабельности по отрасли); 
использования иных инструментов ана-
лиза рынка, в том числе его структуры. 
Выбор способа определения размера 
убытков зависит от вида допущенного 
нарушения законодательства о защите 
конкуренции. К реальному ущербу могут 
быть, в частности, отнесены расходы, 
которые несет истец в связи с навязыва-
нием нарушителем невыгодных условий 
договора или отказом от заключения 
договора, разница между завышенной 
ценой на товар и ценой, уплачиваемой 
иными контрагентами нарушителя по 
аналогичным договорам.

Перенос хозяйствующим субъектом 
— потерпевшим на покупателей полно-
стью или в части издержек, возникших 
вследствие антимонопольного наруше-
ния, например завышенной цены на пере-
продаваемый товар, сам по себе не озна-
чает отсутствие у него убытков вследст-
вие данного нарушения. Возмещению в 
подобном случае подлежит разница 
между завышенной ценой, уплаченной 
хозяйствующим субъектом, и издержка-
ми, переложенными на покупателей.

64. Исходя из пункта 3 статьи 202 Гра-
жданского кодекса течение срока иско-
вой давности по иску о возмещении убыт-
ков приостанавливается на срок, установ-
ленный Законом о защите конкуренции, в 
том числе частями 14, 141 статьи 181, 
частью 8 статьи 23, статьей 45 Закона, для 
рассмотрения заявления о нарушении 
законодательства о защите конкуренции 
в административном порядке. Со дня 
истечения названных сроков или со дня 
вынесения решения антимонопольным 
органом, если такое решение вынесено 
ранее истечения срока, установленного 
законом, течение исковой давности про-
должается.

65. В силу положений части 1 статьи 
22510 АПК РФ и части 1 статьи 24420 Гра-
жданского процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации иски о восстановле-
нии прав, нарушенных в сфере защиты 
конкуренции, в том числе иски о возме-
щении убытков, могут быть рассмотрены 
арбитражным судом или судом общей 
юрисдикции по правилам о защите прав и 
интересов группы лиц.

При этом не имеет значения, из одно-
го или нескольких правоотношений воз-
ник спор: предметом спора должны быть 
общие или однородные права и закон-
ные интересы членов группы лиц, в осно-
вании прав группы лиц и обязанностей 
ответчика должны лежать схожие фак-
тические обстоятельства. Например, 
если хозяйствующий субъект злоупотре-
бляет доминирующим положением, 
установив монопольно высокую цену, то 
иск в защиту интересов группы лиц 
может быть предъявлен всеми покупате-
лями товара, в отношении которых уста-
новлена такая цена.

Заключительные положения
66. В связи с принятием настоящего 

постановления признать не подлежащи-
ми применению:

— пункты 1—8, 11—16, 18—23 
постановления Пленума Высшего Арби-
тражного Суда Российской Федерации от 
30 июня 2008 года № 30 «О некоторых 
вопросах, возникающих в связи с приме-
нением арбитражными судами антимоно-
польного законодательства»;

— пункт 16.2 постановления Пленума 
Высшего Арбитражного Суда Российской 
Федерации от 17 февраля 2011 года № 11 
«О некоторых вопросах применения Осо-
бенной части Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонару-
шениях».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов
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Наталия Ячменникова

П
озвонила коллега и друг — 
редактор газеты «Город-
ской округ Звездный го-

родок» Елена Метелковская: 
для народного проекта «Мой Га-
гарин» она предложила две ред-
чайшие фотографии. И обе 
спортивные. 

На одной — первый космонавт 
играет в хоккей вместе с Андрия-
ном Николаевым и Павлом По-

повичем. Этот снимок из коллек-
ции известного собирателя 
«космических автографов» Вик-
тора Тарана. Сделан он в 1960-х 
годах. Тогда Звездного городка 
еще не было, и будущие космо-
навты жили в военном гарнизо-
не на станции Чкаловская. Здесь 
у семьи первого космонавта 
была небольшая квартирка в пя-
тиэтажной «хрущевке». 

На другой фотографии — кос-
монавты Юрий Гагарин и Борис 

Волынов на волейбольной пло-
щадке. Кстати, Гагарин и Волы-
нов пришли в отряд в один день — 
7 марта 1960 года, дружили се-
мьями. Об истории этого снимка 
корреспонденту «РГ» рассказала 
жена последнего ныне живущего 
космонавта из первого отряда — 
Тамара Федоровна Волынова: 

— Юра Гагарин был очень 
спортивным, — вспоминает 
она. — Надо сказать, что у космо-
навтов был очень строгий пре-
подаватель физкультуры, кото-
рый гонял их по полной. Они, 
например, очень много занима-
лись бегом. Почему — понятно. 
Бег необходим для развития вы-
носливости, силы, тренировки 
сердечно-сосудистой системы, 
что очень важно для подготовки 
организма к серьезным пере-
грузкам. А на снимке запечат-
лен рабочий момент трениров-
ки уже по волейболу. Юра отбил 
сильнейший удар и — не устоял, 
упал. Борис был недоволен. 

Вообще у Бориса был очень 
сильный удар, а Юра очень здо-
рово и точно давал пасы. Их 
пару так и называли — «ударная 

сила». Тогда было две волей-
больные команды: космонавтов 
и офицеров воинской части 
26266. Сначала ребята-космо-
навты проигрывали, а потом 
резко стали набираться опыта и 
сил. Гагарин был «распасовщи-
ком» — диагональным нападаю-
щим. А это смесь не только 
силы, а еще прыгучести и мощи.

Юра был очень техничным. 
Борис же давал такие «свечи», 
что иногда трудно было даже 
удержаться на ногах. Однажды 
играли в бассейне в водное поло, 
поставили условные ворота — ка-
кие-то ящики. И вот от волынов-
ской «свечи» мяч попадает в эти 
самые ворота и рикошетом летит 
прямо в огромное пятиметровое 
окно. Стекла вдребезги. Все кос-
монавты дружно ушли под воду…

Эта фотография мне очень 
дорога. Я ее включила в свою 
книгу о первом отряде совет-
ских космонавтов, его рожде-
нии и становлении, о том, что в 
советское время нередко оста-
валось «за кадром». Она так и 
называется: «Космос. Плеяда 
первых».  

А К Ц Е Н Т

Гагарин и Волынов пришли в отряд 
в один день. У Бориса был очень сильный 
удар, а Юра очень здорово и точно 
давал пасы. Их пару так и называли — 
«ударная сила»

РАКУРС Историки назвали 
законы процветания 
государства 

Хватит трех

Андрей Меркулов

Залог процветания демократического общества опре-
деляется далеко не теми условиями, которые  сегодня 
считаются обязательными. Вопреки устоявшемуся 
мнению, качества личности лидера страны, всеобщие 
избирательные права, географические и культурные 
особенности государства вовсе не самые главные фак-
торы для успеха демократии. Ей нужны совсем другие 
механизмы. Такой сенсационный вывод публикуют в 
журнале Current Anthropology историки из США и 
Мексики. 

Они исследовали три десятка государств со всего 
света и из самых разных исторических периодов, начи-
ная с XIII века и кончая XIX. Оценивали множество 
факторов, в частности, доступность ресурсов (пищи, 
товаров) для широ-
ких масс, разви-
тость инфраструк-
туры, уровень бю-
рократизации, от-
крытость социаль-
ных институтов для 
влияния со стороны 
жителей, равенство 
доходов и ответст-
венность  власти пе-
ред гражданами. 
Особое внимание 
уделено правам общества контролировать своих пра-
вителей: возможность импичмента, ограничение ли-
деров в контроле над ресурсами, а также наличие ин-
струментов для проверки государственными структу-
рами друг друга.

По словам авторов работы, уже первые результаты 
оказались очень любопытными. Так, оказалось, что вне 
зависимости от конкретного политического строя, 
культурных особенностей, географического положе-
ния, экономических предпосылок, наличия или отсут-
ствия института выборов люди в среднем жили лучше в 
тех странах, где работали всего три ключевых признака: 
господство закона над негласными правилами или дого-
воренностями; система сдержек и противовесов, регу-
лирующая и ограничивающая власть на всех уровнях; 
обязательные и реально действующие инструменты для 
реализации воли граждан. 

Универсален и механизм, чтобы эта триада выпол-
нялась: равноценная налоговая политика, эффектив-
ная бюрократия и прозрачная фискальная политика. 
То есть надо, чтобы граждане вносили свои средства в 
казну, но не все одинаково, а пропорционально богат-
ству и влиянию. А государство, в свою очередь, должно 
открыто, понятно и эффективно эти средства распре-
делять. Принципиально важно, чтобы народ понимал, 
как и зачем тратят деньги и что это повысит благосо-
стояние людей. А при недовольстве они должны иметь 
гарантированный и понятный всем инструмент прямо 
или косвенно влиять  на фискальную политику.

Кто-то скажет, что все это уже в прошлом, совре-
менные общества намного сложнее, живут по другим 
законам. Но обращает на себя универсальность меха-
низма, который обеспечивал благосостояние граждан. 
Он работал и в XIII веке, и в XIX. И в самых разных 
странах, расположенных на разных континентах.  

Люди лучше жили 
в тех странах, 
где работали 
три ключевых 
признака

ПРОСТО КОСМОС «Ударная сила»: редчайшие спортивные фотографии первого космонавта 

Пас от Гагарина

Юрий Гагарин играет в хоккей вместе с Андрияном Николаевым  (слева) и Павлом Поповичем 
(справа). Снимок из архива коллекционера Виктора Тарана. 

ЭКСКЛЮЗИВ По просьбе Далай-ламы российские ученые пытаются 
 разобраться в феномене тибетских монахов

Жизнь после жизни
Юрий Медведев

О 
первых результатах 
уникальных исссле-
дований, которые 
группа российских 
ученых проводит в 
тибетских мона-
стырях,  корреспон-
дент беседует с за-
ведующим лабора-

торией нейрофизиологии и ней-
рокомпьютерных интерфейсов 
биологического факультета 
МГУ, профессором Александ-
ром Капланом. 

 
Александр Яковлевич, по иници-
ативе Далай-ламы российские 
ученые получили возможность 
изучать влияние медитаций на 
тело и мозг человека.   Группа 
академика Святослава Медве-
дева изучает феномен тукдам — 
загадочное посмертное состоя-
ние тела глубоко медитировав-

ших монахов («РГ» от 10. 11. 2020 
г. «Уйти в себя и не вернуться»). А 
какова цель ваших исследований? 
 АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Нас интересу-
ют не изведанные ранее ресурсы 
мозга человека. Считается, что 
мы познаем мир, изучая объек-
ты и явления внешнего мира. 
Трудно поверить, но путешест-
вия в собственном психическом 
мире могут быть еще более по-
знавательны. Они открывают 
человеку самого себя, его при-
роду, а, возможно, и природу в 
целом. Так вот медитации буд-
дистских монахов — способ 
обратиться к себе, как можно 
глубже погрузиться в свой пси-
хический мир. Исследуя их мозг, 
мы пытаемся понять, какими ре-
сурсами когда-то наделила нас 
природа, но которые в значи-
тельной мере утеряны совре-
менным человеком. 

Особенно в нашем цифровом 
мире, где они становятся не-
востребованными. Наша па-
мять сейчас «переложена» в 
книги, на электронные диски, 
а скоро и думать за нас будет 
искусственный интеллект. 
Говорят, что это благо, что 
мозг освободится для творче-
ства от всего лишнего. 

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Я не уверен, что 
за нас когда-либо будет думать 
искусственный интеллект. У 
него нет и никогда не будет соб-
ственного человеческого жиз-
ненного опыта. А  что касается 
ресурсов нашего мозга, то все 
очевиднее становится, как «не 
по-хозяйски» мы их использу-
ем. К примеру, работая с груп-
пой студентов МГУ, мы по их 
электроэнцефалограммам 
(ЭЭГ) обнаружили, что только 
30 процентов  испытуемых спо-
собны в своем воображении 
четко представить движения 
собственной руки. Еще 30 про-
центов удается этому научить, а 
остальные, похоже, безнадеж-
ны, вообще утратили такую спо-
собность. А ведь воображение — 
это основа творчества. И здесь 

монахи демонстрируют порази-
тельные вещи, как, кстати, и с 
памятью, сохраняя в уме огром-
ное количество текстов. 

Так вот, воображая в медита-
циях идеалы буддийских уче-
ний, например Будду, монахи в 
буквальном смысле перестраи-
вают свой мозг, становятся по-
хожими в поступках, в мыслях 
на своих гуру. Более того, в той 
или иной мере воплощаются в 
свои идеалы. Но что конкретно 
в эти моменты происходит в их 
мозге? Как он меняется? Имен-
но это мы и изучаем. 

Словом, вы считаете, что из-
учение тибетских монахов 
сможет указать современно-
му человеку путь, если не вер-
нуться, то приблизиться к 
тому мозгу, которым нас на-
делила природа. Ваша цель по-
нятна. А зачем все это нужно 
самим монахам и самому Да-
лай-ламе? Зачем он иниции-
ровал ваши исследования? 

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Это сложный 
вопрос, за ним целая филосо-
фия. Как я уже сказал, буддий-
ские гуру уверены, что, медити-
руя, уподобляя себя идеалу, со-
блюдая морально-этические 
нормы, монах перестраивает 
свой мозг в позитивном направ-
лении. Поэтому буддисты во 
главе с далай-ламой активно 
проповедуют свое учение. Но 
западный мир сегодня прислу-
шивается только к науке. Если 
нам удастся показать, что в ре-
зультате медитаций мозг дейст-
вительно меняется, что в нем 
остается позитивный «след», 
это будет не только очень важ-
ное научное достижение, но и 
доказательство эффективности 
буддийских духовных практик.

В учениях буддистов, в теории 
они, конечно, могут прибли-
жаться к идеалу, но как до-
стичь его в реальности? Оста-
вить в мозге след, который де-
лает человека лучше, чтобы он 
на «автомате» поступал пра-
вильно? Или у монахов есть, го-
воря нашим материалисти-
ческим языком, какая-то осо-
бая технология медитаций, 
приближения к идеалу, создан-
ная веками поисков? 

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Мы изучали 13 
монахов, которые, согласно 
учению, проходили этот путь за 
8 стадий. Если пользоваться ва-
шей терминологией, то «техно-
логия» в самых общих чертах 
такая. На первой половине пути 
монахи как бы вживаются в 
образ, например Будды, на-
столько, что могут воплотить 
его в себе. А дальше начинается 
еще более удивительное. Мона-
хи говорят, что «погружаются» 
на уровень сознания, где уже 
нет ни форм, ни мыслей. Эта по-
следняя восьмая стадия называ-
ется «ясный свет».

И вот эти метафорические 
путешествия монаха в себе 
вам надо зафиксировать при-
борами? Напоминает изуче-

ние экстрасенсов во времена 
СССР. Кстати, феноменов 
тогда так и не выявили. А вам 
удалось увидеть на ЭЭГ со-
стояние «ясного света»?

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Для монахов 
эти путешествия не метафори-
ческие, а вполне реальные, ведь 
они переживают при этом це-
лую гамму впечатлений и эмо-
ций. Это очень далеко от экстра-
сенсов. Монахи не говорят, что 
«видят» сквозь стену, гадают по 
фото, принимают мысли на 
больших расстояниях, что об-
ычно заявляют так называемые 
экстрасенсы. 

Удалось ли нам зафиксиро-
вать какие-то стадии медита-
ции, например, «ясный свет»? 
На сегодня могу только сказать, 
что мы записали ЭЭГ всех 8 ста-
дий медитации. «На глаз» энце-
фалограммы в целом такие же, 
как у обычных людей. Сразу 
подчеркну, что этого можно 
было ожидать. Ведь даже многие 
болезненные состояния мозга 
на «глаз» тоже незаметны. Они 
проявляются только при специ-
альных методах анализа. Имен-
но этим мы сейчас и занимаем-
ся, анализируем ЭЭГ монахов с 
помощью самых современных 
математических методов с при-

менением элементов искусст-
венного интеллекта. 

Но важно отметить, что в 
ЭЭГ нескольких монахов обна-
ружились участки, которые мо-
гут свидетельствовать об их пре-
бывании в отдельных стадиях  
медитации. А это значит, что 
«позитивный след», о котором 
мы говорили, действительно 
остается в мозгу. Но, повторяю, 
эти данные требуют еще серьез-
ной математической обработки. 

Словом, пока Далай-ламе 
рано докладывать о результа-
тах? 

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Он очень прос-
вещенный человек, постоянно 
интересуется нашими исследо-
ваниями, понимает, к примеру, 
что в связи с COVID у нас все 
еще недостаточная выборка, 
всего 13 человек, для полноцен-
ного статистического анализа. 
Как только ситуация позволит, 
надеемся тут же возобновить 
визиты в Индию и довести вы-
борку до 35—40 человек.

Предположим, вы сумеете 
расшифровать ЭЭГ монахов, 

сможете с уверенностью ут-
верждать, что «позитивный 
след» найден, отчитаетесь 
перед Далай-ламой. А каков 
будет практический выход 
этих результатов? 

 АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Монахи для 
нас как своего рода эталон, как 
представители вида Хомо Са-
пиенс, поддерживающие ре-
сурсы своего мозга на уровне, 
заложенном в них природой 
изначально. Они показывают, 
какой высокий у каждого из 
нас есть потенциал развития. 
Что касается  утилитарного 
применения? Скажем, есть 
много профессий, где нужна 
максимальная сосредоточен-
ность, предельная логика, кон-
центрация внимания. Если бу-
дем знать, как выглядят эти со-
стояния на ЭЭГ монахов, то 
они станут стандартом, крите-
рием для тренировки обычных 
людей по их собственной ЭЭГ. 
Вообще здесь много можно на-
фантазировать, но все фанта-
зии потребуют научной про-
верки.  

Сейчас наука получила шанс разобраться в феномене тибетских монахов. 

А К Ц Е Н Т

ЭЭГ монахов станут эталоном для трени-
ровки обычных людей, чья профессия 
требует максимальной сосредоточен-
ности, предельной логики, концентра-
ции внимания
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Профессор Каплан и тибетские 
монахи: кто у кого на приеме? 
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Дорогие читатели!

«Российская газета» в юбилейный год полета Юрия Гагарина продолжает 

вместе с читателями делать народный проект «Мой Гагарин». Мы уже опу-

бликовали десятки присланных в редакцию фотографий из личных архи-

вов — от встречи с первым космонавтом в советском посольстве в Париже 

до посещения им подводной лодки С-69 в Балаклаве под Севастополем. 

Посмотрите свои семейные альбомы и архивы, фотографии и кассеты, 

если у кого-то они сохранились. Будем рады, если поделитесь фотогра-

фиями Юрия Алексеевича, которые есть только у вас. 

Где и когда были сделаны снимки? Как и почему оказались в вашем ар-

хиве? Самое интересное опубликуем.

Почта рубрики «Просто космос»: kosmos@rg.ruЮрий Гагарин и Борис Волынов на волейбольной 
площадке. Фото из архива семьи Волыновых.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Харп-Энерго-Газ» (далее —  
АО «Харп-Энерго-Газ») совместно с администрацией му-
ниципального образования Приуральский район (далее 
— Администрация) уведомляют о проведении общест-
венных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: материалы, обосновывающие вы-
бор проектных решений по объекту  «Реконструкция ка-
нализационных очистных сооружений  АО «Харп-Энер-
го-Газ», содержащие проект Технического задания на 
разработку материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и непосредственно предварительные 
материалы ОВОС. 

Общественные обсуждения поводятся в форме опроса 
общественного мнения.

Цель планируемой деятельности — реконструкция ка-
нализационных очистных сооружений, предназначен-
ных для очистки и обеззараживания сточных вод пгт 
Харп с последующим сбросом в водный объект — реку 
Собь.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
629420, ЯНАО, Приуральский район, пгт Харп.

Заказчик: АО «Харп-Энерго-Газ».
Исполнитель: ООО «ЭКОКОМ».
Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: в течение 30 дней с даты опубликования на-
стоящего объявления.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального образова-
ния Приуральский район.

Форма общественных обсуждений: письменный опрос 
общественного мнения.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государст-

венной экологической экспертизы можно с момента опу-
бликования настоящего объявления до окончания обще-
ственных обсуждений в АО «Харп-Энерго-Газ» по адресу: 
629420, ЯНАО, Приуральский район, пгт Харп, кв. Север-
ный, 3 (понедельник — пятница, с 9.00 до 18.00), а также 
на сайте: www.harpenergogaz.ru.

Опросный лист можно получить, заполнить и сдать в 
течение 30 дней с даты опубликования настоящего объяв-
ления с понедельника по пятницу с 8.30 до 18.00 (с 12.30 
до 14.00 — перерыв на обед):

—  в здании Администрации МО п. Харп, по адресу: 
ЯНАО, Приуральский район, пгт. Харп, кв. Север-
ный, 1;

—  в здании АО «Харп-Энерго-Газ» по адресу: ЯНАО, 
Приуральский район, пгт Харп, кв. Северный, 3;

—  в управлении природно-ресурсного регулирования, 
землепользования и охраны окружающей среды 
Администрации муниципального образования При-
уральский район по адресу: ЯНАО, Приуральский 
район, с. Аксарка, ул. Советская, 16, каб. 203.

В электронном виде опросный лист для заполнения 
можно распечатать на сайте АО «Харп-Энерго-Газ»: 
www.harpenergogaz.ru.

Заполненный и подписанный опросный лист можно 
оставить на месте размещения документации или напра-
вить на электронную почту АО «Харп-Энерго-Газ»: 
priemnaya@harpenergogaz.ru. 

Замечания и предложения по экологическим аспек-
там намечаемой деятельности можно направить в пись-
менной форме с момента опубликования настоящего 
объявления в  течение  30  дней по  адресу :  
АО «Харп-Энерго-Газ»: 629420, ЯНАО, Приуральский 
район, пгт Харп, кв. Северный, 3, или на электронный 
адрес: priemnaya@harpenergogaz.ru. Материалы объекта 
государственной экологической экспертизы будут дора-
ботаны и размещены дополнительно на 30 дней для об-
щественного доступа.

Контактный телефон: 8-916-55-17-772, Кузнецов  
Николай Юрьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Коронавирус проник 
на чемпионат мира 
в Стокгольме

Осторожно, 
скользко

Николай Долгополов

Тест одного из участников чемпионата мира, начина-
ющегося в среду, оказался положительным. Об этом 
говорится в заявлении Международного Союза конь-
кобежцев (ИСУ).

Обстановка в так называемом соревновательном 
пузыре не дает забыть о постоянной угрозе. Все участ-
ники и официальные лица строго следуют предохрани-
тельным мерам, 
предписанным про-
токолом. Соблюде-
ние дистанции, ма-
ски на лицах, ежед-
невные медицин-
ские осмотры и из-
мерения темпера-
туры  обязательны, 
как мытье рук и 
многочисленные 
ПЦР-тесты. Так решили медицинская комиссия ИСУ, 
медики из Оргкомитета чемпионата и власти Швеции. 
Забота о здоровье всех в Стокгольм приехавших — глав-
ная задача организаторов и ИСУ. 

И вот произошло: тест одного из тестируемых дал 
положительный результат. ИСУ и Оргкомитет, соблю-
дая принятые в таких случаях правила, сохраняют 
конфиденциальность, обещая  участникам назвать 
имя в сугубо личном порядке. Конечно же, инфициро-
ванный официально лишен возможности принять 
участие в чемпионате и пребывает на карантине. При-
няты все необходимые в подобных случаях меры пре-
досторожности.

Медики из ИСУ и Оргкомитета действуют в соот-
ветствии с правилами медицинского законодательст-
ва Швеции, внимательнейше следят за ситуацией. 

 Что дальше? Давайте подождем. И хотя некоторые 
неофициальные источники назвали фамилию инфици-
рованной участницы, мы, даже находясь на связи со 
шведской столицей, не станем этого делать. Дождемся 
официального заявления ИСУ. Не будем нарушать при-
нятые не только в спорте законы конфиденциальности.

 Но грустно констатируем. Вот уж неприятность, так 
неприятность. Ведь все так ждали и ждут праздника...  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

24 марта, среда, Первый канал
16.05 — 18.00. Женщины. Короткая 

программа. Прямая трансляция. 

00.40 — 02.00 (в ночь на 25 

марта). Пары. Короткая про-

грамма. Запись. 

25 марта, четверг, 
Первый канал
22.25 — 23.55. Пары. Произ-

вольная программа. Прямая 

трансляция. 

23.55 — 00.55 (в ночь на 26 

марта). Мужчины. Короткая 

программа. Запись. 

26 марта, пятница, 
Первый канал
16.05 — 18.00. Дуэ-

ты. Короткий та-

нец. Прямая тран-

сляция. 

21.30 — 23.55. Жен-

щины. Произвольная 

программа. Прямая 

трансляция. 

Подготовил 
Илья 
Трисвятский 

ФУТБОЛ Сборная России начнет квалификацию ЧМ-2022 
выездным матчем на Мальте

Островной инстинкт

Артур Нанян, Илья Соболев 

С
егодня стартует ев-
ропейская квалифи-
кация чемпионата 
мира-2022. На кону 
— 13 путевок в Катар, 
где пройдет главный 
футбольный турнир 
планеты. Чтобы по-
лучить прямую пу-

тевку, необходимо занять пер-
вое место в своей группе. Вто-
рое даст возможность пробить-
ся на ЧМ-2022 через плей-офф. 
Сборная России, которая попа-
ла в группу «H» вместе с Хорва-
тией, Словенией, Словакией, 
Кипром и Мальтой, свой первый 
матч проведет на выезде против 
мальтийцев. 27 марта команда 
Станислава Черчесова примет в 
Сочи Словению, а 30 числа 
наши будут гостить у словаков.

Путь россиян в Катар едва не 
начался с форс-мажора. Вино-
ват, естественно, ковид. Из-за 
пандемии на Мальте запрещены 
любые спортивные мероприя-
тия, что автоматически поста-
вило матч с Россией под угрозу 
срыва. К счастью, власти стра-
ны сделали для футбола исклю-
чение. Правда, речь только об 
игроках и персонале сборной. 
Наверное, впервые в истории на 
матче национальной команды 
не будет работать ни одного 
российского журналиста. 

Сборная Мальты — очевид-
ный аутсайдер нашей группы: 
176-е место в мировом рейтин-
ге ФИФА говорит само за себя. 
Однако это вовсе не повод для 
шапкозакидательских настрое-
ний.  Мальтийцы умеют препод-
носить сюрпризы. Об этом мо-
гут рассказать игроки сборной 
Украины, сенсационно уступив-
шей островной команде в това-
рищеском матче 2017 года.

То, что с Мальтой нужно 
быть настороже, подтвердил и 
экс-защитник сборной России и 
столичного «Динамо», бронзо-
вый призер Евро-2008 Денис 
Колодин, который в интервью 
«РГ»  обрисовал перспективы 
наших в предстоящем отборе.

Хорошо, что начинаем квали-
фикацию с матча против 
аутсайдера?

ДЕНИС КОЛОДИН: Скорее да, чем нет. 
Есть шанс сразу набрать три 
очка и спокойно готовиться к 
более сильным соперникам. 
Хотя недооценивать Мальту я 
бы все же не стал. Эта команда 
намного сильнее того же Сан-
Марино или Гибралтара. Легко 
не будет в любом случае.

Черчесов говорил, что из пер-
вой корзины предпочтитель-
нее была Хорватия, а не услов-
ная Германия. Согласны?

ДЕНИС КОЛОДИН: Не сказал бы, что 
хорваты сильно отстают от нем-
цев. В отборочном цикле с лю-
бым соперником тяжело играть, 
потому что у всех запредельная 
мотивация. Если взять послед-
ний чемпионат мира, хорваты 
добрались до финала, а Герма-
ния не вышла из группы. Так что 
все это условно. Надо просто 
выходить и стараться выиграть 
каждый следующий матч.

Нынешняя Хорватия сильнее 
или слабее самой себя образца 
чемпионата мира в России?

ДЕНИС КОЛОДИН: Они всегда были 
сильны. Так получается, что у 
них всегда есть талантливая мо-
лодежь, местные детско-юно-
шеские школы хорошо работа-
ют. Ушло поколение Манджуки-
ча, Чорлуки, но на смену прихо-
дят Ребич, Влашич. Футболисты 
меняются, а стиль остается.

В нашей сборной есть игроки 
уровня Влашича, Ребича?

ДЕНИС КОЛОДИН: У нас есть такие 
ребята, как Головин, Миранчук. 

Один играет во Франции, вто-
рой — в Италии, причем не за по-
следние клубы. Так что я бы не 
сказал, что мы им уступаем по 
подбору игроков.

Как в целом оцениваете 
нашу группу?

ДЕНИС КОЛОДИН: Да из любой груп-
пы можно выходить. Просто 
нам важно пройти ровно цикл, 
без спадов, как это было в Лиге 

наций. Обратите внимание — 
мы два раза подряд в Лиге на-
ций начинали хорошо, а закан-
чивали не очень. Нам приба-
вить в стабильности. А так со 
всеми можно играть и всех по-
беждать.  

Из-за ковидных правил под во-
просом было участие Алек-
сандра Головина в домашнем 
матче со Словенией...

ДЕНИС КОЛОДИН: Головин — связую-
щий игрок, Черчесов рассчиты-
вает на него как на футболиста 
стартового состава. Да, у него 
была травма, он пропустил мно-
го времени. Но опять же: чело-
век выступает в «Монако», в 
очень сильном французском 
чемпионате. Это определенный 
показатель. Хорошо, что Голо-
вин сыграет в Сочи.

Ряд экспертов считают, что 
Хорватия — фаворит нашей 
группы. Согласны?

ДЕНИС КОЛОДИН: Не совсем. Мы с 
хорватами почти всегда играли 
вничью, матчи были непростые 
для обеих команд. Если пока-
жем свой максимум, то можем 
стать и первыми, почему бы и 
нет? Никого не надо бояться.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 марта, среда, 
Первый канал
22.40. Мальта — Россия. Прямая 

трансляция.

«Матч ТВ»
19.50. Турция — Нидерланды. Пря-

мая трансляция.

22.35. Франция — Украина. Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.35. Бельгия — Уэльс. Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»
22.35. Сербия — Ирландия. Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 3»
22.35. Португалия — Азербайджан. 

Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
22.35. Словения — Хорватия. Пря-

мая трансляция.   

БУКМЕКЕРЫ

Кто станет первым 
в группе «Н»

Хорватия 60%

Россия 30%

Словакия 14%

Словения 5%

Кипр 0,4%

Мальта 0,1%

А К Ц Е Н Т

Денис Колодин: Недооценивать 
Мальту я бы все же не стал. Эта команда 
намного сильнее того же Сан-Марино 
или Гибралтара. Легко не будет

НОВОСТИ 

«Ак Барс» 
первым вышел 
в полуфинал 
Кубка Гагарина

ХВАТИЛО 
МИНИМУМА
Илья Соболев

Казанский «Ак Барс» стал пер-
вым полуфиналистом Кубка Га-
гарина. Подопечным Дмитрия 
Квартальнова хватило всего че-
тырех матчей, чтобы справить-
ся с сопротивлением уфимско-
го «Салавата Юлаева» в чет-
вертьфинальной серии.

Специалисты ждали в зеле-
ном дерби, как еще называют 
противостояние этих команд, 
максимально упорной борьбы. 
Но «Ак Барсу» удалось выклю-
чить главное оружие соперни-
ка: финскую тройку во главе с 
одним из лучших бомбарди-
ров регулярного чемпионата 
Теему Хартикайненом. Вот и в 
четвертом матче финны про-
снулись, только когда счет был 
3:0 в пользу казанцев. Шайба-
ми отметились Кирилл Пет-
ров, Дмитрий Воронков и Ста-
нислав Галиев. В последние 
пять минут матча Джефф 
Плэтт и Александр Кадейкин 
две шайбы отыграли с передач 
финских партнеров. Но на пол-
ноценное чудо «Салават Юла-
ев» так и не сподобился — 
2:3.  

Легендарный 
форвард ЦСКА 
Олич возглавил 
армейцев

НАУЧИТ 
ЗАБИВАТЬ
Сергей Сокольский

Экс-форвард московского 
ЦСКА Ивица Олич официально 
возглавил армейскую команду. 
На этом посту он сменил Вик-
тора Гончаренко. 

Теперь уже бывший настав-
ник «красно-синих» лично по-
желал удачи своему преемнику, 
а сам Олич был представлен ко-
манде. «Я ваш новый тренер, 
Ивица Олич. Пришел в большой 
клуб, очень рад. Нам нужно 
много работать, чтобы вы стали 
сильнее как команда и лучше 
как игроки. Давайте сегодня 
сразу и поработаем», — произ-
нес небольшую речь хорват на 
русском языке при первом зна-
комстве с игроками.

Напомним, Олич выступал 
за ЦСКА в 2003—2006 годах. В 
его послужном списке также 
такие команды, как загребское 
«Динамо», «Гамбург» и «Бава-
рия». В качестве тренера Ивица 
работал лишь помощником у 
наставника сборной Хорватии 
Златко Далича. Но это не сказы-
вается на уверенности Олича в 
своих силах: «Хочу вернуть 
клуб на те позиции, где он дол-
жен быть». На данный момент 
ЦСКА идет в РПЛ пятым.  

Поветкин 
заткнул Уайта 
за пояс

ОДИН УДАР 
УЖЕ ОТРАЗИЛ
Анна Козина

Обладатель пояса временного 
чемпиона WBC в супертяжелом 
весе Александр Поветкин оса-
дил британского боксера Дил-
лиана Уайта. Тот начал нагне-
тать атмосферу перед боем-ре-
ваншем, который пройдет 27 
марта в Гибралтаре.

Уайт, в августе прошлого 
года проигравший тяжелым но-
каутом, заявил, что по ходу 
первого поединка команда рос-
сиянина намеревалась снять 
боксера с боя после двух нокда-
унов в четвертом раунде. «Не 
волнуйтесь, на этот раз я вам 
помогу. Я стопроцентно нокау-
тирую Поветкина», — цитирует 
британца BoxingScene. 

«Русский витязь» жестко от-
ветил Уайту.

— У него проблемы с русским 
языком. Такого разговора в на-
шем углу не было, — подчеркнул 
Поветкин. — Люди, которые зна-
ют меня, понимают, что я сра-
жаюсь до конца. Мы никогда не 
выкинем белое полотенце на 
ринг.

Руководитель промоутер-
ской компании «Мир бокса» 
Андрей Рябинский также под-
держал Сашу: «Четвертый ра-
унд был тяжелым. Но Поветкин 
не был потрясен и был готов 
продолжать бой».   

Случай с положи-
тельным тестом 
не связан с нашей 
командой 

Чтобы получить прямую путевку на чемпионат мира-2022, сборной России нужно занять в своей группе первое место.
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В ЧЕМ БУДЕМ ИГРАТЬ

Накануне сборная России презентовала новый комплект гостевой 

формы, который будет использоваться на предстоящем чемпионате Ев-

ропы. В нем же наша команда сыграет и в выездных матчах квалифика-

ции ЧМ-2022. Верх выполнен в белом цвете с российским триколором 

на груди и рукавах. 

«Новая форма интересная и простая. А белый цвет будет молодить та-

ких игроков, как Юрий Валентинович Жирков и я», — поделился впечат-

лениями от свежей экипировки в эфире «Матч ТВ», где проходила пре-

зентация формы, капитан сборной Артем Дзюба.

Напомним, основная форма красного цвета была представлена еще в 

августе 2020 года, причем ее утвердили лишь со второй попытки. Пер-

вый вариант РФС забраковал из-за перевернутого флага на рукавах.

Александра Трусова 
собирается испол-
нить в произвольной 
программе сразу 
три прыжка в четыре 
оборота. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Газпромнефть-
СМ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д.1) информирует о прове-
дении общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы федерального уровня — проектной 
документации объекта «Обеспечение технологических объек-
тов ОЗСМ азотом, углекислым газом и осушенным воздухом с 
выводом из эксплуатации установки по производству инертно-
го газа», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС).

Местоположение намечаемой деятельности: г. Омск, пр. Губ-
кина, д. 1, территория филиала ООО «Газпромнефть-СМ» 
«ОЗСМ».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение безо-
пасной эксплуатации производственных объектов  
ООО «Газпромнефть-СМ» и оптимизация технологических 
процессов ООО «Газпромнефть-СМ» с учетом дальнейшего 
развития до 2025 года.

Наименование органа, ответственного за проведение обще-
ственных слушаний и организацию общественного обсужде-
ния: Департамент общественной безопасности Администра-
ции города Омска (644099, г. Омск, ул. Гагарина, 32).

Форма проведения общественных обсуждений на этапе уве-
домления, предварительной экологической оценки (ПЭО) и 
составления технического задания (ТЗ) на проведение иссле-
дований ОВОС — в форме представления замечаний и пред-
ложений. Форма представления замечаний и предложений — в 
письменном и (или) в электронном виде.

Исполнитель ОВОС и ПД: ЗАО «ПИРС», 644033, Омск, 
ул. Красный Путь, д. 153, корп. 2.

Примерный срок проведения ОВОС: февраль 2021 — июнь 
2021 г.

Материалы для ознакомления общественности по проекту 
технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду и материалы предварительной экологиче-
ской оценки будут доступны в течение 30 дней с даты публи-
кации данного информационного сообщения и размещены в 
кабинете 121 возле поста охраны ЗАО «ПИРС» (2-й корпус) 
по адресу: г. Омск, ул. Красный Путь, д. 153, корпус 2.

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц принимаются по следующим 
адресу:

—  в кабинете 121 возле поста охраны ЗАО «ПИРС»  
(2-й корпус) по адресу: г. Омск, ул. Красный Путь, д. 153, 
корпус 2. Время работы: понедельник — пятница с 10.00 
до 17.00 без перерыва на обед, суббота, воскресенье — 
выходной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Новый гостевой комплект формы напоминает тот, в котором сборная 
России завоевала «бронзу» чемпионата Европы-2008.
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ФОТО ПРО В Москве опять идет «Июльский дождь». Спустя 55 лет блистательный фильм 
Марлена Хуциева вновь на российском экране

Почему Саше Аронову скучно?

Лев Аннинский

А. Аронов:

— Товарищи! Скажите, правда 

ли, что у Большого театра происхо-

дят встречи ветеранов войны?

Голоса:

— Правда!

А. Аронов (торжествующе):

— Правда. Скажите, правда ли, 

что Новый Арбат закрыт щитами 

афиш, мимо которых люди спе-

шат, не видя их? Голоса:

— Правда! 

А. Аронов:

— Тоже правда. Фильм «Июль-

ский дождь» состоит из многих 

правд. Здесь масса современных све-

дений. Это приятно. Но скучно. Я не 

могу читать Чехова — он кажется 

эпигоном Антониони. (Шум в зале.) 

Вся эта бессюжетная анемия — эпи-

гонство. То, что мы сейчас видели на 

экране, не искусство, а полуискусст-

во. Вспомните, как энергичен Куро-

сава! Никакая современность сведе-

ний не заменит современному чело-

веку хорошей драки, сюжетного на-

пряжения и стрельбы! (Шум в зале.)

Я не верил своим ушам. Хотя 
своими ушами слышал все это — в 
кинотеатре «Форум» 17 марта 
1967 года, на одном из первых 
зрительских обсуждений новой 
картины Хуциева.

 Я мог бы поверить, что эта 
картина непонятна. Что она 
спорна, что не дает ответов на во-
просы. Но эти недоуменные по-
жатия плеч, эта ожидающая пу-
стота в глазах, эти тайные зевки — 
я просто растерялся: помилуйте, 
да ведь им скучно. И не каким-
нибудь полуграмотным недоуч-
кам, нет, — образованным инже-
нерам, специалистам новой фор-
мации, поклонникам Андрея 
Вознесенского, — скучно! Моло-
дому литератору Аронову — скуч-
но! А может, в этом есть что-то 
неотвратимое? На всех уровнях. 
На самом низком — где сентимен-
тальные драмы из жизни обык-
новенных людей где-нибудь на 
Западе уже прочно выбиты энер-
гичностью Джеймса Бонда, пыш-
ностью длинных зрелищных 
лент, взрывной силой элементар-
ной динамики. На самом высшем 
уровне — где неистовый в чувст-
вах Тарковский теснит человеко-
любивого автора сентименталь-
ной ленты «Жили-были старик 
со старухой». Как энергичен Ку-
росава! Саша Аронов, конечно, 
дразнил аудиторию, ругая Чехо-
ва, и все же... что-то тут тревож-
но: видно, накопились новые 
силы в свежем человечестве: хо-

рошей драки, сюжетного напря-
жения и стрельбы!

Марлен Хуциев должен был 
предвидеть такую реакцию на 
свой фильм. Но что он мог поде-
лать с самим собой? Ибо чело-
век, которому скучно на его 
фильме, и есть предмет его тре-
вожного исследования. Энергия 
этого нового человека, его безду-
ховность введены в фильм как 
тема, как условие действия. При 
этом внешне Хуциев остается 
Хуциевым: все те же медленные 
проходы, все то же взвешенное 
бытие души, все тот же скользя-
щий, замирающий, раздумчи-
вый ритм. Любителю стрельбы 
было скучно смотреть «Весну на 
Заречной улице» — ему скучно 
смотреть «Июльский дождь». Он 
судит с точки зрения стрельбы. 
Чтобы понять Хуциева, надо 
принять его художественное 
условие, почувствовать его тему. 
Надо обернуться на сторонника 
хорошей драки. Надо посмо-
треть на него. Спокойно и без 
всякой предвзятости. Если хоти-
те, прищурившись. Не осуждая, 
но пытаясь понять его. Не пони-
мая, но — пытаясь. 

Итак, вы узнаёте Хуциева. По 
первым же кадрам. По длинным 
планам улиц, по их суете, по спе-
шащей толпе, где каждый сам по 
себе, но все вместе неуловимо ох-
вачены как целое — привычно 
разностильным видом москов-
ских улиц, предгрозовым возду-
хом, сбивчивым набором мело-
дий из транзисторов, говором 
толпы, скользящим потоком ма-
шин... Но это — и новый Хуциев. 
По-прежнему влюбленный в го-

мон улицы и в поток людей. И по-
новому встревоженный. Издер-
ганная фонограмма, — заметил 
один критик. Очень точно! Да 
ведь не только фонограмма, 
здесь все мечено тревогой. Тор-
жественный марш Бизе не вяжет-
ся с лицами в толпе. Музыка сама 
по себе — люди сами по себе. Спе-
шат. Знакомятся и расходятся в 
этой толпе. Дождь делает их 
мгновенными союзниками под 
навесом подъезда: девушка, куда 
же вы? Намокнете. Возьмите 
мою куртку, она, по идее, непро-
мокаемая. «Спасибо. Но как я ее 
вам верну?» — «Я позвоню вам, 
дайте ваш телефон». Записывает 
номер на спичечном коробке. Де-
вушка побежала в его куртке. 
Можно забрать куртку завтра, 
можно плюнуть и забыть, экая 
ценность — куртка в цивилизо-
ванное время. И жизнь покати-
лась дальше, и бежит в толпе эта 
едва примеченная нами девуш-
ка... Девушка, которую потом ап-
парат приблизит к нам, и мы вой-
дем в ее обыкновенную душу, и 
там, в обыкновенной душе, рух-
нет на наших глазах любовь...

 Когда-то, появившись в кине-
матографе, Хуциев тем и взял, 
что приблизил к нам обыкновен-
ную душу. После стрельбы и 
драк, после невероятного душев-
ного напряжения (помните де-
бют Алова и Наумова? Корчагин-
ское: «по сердцу кулаком», и — 
«пусть помнят, пусть все помнят: 
как мерзли, голодали, холода-
ли...») — после всего этого про-
стая любовь «на Заречной ули-
це» показалась откровением. Ху-
циев через годы пронес свою вер-

ность теме: простую душевность 
обыкновенных людей,— и вот, по-
жалуйста: Саше Аронову скучно, 
хорошей драки ему не хватает. 
Да, много воды утекло за эти 
годы. Сколь многое перемени-
лось и в реках, и на Заречной ули-
це; там, где под обыкновенную 
гитару осторожно и неуверенно 
расцвела когда-то любовь обык-
новенных людей, которым впол-
не хватало душевности,— теперь 
под шум июльского дождя, под 
современные ритмы магнитофо-
нов, среди обыкновенной тол-
пы — происходит тихое крушение 
любви, потому что она бездухов-
на... Обыкновенная девушка — 
вот она бежит, в чужой куртке, 
худенькая горожанка, отрешен-
но и сосредоточенно, как бежит 
человек сквозь толпу по своим 
делам. И тут — новая струна зву-
чит у Хуциева. В чем? Может 
быть, в том, как она оглядывает-
ся на камеру, эта девушка из тол-
пы? Молодые парни из фильма 
«Застава Ильича» не оглядыва-
лись, они были заполнены вну-
тренней жизнью, они шли и чита-
ли Пушкина, не замечая окружа-
ющего. А эта — оглядывается сре-
ди толпы. Оглядывается, словно 
боится устремленного ей вслед 
взгляда. Оглядывается как ужа-
ленная. Завершенный внутрен-
ний мир молодой души, в кото-
рый так свято верил автор «За-
ставы Ильича», окрасился неу-
ловимой тревогой. Или почувст-
вовал Хуциев, что Саша Аронов 
крикнет ему: мне скучно?

Не наше ли новое состояние 
исследует автор «Июльского до-
ждя» — переходное состояние, 
при котором энергия обгоняет 
сознание, при котором накопи-
лись силы для действия, а — во что 
выльется? И не свое ли собствен-
ное противоречивое отношение 
к ситуации — исследует? Любит 
или не любит ее Хуциев? Любит 
или не любит пришедших в 
жизнь новых людей?

Что он безоговорочно лю-
бит — так это Москву. Но заметь-
те: лучшие ее пейзажи безлюдны. 
Застыли на ночь троллейбусы, 
прижав к спинам уши, пустынна 
мокрая мостовая, первый луч 
солнца оживил асфальт, влю-
бленный взгляд режиссера не мо-
жет оторваться от этой карти-
ны... а людей нет. Поток машин 
мчится по дневной улице, то в ве-
селом, то в затухающем ритме, — 
Хуциев любит это скользящее 
движение города... но людей не 
видно, они спрятаны в машинах. 
И толпа, толпа, которую он сни-

мает долгими планами, — это тол-
па нерасчлененная, это мгновен-
ные силуэты, это фигуры ожида-
емые, типичные, подчас трога-
тельные, но нигде не приближен-
ные к нам. Индивидуальности 
нет. Есть быстрое, почти автома-
тическое движение, водоворот 
большого города, великое отре-
шение от себя, скольжение не-
знакомых людей, домов, машин.

Вот на длительных планах — 
разъезд дипкорпуса. Тихий мо-
сковский переулок, крыльцо 
особняка, голос по мегафону: 
«Машину военного атташе 
Франции к подъезду! Машину Ее 
Высочества принцессы Камбод-
жи к подъезду!» Мы долго наблю-
даем величественные проходы 
роскошно одетых людей от ро-
скошного подъезда к роскошным 
лимузинам. Вот он, атташе Фран-
ции. Пауза. Вот Ее Высочество... 
Пауза. Саша Аронов, вам скуч-
но? А знаете, в чем подлинный 
интерес этой долгой сцены? По-
чему однообразно-долгий эпи-
зод необходим в фильме? Вы не 
можете приблизиться к этому 
подъезду, к этим людям. Вы смо-
трите на них с другой стороны 
улицы, вместе с прохожими. Вы 
можете смотреть, даже отпу-
скать негромкие замечания. Вы 
не можете — подойти, включить-
ся. Стена из воздуха между вами 
и ими — вот смысл. Стены из воз-
духа, обволакивающие отрешен-
но спешащих людей в муравей-
нике родного города.

Но вот люди собираются вме-
сте. Приятели. В доме или в лесу, 
на пикнике. Шумно общаются, 
жарят шашлык, ищут какие-то 
объединяющие всех занятия. И 
что же? Опять невидимая стена. 
Судорожно остроумные анекдо-
ты про тещу — для заполнения 

пауз, и — стена. Души не прощу-
пываются: спрятаны.

Любопытно, что даже среди 
действующих (говорящих, сю-
жетно выделенных) лиц фильма 
нет людей с резко отличной, бро-
ской, запоминающейся внешно-
стью. Исключение — Юрий Виз-
бор, «Алик с гитарой», но и он, 
актер с резко индивидуальной 
внешностью — играет притушен-
но, сдержанно, вписываясь в те-
кучий, скользящий, нефиксиро-
ванный ритм картины.

 А главная героиня?  Почему 
Хуциев отдал эту роль Евгении 
Ураловой? Вглядитесь в ее под-
вижное, острое, нервное лицо — 
как легко оно вписывается в тип 
«современной городской жен-
щины», интеллектуалки, как бы-
стро нервность тут прячется за 
искусную ленивость речи, как 
легко эта женщина входит в тол-
пу, принимает ее ритм, подыгры-
вает ее игре, но едва она выходит 
из толпы — режиссер резко при-
ближает к нам ее лицо, и за не-
брежной прядью волос мы вдруг 
видим тоску в глазах.

Тоску личности, играющей в 
общение, скользящей сквозь тол-
пу — Хуциев выносит в первый 
кадр эмблему индивидуально-
сти — божественные работы Ра-
фаэля, Леонардо: спокойные, 
полные достоинства лица людей 
Возрождения — мы видим их на 
долгих планах, предполагающих 
вникание.

Потом эти божественные 
лица начинают сыпаться из ти-
пографской машины: десятая ре-
продукция, сотая, тысячная. Все 
тиражируется, все поддается ко-
личественному умножению, все 
повторимо. Лена — инженер в ти-
пографии, она тиражирует цен-
ности. Когда она спешит с рабо-

ты, улица ей тиражирует встреч-
ных. Так возникает в фильме Ху-
циева сквозная коллизия моти-
вов: на одном полюсе — личность, 
чего-то ждущая, тоскующая, на 
другом — неуязвимое безличие 
тиражируемых, штампованных, 
бездуховных псевдоценностей. 
На одном полюсе — девушка, у ко-
торой современная прядь волос 
прикрывает тоскующие глаза, на 
другом — ее жених, воплощение 
той самой массовости и неуязви-
мости, которые ее окружают.

Его зовут Володя. Он — моло-
дой ученый, способный, в меру 
храбрый, в меру осторожный. У 
него мускулы атлета, разряд по 
плаванию и спокойное, невозму-
тимое лицо. Да, это, пожалуй, 
главное в его лице: непробивае-
мое спокойствие, именно это иг-
рает А. Белявский. Даже юмор за-
программирован в этом всеза-
щищенном человеке: легкая сов-
ременная ирония, которая по-
зволяет не ввязываться в заведо-
мо проигрышные истории. «Не 
пьет ли?» — «Нет».— «Скупой?» — 
«Совсем нет».— «А насчет жен-
щин?» — «Нет...» Это, так сказать, 
его портрет на уровне обыденно-
го сознания. А вот характеристи-
ка, данная герою в его собствен-
ной, ироничной манере: Володя 
выполнен из современных высо-
копрочных материалов: анти-
магнитен, морозоустойчив, во-
донепроницаем. Это тугоплав-
кий металл, его можно запустить 
в космос, и он не сгорит в плот-
ных слоях атмосферы... Точно. Не 
сгорит. Не подмокнет. Отшутит-
ся. Еще вероятнее — отмолчится. 
Не пропадет.

Этот тип молодых людей — не 
открытие Хуциева. О них уже 
много пишут и спорят в прессе. 
Это они, «деловые люди», «ра-
ционалисты», молодые неуяз-
вимые мальчики, молчаливым 
фронтом встали перед нашим 
искусством, и когда? Никто не 
заметил. Десять лет назад, в эпо-
ху XX съезда, мы, молодые, кри-
чали, рвали рубашки, взывали к 
правде, и все просили «вернуть 
словам звучание их первород-
ное». Мы были откровенно сла-
бы, почти демонстративно ин-
фантильны: разбуженные поэ-
зией Евтушенко, мы, как и он, 
не умели прятать слабостей: мы 
плохо защищались, и от нас 
пошли по молодой литературе 
исповеди; высмеять таких, как 
мы, детей смятения, было не-
трудно.

Пришло время, и из-за мяту-
щихся незаметно выступили 
молчаливые. Они не кричат и не 
взывают. Они узнали цену жало-
бам и не намерены принимать 
пинки. Они молчат. К ним не под-
ступишься.

Меня поразила напечатанная 
в «Комсомольской правде» заме-
точка о старике-пенсионере, ко-
торый пришел в редакцию жало-
ваться на своего сына. «Обижа-
ет?  Нет.  Грубит?  Тоже нет. Так в 
чем же дело? Да просто чужие, и 
все. Безразличны ему старики: 
что есть они, что нет». Корре-
спондент отправился к сыну. Вла-
димир (имя совпало случайно) 
представлялся ему самонадеян-
ным и развязным. А оказался 
скромным и приветливым. Спо-
рит ли он с отцом? Нет. Деньги от-
дает? Отдает. Планами с отцом 
делится? Нет. Почему? Времени 
нет. Да и зачем?.. «В его открыто-
сти, — пишет корреспондент, — я 
бы сказал, какой-то современ-
ной прямоте, уверенности в себе 
было что-то притягательное. И в 
то же время леденящее спокойст-
вие в разговоре об отце... А ведь 
старик плакал».

Я не берусь судить старика-

отца. Старики прожили другую 
жизнь. Они жили наружу, навы-
лет, без остатка. Они не призна-
вали суверенности отдельного 
человека, они существовали на 
миру... Я не знаю, смогу ли я, на-
пример, интимное горе понести 
на суд посторонних, напоказ, в 
редакцию. А старик идет туда и 
плачет там. Он не умеет иначе, и 
не мне его судить. Меня интере-
сует леденяще приветливый его 
сын. Этот не заплачет и не засме-
ется. Даже и не толкнет специ-
ально, со зла. Отодвинет походя и 
забудет. Он потерял охоту к выя-
снению отношений.

Может быть, это неизбежный 
мах маятника, и дети людей, 
шумно живших для внешней 
цели, и впрямь должны отка-
титься внутрь себя? Не знаю... 
Только смотрите, как бы реак-
ция на душевный базар не пере-
шла в душевный лед. Поколение 
молчаливых опасно молчаливо-
стью. Ироничные, высокопроч-
ные, антимагнитные, спортив-
ные, неуязвимые — они могут 
стать и безжалостными. Они-то 
сумеют устроить «сюжетное на-
пряжение» и «хорошую стрель-
бу». Им внутри ничего не поме-
шает. Саша, стало ли вам, нако-
нец, весело? Чувствуете ли вы, 
почему такая тоска в глазах геро-
ини, которой только сделал 
предложение человек, вроде бы 
ею любимый?

— Мне страшно, Володя... Я, на-
верное, никогда не сумею объя-
снить, почему, несмотря на все 
твои прекрасные качества, я не 
пойду за тебя замуж.

Разумеется, все это говорится 
спокойно. Без сцен. Без скандала. 
Надо знать, с кем имеешь дело. 
Молчаливые.

Чего не хватает ей в этом 
цельноотлаженном герое? А чего 
не хватает ей в спешащей толпе? 
Ведь из толпы и поднялся к ней 
этот количественный человек, 
воплощение успеха и неуязви-
мости.

Ей не хватает в нем — неповто-
римости. Если хотите, страда-
ния, которое делает человека че-
ловеком. Ей не хватает в нем — 
личности, единственности, люб-
ви. Ее душа не заполнена.

Вот она проходит в финале че-
рез ликующую, плачущую толпу, 
через полузабытые песни. «На 
позицию девушка провожала 
бойца...», «Брестская улица по 
городу идет...» Старики в воен-
ной форме. Орденские планки. 
Слезы и радость.

Она проходит мимо пятнад-
цатилетних подростков, мимо 
мальчиков с модными челками, 
загадочно глядящих перед собой.

Можно сказать, что для пер-
вых главное — в прошлом. Да, они 
вспоминают, они — всецело в 
этом, они счастливы, их душа 
полна.

Можно сказать, что вторые — 
целиком в будущем, что ровным 
счетом ничего еще не написано 
на их не тронутых опытом лицах. 
Но и в этом душевном неведе-
нии — они целостны.

Между теми и этими прохо-
дит хуциевская героиня, тревож-
но вслушиваясь в себя.

И с нею вместе вслушивается 
Марлен Хуциев в дыхание време-
ни. Чем заполнится время? До-
станет ли — духовной культуры, 
достанет ли — человечности? Или 
ожесточится душа за стеной мол-
чания. В сущности, Хуциев про-
должает то раздумье, которое 
звучало в фильме «Застава Ильи-
ча». Только теперь — больше тре-
воги. Почему?

Видно, почувствовал Марлен 
Хуциев, что Саша Аронов «за-
скучал».  

Володя — Александр Белявский и Лена — Евгения Уралова: момент размолвки.

Лена идет по Москве и оглядывается с экрана на нас, зрителей. Словно спрашивает о чем-то...
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Марлен Хуциев и Евгения Уралова на съемках фильма.
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Лев Аннинский в редакции «Российской газеты».

Мы печатаем рецензию, которая впервые увидела свет в 1967 году. 
Ее автор — выдающийся советский и российский критик Лев 
Аннинский. В последнее время Лев Александрович работал обозре-
вателем «Российской газеты». Мы печатаем его текст об 
«Июльском дожде» не потому, что нельзя написать новый, а пото-
му, что лучше не напишешь.
Я думаю, что и фильм Марлена Хуциева вновь пришел на наши 
экраны потому, что никто уже не сможет снять лучше о том, о чем 
повествует «Июльский дождь».
Впрочем, есть и еще одна причина. Лев Аннинский уже не сможет 
ничего написать: он покинул этот мир. И Марлен Мартынович 
Хуциев ушел от нас. И Анатолия Гребнева — написавшего сценарий 
«Июльского дождя» — тоже нет. И Германа Лаврова — великолепно-
го оператора этого фильма — тоже. Не стало Юрия Визбора, сыграв-
шего фронтовика Алика, ушла из жизни Евгения Уралова, сыграв-
шая Лену и влюбившая в себя не только Визбора, но и целое поко-
ление советских мужчин. Нет и Александра Белявского, и поэта 
Александра Аронова...
Но жив, продолжает жить «Июльский дождь», потому что он сделан 
искренне и талантливо, потому что он сказал правду о послевоен-
ном поколении, потому что он встревожен тем, от чего мы не 
избавлены и по сей день, потому, наконец, что это и есть искусст-
во.
Спасибо Льву Аннинскому и «Июльскому дождю» за то, что сказали 
нам важную и очень тревожную правду, за то, что дали надышать-
ся подлинным искусством. Как после дождя. 

Юрий Лепский, 
первый зам. главного редактора 

«Российской газеты»
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